
БЕЗОПАСНОСТЬ Может ли 
гаджет уронить самолет?

Восстание 
машин

Наталия Ячменникова

НА РАССЛЕДОВАНИЕ ЧП со сгоревшим накануне в 
аэропорту Дубая Boeing 777-300 авиакомпании Emirates 
Airlines уйдет от трех до пяти месяцев. Версий много. По  
некоторым неофициальным данным, экипаж принял ре-
шение уйти на второй круг. Однако Boeing не перешел в 
набор высоты, а, наоборот, после уборки шасси коснулся 
полосы и загорелся... Были эвакуированы 282 пассажира 
и 18 членов экипажа. При тушении погиб пожарный. 

Экспертам еще предстоит разобраться, что конкрет-
но случилось. Но  факт остается фактом: интеллект бор-
товых вычислительных систем самолета стремительно 
растет. Настолько, что «летающий компьютер» может 
контролировать и даже поправлять действия пилота. Не 
так давно во время захода на посадку пассажирского ги-
ганта А-380, летевшего из Дубая в Манчестер, на высоте 
400 м (!) бортовой компьютер неожиданно предупредил 
экипаж: полоса слишком коротка. И отменил приземле-
ние. Повторный заход — то же самое. Только после того, 
как самолет сел в другом аэропорту, а затем возвратился 
обратно, компьютер разрешил-таки посадку. Неужели 
близок тот день, когда бортовая ЭВМ может напрямую 
«восстать» против действий пилота? Об этом «РГ» бесе-
дует с ректором Московского государственного 
технического университета гражданской авиа-
ции профессором Борисом Елисеевым.

ДИПЛОМАТИЯ Киев не желает 
принимать нового 
российского посла

Низкие 
отношения

Павел Дульман, Екатерина Забродина

КИЕВ фактически отказался принимать любого предло-
женного Россией Чрезвычайного и Полномочного По-
сла, воздержавшись от объяснения причин. Таким обра-
зом, российско-украинские отношения оказались в са-
мой низкой точке за всю четвертьвековую историю.

«Этот вопрос снят с повестки дня. По крайней мере 
так, как он был поставлен, он снят с повестки дня», — зая-
вила в эфире принадлежащего президенту Украины теле-
канала «Пятый» заместитель министра иностранных дел 
по вопросам европейской интеграции Елена Зеркаль. 
При этом украинский дипломат лицемерно выразила 
надежду, что отсутствие российского посла в Киеве не 
отразится на двусторонних отношениях. Напомним, что 
28 июля президент России освободил от обязанностей 
посла на Украине Михаила Зурабова. Уже на следующий 
день Комитет Госдумы по международным делам одо-
брил кандидатуру его преемника — полпреда в Приволж-
ском федеральном округе Михаила Бабича, а 
Киев получил запрос на агреман — согласие при-
нять главу диппредставительства.

Страны 

ЕАЭС обсу-

дили введе-

ние общей 

валюты и 

отказ от дол-

лара США

Даже на пляже мы 

не можем расстаться 

с гаджетом. Эксперты 

предупреждают: 

отпуск в Интернете — 

отдых на ветер

МВД предлагает 
приравнять популярные 
анаболики к наркотикам
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Событие Мы вместе со спортсменами переживаем сложнейшую пору 
в нашей олимпийской истории

В Рио раздули огонь

Наталья Козлова

В 
стране стремительно рас-
тет число крайне опасных 
кредитных мошенничеств — 

на ничего не подозревающего 
гражданина кто-то  оформляет 
кредит. Жертва, как правило, уз-
нает об этом спустя месяцы, если 
не годы  из судебной повестки, от 
приставов или того хуже — от кол-
лекторов. К этому времени при-
писанная гражданину сумма яко-
бы взятого кредита с огромными 
процентами за неуплату выра-
стает многократно. Подобные об-
маны были еще недавно большой 
редкостью. Сейчас на фоне фи-
нансового кризиса стали массо-
выми.

На сегодняшний день неиз-
вестно, сколько подобных липо-
вых кредитов было выдано, точ-
нее приписано гражданам. Ста-
тистики об обманом оформлен-
ных кредитах не существует. Но в 
полиции, в судах и со слов финан-

сового омбудсмена Павла Медве-
дева, новая разновидность обма-
на распространяется по стране 
со скоростью лесного пожара в 
ветреный день. Полиция и суды 
таким отдельным подсчетом не 
занимались. А финансовый ом-

будсмен сообщил журналистам, 
что  уже каждая четвертая  жало-
ба к нему — о кредите, которого 
заявители не просили.

 «Пальма первенства» в таких 
обманах, безусловно, у микрофи-
нансовых организаций. Собст-
венно, с них все и началось. Пер-
вые мошенничества с кредитами 
на посторонних граждан обката-
ли в конторах, которые выдают 
крохотные займы под чудовищ-
ные проценты и практически не 
требуют документов от заемщи-
ков.  

В «Российскую газету» обра-
тилась жительница Волгограда, 
которой испортили жизнь кол-
лекторы. Она как-то в сложной 
жизненной ситуации взяла ма-

ленький кредит в такой микро-
финансовой организации и во-
время его отдала. 

Но спустя полгода ей стали 
чаще всего по ночам названивать 
взыскатели долгов. Они хамили и 
угрожали, требуя вернуть якобы 
полученный, но невыплаченный 
кредит. Присылали СМС, что 
пора собирать вещи — за ней уже 
выехали полицейские, чтобы 
арестовать. 

Попытки связаться с этой ми-
крофинансовой организацией, 
кстати, расположенной в Мо-
скве, ничего не дали. На том кон-
це провода, недослушав абонен-
та, грубо кричали, что 
деньги надо возвращать 
и бросали трубку.

Николай Долгополов

Ч
тобы пробиться в Рио 
н а  э тот  п р а зд н и к 
спорта, на котором 
мы с 1952-го задавали 
тон и всегда были не 

просто в числе действующих лиц, 
а обязательно в главных героях, 
пришлось немало пережить и пе-
ретерпеть. Тяжелейшая пора, 
когда большая и грязноватая по-
литика вновь с небывалой мо-
щью прорвалась в большой 
спорт.

С экономическими санкция-
ми удается справиться с мень-
шим шумом. В спорте точно 
спланированные удары следова-

ли один за другим. Не буду пере-
числять всех последовательно и 
со знанием дела подкинутых 
нам подлянок. О них, наполнен-
ных американо-британским ие-
зуитством, и так писано-перепи-
сано. Но когда судьбу сборной 
решал уже Исполком МОК, было 

даже не тревожно, а очень боль-
но. Висели на волоске, который 
могли взять и оборвать. 

С ч а с т л и в о е  с о о б щ е н и е 
ТАСС, что Олимпийский коми-
тет России получил документы 
из МОК по допуску 271 спор-
тсмена, пришло в четверг около 

десяти вечера. А от-
крытие Игр — в пят-
ницу...

«Окончательный 
вердикт об уча-
ст и и  р о с с и й -
с к и х  с п о р -
тсменов вы-
несла не-
з а в и с и -

мая комиссия МОК в составе 
члена исполкома МОК Хуана 
Антонио Самаранча-младше-

го, Угура Эрденера и главы 
комиссии атлетов Клаудии 

Бокель», — сообщает ТАСС. 
Значит, можно 

п е р е в е с т и 
дыхание.

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Массовыми стали аферы с оформлением кредитов на граждан, 
которые об этом даже не подозревают 

Долги из третьих рук

2
Предлагается 
увеличить 
штрафы 
для водителей, 
не пропустив-
ших пешехода 
на переходе

4
С 12 августа 
меха без 
специальных 
меток попадут 
под запрет

7
Преподаватель 
из Нижнего 
Тагила спас 
тонущую семью

7
Суд о сносе дач 
в подмосковном 
Хотькове прио-
становлен

7
Полиция 
раскрыла 
денежную 
пирамиду 
террористов

7
Арест генерала 
Дениса 
Никандрова 
признан 
законным

ФИНАНСЫ

ЛЕТО

Европа 
попала под нож: 
безумные одиночки 
или все-таки 
террористы?
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Акцент

 Каждая четвертая жалоба — 
о кредите, который был 
оформлен на гражданина 
без его ведома

Акцент

 В спорте точно спланирован-
ные удары по нашим 
следовали один за другим...
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Австралийский доллар  50,5857
Азербайджанский манат  41,2206
Армянский драм**  13,9454
Белорусский рубль  33,3421
Болгарский лев  37,8034
Бразильский реал  20,5154

Венгерский форинт**  23,7674
Вон Республики Корея***  59,6067
Датская крона*  99,3998
Доллар США  66,3941
Евро  73,9232
Индийская рупия**  99,1771

Казахстанский тенге**  18,8606
Канадский доллар  50,8300
Киргизский сом**  98,8743
Китайский юань  10,0009
Молдавский лей*  33,6513
Новый туркменский манат  19,7631

Норвежская крона*  78,4124
Польский злотый  17,2184
Румынский лей  16,5965 
СДР  93,0460
Сингапурский доллар  49,4629
Таджикский сомони*  84,6324

Турецкая лира  21,9863
Узбекский сум***  22,3775
Украинская гривна*  26,7637
Фунт стерлингов  88,2245
Чешская крона*  27,3531
Шведская крона*  77,6657

Швейцарский франк  68,2155
Южноафриканский рэнд*  48,0142
Японская иена**  65,4936

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.08.16 
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Следите за Олимпиадой в спецпроекте «РГ»: онлайн-трансляция открытия Игр, новости, расписание, 
комментарии, фото и видео с места события
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Перед стартом Игр-2016 против 
российских олимпийцев развернули 
настоящую войну.
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ПРОЕКТ Минюст предлагает 
расширить наказания
для министров
за нарушения
антикоррупционных
правил

За ошибку 
не уволят

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России разработало зако-
нопроект, расширяющий шкалу наказаний для высших 
чиновников за нарушения антикоррупционных правил. 
Речь о министрах, губернаторах и прочих высоких руко-
водителях. 

Дисциплинарные наказания полагаются за нарушение 
каких-то служебных ограничений и запретов. Чиновнику 
многое нельзя, и его финансовая жизнь должна быть полно-
стью прозрачной, чтобы не возникало лишних соблазнов. 
Поправки в Закон «О противодействии коррупции» пред-
лагают добавить к уже прописанному увольнению по утра-

те доверия такое на-
казание, как преду-
преждение. Сегодня 
для людей, занимаю-
щих государственные 
должности — под 
ними подразумева-
ются, например, ми-
нистры и губернато-
ры и т.п., — прописано 
только одно наказа-
ние за нарушение ан-
тикоррупционных 
правил. Это увольне-
ние по утрате дове-

рия. Но всегда ли должна заканчиваться отставкой высоко-
го начальника какая-нибудь ошибка в декларации? Есть 
разные ситуации. Иногда высокий руководитель и вправду 
перешел черту. Иногда ошибка техническая и по-человече-
ски простительная. Скажем, забыл указать в декларации 
машину, купленную когда-то очень давно. Коррупции здесь 
нет. Но с формальной точки зрения, это нарушение.

Теперь, согласно проекту, соответствующие подра-
зделения администрации президента страны будут про-
верять каждое нарушение, выявленное у больших руко-
водителей. Если проступок губернатора сочтут малозна-
чительным или нарушение будет первым, он вполне мо-
жет отделаться предупреждением. Если же проверка со-
чтет нарушение существенным, тогда никаких поблажек 
— уволят по утрате доверия.

Точно такие же правила действуют и для обычных чи-
новников. Как сообщил недавно начальник Управления 
президента РФ по вопросам противодействия корруп-
ции Олег Плохой, за год за несоблюдение антикоррупци-
онных ограничений и запретов были привлечены к дис-
циплинарной ответственности 18 тысяч должностных 
лиц различного уровня. При этом уволено 800 человек, и 
именно 460 уволены в связи с утратой доверия. 

ДОРОГА Предлагается
увеличить штрафы
для водителей, 
не пропустивших
пешехода на переходе

Зебра 
подорожает

Петр Орлов

НОВЫЙ законопроект предлагает более чем в три раза 
увеличить штрафы для водителей, не пропустивших пе-
шеходов на пешеходном переходе.

Сейчас помешать человеку перейти улицу в положен-
ном месте в положенное время стоит полторы тысячи ру-
блей. Поправки в Кодекс об административных правона-
рушениях, внесенные в Госдуму Законодательным со-
бранием Краснодарского края, предлагают поднять 
штрафы до пяти тысяч рублей.

По словам авто-
ров проекта, почти 
сорок процентов 
всех дорожно-тран-
спортных происше-
ствий происходит с 
участием пешехо-
дов. При этом в ны-
нешнем году, как со-
общает пояснитель-
ная записка, более 
половины всех нае-
здов на пешеходов 
случились на пеше-
ходных переходах.

Трактовать это можно двояко. С одной стороны, при-
мерно в половине случаев пешеходы откровенно винова-
ты, так как оказались на дороге в неположенном месте. С 
другой стороны, водители действительно нередко не 
проявляют должного уважения к пешеходу на «зебре»: 
не пропускают, сбивают. 

Как бы то ни было, инициаторы проекта считают, что 
надо умерить пыл водителей перед пешеходными пере-
ходами. Нынешние штрафы невелики, и с этим трудно 
спорить.

Любопытно, что недавно о разработке аналогичной 
инициативы объявило и МВД. Правда, оно предложило 
увеличить штрафы лишь до двух с половиной тысяч ру-
блей. 

Ведомство провело общественное обсуждение соот-
ветствующих поправок в статью 12.18 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях, наказывающую за на-
рушение правила проезда пешеходного перехода.

По данным МВД, по этой статье каждый год наказыва-
ется больше полутора миллионов водителей. Нужны ли 
лучшие свидетельства того, что малые штрафы не пуга-
ют лихачей перед «зеброй»? Тем более что масса нару-
шений остается незамеченной. Просто водитель проско-
чил, едва не сбив пешехода, пешеход развел руками, и 
тем дело закончилось. Но большой штраф заставит заду-
маться даже тех, кого пока не поймали на «зебре». При 
этом эксперты предлагают решать проблему комплек-
сно, не только штрафами, но и другими мерами.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал не сбавлять темпов строительства
новых школ в регионах

Сентябрь уже на календаре
Сергей Белов

В 
бюджете 2017 года предус-
мотрены средства на про-
грамму строительства и ре-

конструкции школ. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев призы-
вает регионы тоже не сбавлять 
темпы работы в этом направле-
нии.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с главой Удмур-
тии Александром Соловьевым, 
который рассказал о социально-
экономическом развитии респу-

блики. Процесс развития идет, 
несмотря на все санкции и эконо-
мические трудности, заверил 
глава региона.  Главным индек-
сом Соловьев считает демогра-
фическую ситуацию. «Она у нас с 
2009 года постоянно в плюсе. В 
этом году по итогам полугодия у 
нас родилось 726 малышей, а 
смертность снизилась. Поэтому 
мы рассчитываем, что по итогам 
года по отношению к 2015 году у 
нас будет еще определенный при-
рост», — рассказал глава респу-
блики.

Юное поколение в полной 
мере обеспечивается местами в 
дошкольных образовательных 
учреждениях. Удмуртия полно-
стью выполнила указ президента 
— все дети от трех до семи лет 
устроены в детские сады. И хотя 
официально программа заверше-
на, в республике продолжают 
строить новые дошкольные учре-
ждения.

При участии федерального 
правительства ведется строи-
тельство новых школ. Руководст-
во Удмуртии утвердило програм-

му, в которую включено сразу 30 
объектов. «Это хорошо. Не надо 
сбавлять темпов», — одобритель-
но отозвался премьер-министр и 
заверил, что программа продол-
жится.

— Я рассматривал недавно на 
совещании подходы к формиро-
ванию федерального бюджета, 
там уже зарезервированы день-
ги на федеральную часть финан-
сирования по школьной про-
грамме на 2017 год, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Так что по 
тем направлениям, которые вы 

для себя избрали, по тем объек-
там, которые вы выбрали, мы со-
финансирование продолжим, 
потому что эта программа рас-
считана на несколько лет и 
должна быть выполнена.

Александр Соловьев также 
рассказал о развитии в республи-
ке сети многофункциональных 
центров по предоставлению го-
суслуг. Они созданы во всех 32 
муниципальных районах. 97 про-
центов жителей Удмуртии до-
вольны существующими и вновь 
открытыми центрами, озвучил 
он результаты опросов населе-
ния. «Единственное, мы еще не 
добились того, чтобы 100 про-
центов госуслуг оказывались 
МФЦ, но уже подошли к цифре 
примерно 90», — добавил глава 
региона. 

— Цифра в целом неплохая, но 
надо, конечно, стремиться к 
тому, чтобы выйти на сплошное 
подключение к МФЦ, — сказал 
Медведев. — Мы приняли про-
грамму, чтобы уйти вообще от 
бумажной волокиты и чтобы 
самые разные виды государст-
венных услуг можно было полу-
чать именно в МФЦ. Естествен-
но, это мы будем делать по мере 
готовности регионов, но в це-
лом такая программа есть и 
прошу вас тоже этим занимать-
ся.

Президент Владимир Путин порекомендовал россиянам брать ипотеку

Горячие кредиты

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
главой Сбербанка 
Германом Грефом си-
туацию с ипотекой и 
поддержку малого 

бизнеса. Господдержка ипотеки в 
2017 году может и не понадо-
биться, не исключил Греф. Став-
ка будет снижаться, но глава го-
сударства посоветовал брать та-
кие кредиты уже сейчас, не от-
кладывая на следующий год: из-
за инфляции.

«Знаю, что в целом у вас рабо-
та идет неплохо, но попросил бы 
начать с ипотеки: вы недавно 
приняли соответствующее реше-
ние. Как вообще оцениваете этот 
рынок сейчас?» — сразу спросил 
Владимир Путин.

«Мы приняли решение о сни-
жении ставок, очередном сниже-
нии уже в этом году», — подтвер-
дил Греф. «И мы видим, что при-
мерно с начала июня пошло 
оживление спроса на рынке ипо-
теки», — добавил он.

Если до июня в основном ипо-
тека поддерживалась за счет го-
сударственных субсидий, то сей-
час начал расти спрос и на вто-
ричном, и на первичном рынке. 
«И мы надеемся, что это сниже-
ние ставок до конца года приве-
дет к тому, что, в принципе, в 
следующем году уже субсидии 
со стороны государства не по-
требуются», — не исключил до-
кладчик.

«Если ситуация будет разви-
ваться так, как сейчас, думаю, 
что в следующем году реально 

можно будет увидеть уровень 
ипотечного кредитования в рай-
оне ниже 11 процентов. Это оз-
начает, что, в общем, госсубси-
дии сыграли свою роль и можно 
будет переходить уже в абсо-
лютно нормальную коммерче-
скую плоскость», — подытожил 
Греф.

«Мы рассчитываем, что в чет-
вертом квартале этого года будет 
реальное оживление на рынке 
ипотеки. Сейчас мы видим ожив-
ление на рынке потребительско-
го кредитования», — продолжил 
он.

Глава государства обратил 
внимание на один нюанс: «Надо 
сразу отметить, чтобы ваши кли-
енты не подумали, что сейчас 
лучше подождать и не брать ипо-
течные кредиты, под сколько 
сейчас, под 12 процентов?» «Да», 
— кивнул Греф. «И лучше не ждать 
11, потому что все-таки инфляци-
онные процессы развиваются и 
так далее, поэтому кто хочет и го-
тов, это лучше делать сейчас», — 
дал совет президент.

«Вы абсолютно правы, потому 
что всегда в любом экономиче-
ском процессе две составляю-
щие: ипотека будет дешевле, но 
жилье будет сразу же расти в 
цене. Поэтому сейчас, думаю, 

один из самых удобных момен-
тов, когда ипотека уже дешева и 
жилье еще очень дешево», — со-
гласился глава Сбербанка. «Ду-
маю, конечно, что процессы па-
дения ставки по ипотеке и рост 
цен на жилье будут примерно 
синхронизированы, поэтому тя-
жело подобрать правильный мо-
мент. Наверное, сейчас один из 
самых правильных моментов», — 
добавил он.

«Как по другим показате-
лям?» — поинтересовался Путин. 
«За полугодие мы отработали в 
этом году с рекордной прибы-
лью, — доложил собеседник. — 
229 миллиардов чистой прибы-
ли». 

«Это по сравнению с прош-
лым годом как смотрится?» — 
спросил глава государства. 
«Плюс 180 процентов», — отве-
тил Греф и добавил, что прошлый 
год был тяжелый, поэтому слож-
но сравнивать.

«Сейчас по Украине у нас си-
туация более-менее стабилизи-
рована. Мы сформировали ос-
новные резервы, и, думаю, то, 
что осталось недорезервирован-
ным, мы можем уже вернуть ис-
ходя из оценки качества украин-
ских активов», — отметил глава 
Сбербанка.

«Из показателей, которые у 
нас в красной зоне, — это кредиты 
юридическим лицам», — не скры-
вал Греф. Пока, к сожалению, 
здесь не восстановлен спрос.

«Вам нужно с ними работать 
активнее», — посоветовал глава 
государства.

«Мы стараемся сейчас это де-
лать, в особенности все, что каса-
ется малого бизнеса», — заверил 
собеседник.

« Ус л о в и я  с о зда в ат ь  д л я 
них…» — продолжил Путин.

«Если говорить о малом биз-
несе. Здесь есть две составляю-
щие, — сказал глава Сбербанка. — 
Первое — это быстрое и качест-
венное кредитование. Второе — 
это все, что связано с помощью в 
решении остальных проблем: ве-
дение удобного бухучета, веде-
ние банковского учета и так да-
лее». «Здесь есть большой про-
рыв», — оценил он: с сентября на-
чинает действовать закон, кото-
рый позволяет в электронном 
виде открывать счета, делать пе-
реводы, регистрировать измене-
ния в устав. «Фактически малому 
бизнесу вообще незачем будет 
ходить в любые государственные 
органы», — считает Греф.

«Думаю, то, что появится у 
нас к концу 2016 года, имею в 
виду в России после всех измене-
ний законодательства, это будет 
один из самых интересных и тех-
нологических режимов для мало-
го бизнеса», — заглянул за гори-
зонт глава Сбербанка.

«Главное, чтобы ничего ново-
го не появлялось, что ухудшает 
работу», — прокомментировал 

Путин. «Это постоянный про-
цесс, да, появляются новые за-
цепки», — кивнул Греф и снова 
вернулся к кредитованию. «К со-
жалению, здесь пока, честно, не 
очень могу похвастаться: мы не 
научились хорошо кредитовать 
малый бизнес, потому что у нас 
очень высокие потери по портфе-
лю, — не скрывал он. — У нас сегод-
ня весь портфель малого бизнеса, 
к сожалению, убыточен, и это 
наш, наверное, самый большой 
вызов, самая большая головная 
боль».

«Мы понимаем, что мы круп-
нейший банк, и мы расположены 
на всей территории страны, и на 
нас особая ответственность по 
работе с малым бизнесом, — про-
должил глава Сбербанка. — Мы 
сейчас много ресурсов на это на-
правляем, и я тоже надеюсь, что 
до конца этого года мы придума-
ем какие-то новые технологии, 
которые позволят это делать». 
«Пока, к сожалению, здесь не 
могу сильно похвастаться, в от-
личие от технологий, о которых я 
уже сказал, связанных с дебюро-
кратизацией малого бизнеса, — 
здесь, в кредитовании, нам еще 
многое предстоит сделать», — 
считает он.

Назвал Греф и хороший пока-
затель. «Мы идем на 13 процен-
тов ниже прошлого года по расхо-
дам, это тоже делает большой 
вклад в нашу операционную при-
быль», — сообщил он.

Глава государства, беседуя 
с Германом Грефом, оценивал пер-
спективы ипотеки исходя из инте-
ресов обычных граждан.

Премьер в беседе с главой Удмуртии подчеркнул, что правительство продолжит софинансирование строительства школ в регионах, средства на 2017 
год уже зарезервированы.

Акцент

 Господдержка ипотеки в 2017 
году может и не понадобиться

Читайте также: Почему в России
резко упали продажи авто среднего класса
rg.ru/art/1290930

Ежегодно более 
полутора миллио-
нов водителей 
наказываются 
за помехи пешехо-
дам на переходе

За год 460 чиновни-
ков были уволены 
в связи с утратой 
доверия из-за нару-
шения каких-то слу-
жебных запретов

ФОРУМ

Сергей 
Нарышкин 
встретился 
с активом 
«Единой 
России»

ПОЛИТИКА 
ПЕРВИЧНА

Юрий Политов, Тверь

ПЕРЕХОД к смешанной систе-
ме выборов дает шанс укрепить 
связь между парламентом и пар-
тактивом. Об этом спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин заявил на 
Форуме первичных отделений 
«Единой России» в Твери. 

В единый день голосования 18 
сентября в Тверской области од-
новременно с выборами в Госду-
му пройдут выборы губернатора 
и депутатов регионального пар-
ламента. В условиях таких мно-
гослойных выборов Сергей На-
рышкин напомнил местным 
«единороссам» о том, что они — 
команда единомышленников, 
последовательно поддерживаю-
щая курс президента.

Спикер Госдумы считает, что 
переход к смешанной системе 
выборов в Госдуму (возмож-
ность выбирать не только пар-
тии, но и одномандатников) 
«дает шанс укрепить взаимодей-
ствие между первичными орга-
низациями и парламентом». 

ОБРАЗОВАНИЕ

Дмитрий
Ливанов
пообещал ЕР
не сокращать
бюджетные
места

УЧИТЬ 
БЕСПЛАТНО

Татьяна Замахина

ПАРТИЯ «Единая Россия» в бли-
жайшее время проведет в одном 
из регионов России форум, по-
священный проблемам образова-
ния, в котором примет участие 
председатель партии, премьер-
министр Дмитрий Медведев. Об 
этом заявил секретарь Генсовета 
«ЕР» Сергей Неверов в ходе 
встречи представителей партии с 
министром образования и науки 
Дмитрием Ливановым. «Едино-
россы» встретились в мини-
стром, чтобы выяснить, насколь-
ко достоверны сообщения неко-
торых СМИ о готовящемся сокра-
щении бюджетных мест в вузах. 
Ливанов не только опроверг ин-
формацию, но и обещал, что бес-
платных мест будет, наоборот, 
больше. Назвал министр недосто-
верной информацию и о сокра-
щении более 8 тысяч научных со-
трудников из-за урезания финан-
сирования госпрограммы «Раз-
витие науки и технологий». 

ПАРТИИ Лидер
ЛДПР призвал
к новому союзу

КЛУБ 
ИЗБРАННЫХ

Татьяна Замахина

ЛИДЕР ЛДПР Владимир Жири-
новский выступил с рядом ори-
гинальных инициатив на пресс-
конференции в ТАСС. Так, он со-
общил, что обнаружил общие 
корни с кандидатом в президен-
ты США Дональдом Трампом.

«Я анализы сдал в американ-
скую лабораторию», — пояснил 
Жириновский. Да и по манере 
держаться, по своим оценкам 
Трамп ему близок. Кроме того, в 
его родословной обнаружились 
36-й президент США Линдон 
Джонсон и два американских же 
вице-президента.

Среди других предложений — 
создать с участием России союз 
пяти государств на юге, в объеди-
нение могли бы войти, например, 
Иран, Ирак, Турция. Это будет 
«клуб избранных» стран, богатых 
ресурсами, пояснил лидер ЛДПР.

Владимир Жириновский так-
же предлагает отказаться от фи-
нансирования профессиональ-
ного спорта в пользу развития 
массовых занятий физической 
культурой. 

Кроме того, в партии предлага-
ют отказаться от выбора новой 
страны хозяйки Олимпийских 
игр каждые четыре года, навсегда 
остановившись на Афинах.
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ФИНАНСЫ Странам Евразийского экономического союза рекомендовали 
не увлекаться американской валютой

Меняем доллары на сомы 
Юлия Кривошапко

Р
оссии, Белоруссии, Казахс-
тану, Армении и Киргизии 
нужно снижать количество 

долларов в экономике, настаива-
ют эксперты Евразийского банка 
развития (ЕАБР). И предупре-
ждают, что увлечение долларом 
может стать серьезным препят-
ствием для перехода стран на 
единую валюту. 

Разговор этот состоялся вчера 
на конференции в Бишкеке, где 
обсуждали возможность введе-
ния единой валюты для стран Ев-
разийского экономического со-
юза (ЕАЭС).  

Самую большую долю долла-
ра в экономике из всех стран — 

участниц союза сейчас имеет Ар-
мения — около 70 процентов. За 
ней идут Белоруссия, Киргизия, 
Казахстан. В России этот показа-
тель на уровне примерно 30 про-
центов. Но даже в нашем случае 
потенциал для дальнейшего сни-
жения есть, считает заместитель 
директора Центра интеграцион-
ных исследований ЕАБР Михаил 
Демиденко. 

Большая доля долларов в эко-
номике — следствие высокой ин-
фляции. Связь здесь стопроцен-
тная, пояснил Демиденко «Рос-
сийской газете». Чем выше и 
стремительнее инфляция, тем 
быстрее и сильнее обесценивает-
ся национальная валюта, тем 
больше люди предпочитают де-
лать сбережения в более надеж-
ных валютах, в частности в дол-
ларах. «Поэтому для сокращения 

доли американской валюты в 
своих экономиках страны ЕАЭС 
в первую очередь должны стре-
миться снизить уровень инфля-
ции и уменьшить ее колебания. 
Грубо говоря, чтобы не было так, 
что вчера у вас было шесть про-
центов, а сегодня 60», — пояснил 
Демиденко. 

Сейчас все страны ЕАЭС 
вслед за российским Центробан-
ком в той или иной степени пере-
ориентировались на политику 
сдерживания инфляции, так что в 
принципе это шаг в правильном 
направлении, добавил собесед-
ник «Российской газеты».

Второе необходимое условие 
уменьшения доли доллара в эко-
номике — свободный курс нацио-
нальной валюты. По словам Ми-
хаила Демиденко, если централь-
ные банки будут добиваться сни-

жения инфляции за счет поддер-
жания национальных валют, из-
менчивость их курсов будет 
ниже изменчивости инфляции. В 
этом случае доллар опять же бу-
дет оставаться более привлека-
тельной валютой, то есть желае-
мый эффект достигнут не будет. 

Переход стран — участниц 
ЕАЭС на расчеты в националь-
ных валютах хотя и в меньшей 
степени, но тоже могут повлиять 
на ситуацию. Впрочем, доля рос-
сийского рубля в расчетах с пар-
тнерами по Евразийскому эконо-
мическому союзу уже достаточ-
но заметна. Сами же они по-
прежнему больше ориентируют-
ся на доллар. 

По оценкам экспертов, потре-
буется не больше пяти лет пра-
вильной монетарной политики и 
определенных усилий в регули-
ровании валютного рынка, что-
бы снять все препятствия, кото-
рые могут помешать созданию 
нового монетарного союза. В це-
лом же подготовка перехода на 
единую валюту может занять от 7 
до 10 лет. И то если страны буду 
соблюдать принятые на себя обя-
зательства, отмечают эксперты. 

Пока политическое решение о 
создании монетарного союза на 
пространстве ЕАЭС не принято, 
хотя заявления первых лиц стран 

— участниц союза дают повод 
предположить, что рано или 
поздно это все-таки произойдет. 
«Мы видим, что интеграция не 
форсируется без должных макро-
экономических и структурных 
предпосылок, и это правильно, — 
замечает главный экономист 
ЕАБР Ярослав Лисоволик. — 
Пусть у нас не будет монетарного 
союза через пять лет, но мы избе-
жим многих проблем, которые 
могла бы породить спешка».

Создание монетарного союза 
на пространстве ЕАЭС действи-
тельно выгодно только в среднес-
рочной перспективе, согласен 
Михаил Демиденко. В этом слу-
чае страны-участницы выиграют 
от введения единой валюты, при-
чем наиболее существенную вы-
году получат так называемые ма-
лые экономики — Армения, Бело-
руссия и Киргизия. 

«Членство в валютном союзе 
принесет выгоду в виде дополни-
тельного роста ВВП для Армении 
в 15 процентов в долгосрочной 
перспективе, для Белоруссии — 
около 30 процентов, для Кирги-
зии — чуть больше 10 процен-
тов», — уточнил Демиденко. 

ЦИФРА
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— самая большая доля доллара 
в экономике стран ЕАЭС у Арме-
нии. У России — 30 процентов

Долги из третьих рук

Пожилой женщине в 
местной полиции не по-
могли — заявление взя-

ли, но отдали участковому, кото-
рый признаков преступления 
«не усмотрел».

Справиться с безнадежной си-
туацией пенсионерке помогло 
лишь вмешательство  «РГ». В 
официальном ответе редакции 
микрофинансовая организация 
сообщила, что проверила факт и 
выяснила, что на второй день, по-
сле того как гражданка погасила 
заем, кто-то от ее имени запол-
нил еще один бланк заявления на 
кредит. Подпись заемщицы даже 
подделывать не стали — просто 
поставили другую. Это женщину 
и спасло. Финансовая контора 
ответила редакции, что вопрос 
закрыт, но кто совершил подлог — 
неизвестно.  

Число таких подписанных 
неизвестно кем просьб о креди-
те растет, признали сами руко-
водители этой конторы. Они 
предпочли не отвечать на во-
прос корреспонденту «РГ», чу-
жой человек это сделал или свой 
сотрудник. 

Еще опаснее ситуация с орга-
низациями, которые дают креди-
ты онлайн. Для таких займов от 
гражданина нужно лишь скани-
рованное фото паспорта. А ваш 
он или нет — уже неважно. Одно-
му подмосковному доктору по-
требовался год, чтобы разо-
браться с 15(!) кредитами, офор-
мленными на нее за двое суток. 
Откуда у мошенников взялся 
скан ее паспорта, врач не смогла 
выяснить — за последнее время 
копию документа у нее просили в 

собесе, страховой компании и до-
моуправлении. В полиции заяв-
ление от врача приняли, но ниче-
го делать не стали. 

Работают такие фирмы просто 
— данную в кредит небольшую 
сумму переводят на карточку но-
вого клиента в один из крупных 
банков. Тот мошенник, который 
отправил в микрофинансовую 
организацию скан чужого па-
спорта и номер своей карточки, 
деньги снимает и исчезает. А гра-
жданин, на которого оформлен 
кредит, узнает о долге тогда, ког-
да сумма из-за штрафов за невоз-
врат становится огромной и 
просроченный кредит попадает к 
коллекторам. 

Становится опасным даже ре-
альный и уже выплаченный кре-
дит. Его документы мошенники 
могут «пристроить» в другой 
банк и по ним получить деньги. 

 Так, менеджеру фармацевти-
ческой фирмы пришел «привет» 
из службы судебных приставов с 
требованием погасить долг перед 
банком, о существовании кото-
рого он не догадывался. Его се-
мья действительно взяла кредит 
на строительство дачи и его вы-

платила. Но спустя год пришло 
письмо от приставов.

Оказалось, что копия догово-
ра о крупном кредите и все нуж-
ные документы попали неведо-
мым образом из одного банка в 
другой банк. Неизвестно кто 
вполне профессионально поме-
нял в документах лишь даты и на-
звание кредитной организации. 
Новый банк так и не смог объя-
снить, кто «одобрил» этот кредит 
и кому выдали деньги. А семья 
вынуждена была платить за эк-
спертизу «нового» займа и нани-
мать адвоката на судебное разби-
рательство. Которое, к слову, еще 
не завершилось. Банк категори-
чески отказывается помогать об-
манутым людям. Полиция от-
правляет их в суд.  

Второй отряд пострадавших 
от чужих долгов — это те гражда-
не, которые потеряли документы 
или у них украли паспорт или во-
дительское удостоверение. (По 
нему микрофинансовые кредиты 
тоже выдаются.) У кредитных мо-
шенников такой канал использо-
вания настоящих документов от-
лажен великолепно — кредиты по 
краденым документам оформля-

ются буквально в течение суток. 
Этот вид обмана опасен тем, что 
здесь суммы кредитов куда вну-
шительнее. Банки в таких случа-
ях категорически отказываются 
идти навстречу обманутому че-
ловеку, уверяя, что у кредитной 
организации нет ни полномочий, 
ни сил, ни времени заниматься 
расследованием. 

Возможно, такая позиция свя-
зана с тем, что, по оценке экспер-
тов, в абсолютном большинстве 
случаев в подобном мошенниче-
стве замешаны сами сотрудники 
банка. У них есть все реквизиты 

гражданина, включая скан па-
спорта и образец подписи. Они 
даже в суде будут клясться, что 
лично видели клиента у себя в 
офисе при подписании договора. 

На моей памяти лишь одна-
жды гражданин смог опровер-
гнуть такую ложь, когда предъя-
вил суду свой загранпаспорт с от-
меткой пограничников, что в 
день, когда он якобы брал кредит, 
его в стране не было, и лично при-
ехать в банк он никак не мог.

Мошенники берут кредиты по 
копиям документов честных гра-
ждан и связывают их долгами. 

Акцент

 Подготовка перехода на еди-
ную валюту Евразийского 
экономического союза может 
занять от 7 до 10 лет

Акцент

 Становится опасным даже 
реальный и уже давно выпла-
ченный гражданином кредит. 
Его можно скопировать  

СПРАВКА «РГ» 
Как действовать, если на вас оформлен чужой кредит? 
Некоторые юристы дают «общие» советы типа бережно относиться 
к документам и персональным данным. Но это рекомендация из обла-
сти фантастики. Копии паспортов у гражданина сегодня требуют в 
огромном количестве предприятий и организаций. Наши персональные 
данные остаются в страховых конторах, поликлиниках, магазинах 
при оформлении скидочных карт, в собесах, в управляющих компаниях. 
Так что тут не уследить. Но вот бежать в полицию при пропаже па-
спорта надо обязательно. И чем быстрее, тем лучше. 
Очень серьезно надо относиться к повесткам или звонкам о долге, даже 
если точно знаете, что на вас не «висят» невозвращенные кредиты. 
Обязательно проверяйте такую информацию. Сэкономите нервы и 
деньги.  
В случае если подобное несчастье с липовым кредитом случилось, обяза-
тельно обратиться в банк с заявлением в письменном виде, что вы 
деньги у них не брали. Отправить письмо надо с уведомлением. Оста-
вить у себя копию и  квитанцию, что банк получил письмо. Пусть банк 
не ответит, но это доказательство в суде. Надо бить во все колокола — 
полицию, прокуратуру. 
Бежать с жалобой к приставам, которые начали забирать ваши день-
ги, накладывать арест на имущество, бесполезно — они исполняют 
вступившее в силу решение суда. Так что в битве за честное имя обойти 
суд не получится. Только здесь могут принять решение, что никаких до-
говоров человек не подписывал и кредитов не брал. 

За динамикой курсов валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

АГИТИРУЙ ПО ПРАВИЛАМ
ПЕРВОГО августа ЦИК начал принимать заявки на ак-
кредитацию представителей СМИ, освещающих выборы 
в Госдуму. Согласно закону, заявки в ЦИК могут пода-
ваться не ранее чем за 50 и не позднее чем за 20 дней до 
дня голосования. В 2016 году этот период продлится до 
29 августа. В избирательную комиссию субъекта Россий-
ской Федерации заявки на аккредитацию разрешается 
подавать не ранее чем за 19 и не позднее чем за 3 дня до 
дня голосования. Избирательная комиссия субъекта РФ 
вправе проводить аккредитацию представителей любых 
СМИ, но такое аккредитационное удостоверение будет 
действовать только на территории соответствующего 
региона. На сегодняшний день в России 82 498 средств 
массовой информации, из них общефедеральными, по 
данным Роскомнадзора, являются более 54 тысяч. Таким 
образом можно представить себе потенциальный объем 
желающих аккредитоваться. 

 В преддверии нынешних выборов избирательное за-
конодательство подверглось некоторым новациям. В том 
числе и касательно СМИ. Аккредитованного журналиста 

отныне не могут по 
инициативе работо-
дателя уволить с ра-
боты во время выбо-
ров и в течение одно-
го года после их 
окончания. А допу-
скать на участки бу-
дут только предста-
вителей СМИ, за-
ключивших трудо-
вой или возмездно 
гражданско-право-

вой договор с работодателем не менее чем за два месяца 
до дня официального опубликования решения о назначе-
нии выборов. ЦИК РФ или региональный избирком смо-
гут отказать журналисту в аккредитации только по ре-
шению специального экспертного органа. Основания 
для отказа в законе перечислены. Например, журналиста 
не допустят в избирательные комиссии, если необходи-
мые для этого сведения будут предоставлены позже уста-
новленного срока, если в них обнаружатся неточности 
или если пакет документов окажется неполным. В аккре-
дитации могут также отказать, если выяснится, что пред-
ставитель СМИ не работает в редакции на основании за-
ключенного не менее чем за два месяца до дня назначе-
ния выборов договора. «Мы надеемся, что предлагаемый 
порядок аккредитации обеспечит достаточно организо-
ванную, вместе с тем свободную и спокойную работу 
представителей средств массовой информации на изби-
рательных участках», — заявила журналистам секретарь 
ЦИКа Майя Гришина. Она также сказала, что региональ-
ные избиркомы будут незамедлительно информировать 
ЦИК о фактах отказа в аккредитации: «Все подобные си-
туации мы берем на специальный контроль».

Информационное обеспечение выборов в Госдуму, 
разумеется, не обойдется без конфликтов. Предвидя их, 
Центризбирком, как уже не раз бывало, сформировал 
рабочую группу по информационным спорам. В нее по-
мимо членов ЦИКа вошли председатель Союза журнали-
стов России Всеволод Богданов, главный редактор порта-
ла Lenta.ru Александр Белоновский, главный редактор 
«Московского комсомольца» Павел Гусев, президент На-
циональной ассоциации телерадиовещателей Эдуард 
Сагалаев, другие эксперты и представители журналист-
ского сообщества. 

Поводов для разбирательств эта рабочая группа, надо 
думать, получит не меньше, чем ее предшественница. 
Вновь могут возникнуть ситуации, трудно поддающиеся 
однозначной оценке. Например: можно ли считать агита-
ционным выпуск какой-нибудь телепрограммы с участи-
ем лидера политической партии, участвующей в выбо-
рах? Он ведь не призывал голосовать за свою партию, не 
так ли? Так. Но только, согласно закону, прямыми воззва-
ниями к избирателям агитация не исчерпывается. К ней 
относится все «имеющее целью побудить голосовать за 
список кандидатов или против него». Рабочая группа по 
информационным спорам не обойдется и без споров вну-
тренних. Да и сами средства массовой информации едва 
ли имеют единую 
точку зрения на пра-
вила агитации в 
СМИ. Хотя о санкци-
ях за нарушение этих 
правил им постоянно 
напоминают. Де-
скать, как же иначе. 
Вы хотите говорить 
обо всем, ни за что не 
отвечать? Спорить 
бесполезно. Таков за-
кон. Пресса постав-
лена в жесткие усло-
вия. Например, ли-
шена права оцени-
вать участников 
предвыборной борьбы. И если в ходе кампании какая-то 
газета или телеканал дважды проштрафятся, их деятель-
ность может быть приостановлена на некоторый срок, 
вплоть до дня голосования. 

При вынесении своих вердиктов рабочая группа по ин-
формационным спорам может не раз попасть в затрудни-
тельное положение. Скажем, основанием для применения 
санкций считается двукратное привлечение нарушителя 
(с точки зрения избиркома) к административной ответст-
венности. Но привлечен — не значит виновен. Привлечение 
— лишь начальная стадия производства по делам об адми-
нистративных правонарушениях. Последнее слово — за су-
дом, а он может и оправдать «привлеченного».

 Публикуя результаты социологических исследований, 
печатные издания обязаны информировать, где, когда и 
по чьему заказу проводился опрос, кто в нем участвовал, 
какова статистическая погрешность и т.п. Такая тщатель-
ность не кажется излишней. Потому что гипнотическое 
влияние рейтингов испытывают на себе не только полити-
ческие партии и отдельные кандидаты, намеренные про-
двигаться в Госдуму, но и подопытные граждане. Послед-
ние — по генетической склонности думать и поступать так, 
как думает и поступает большинство — доверяют резуль-
татам опросов иной раз больше, чем самим себе. 

Все это, впрочем, детали. Главное в другом: отринуть 
мысль, что свободе выбора мешает свобода слова. Все 
как раз наоборот: второе — необходимая предпосылка 
для первого. Отсутствие разнообразной информации об 
участниках парламентской кампании, превращение 
прессы во всероссийскую доску почета для всех полити-
ческих партий и кандидатов-одномандатников способно 
оттолкнуть избирателей от голосования еще скорее, чем 
черный пиар. 

Информационное 
обеспечение выбо-
ров в Госдуму, раз-
умеется, не обойдет-
ся без конфликтов

Отринуть мысль, 
что свободе выбора 
мешает свобода 
слова. Наоборот, 
второе — необходи-
мая предпосылка 
для первого

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ДОРОГИ

В столице
все больше 
пешеходных 
переходов 

БЫСТРЫМ 
ШАГОМ

Ангелина Жукова

ПРОГУЛКИ в зоне Кремля ста-
нут приятнее — до конца августа 
появится «зебра» от памятника 
Карлу Марксу к Большому теа-
тру. Об этом сообщил «РГ» за-
мруководителя Центра органи-
зации дорожного движения Ар-
тур Шахбазян.

Тот, кто бывал на Театральной 
площади в Москве, знает, на-
сколько сложно здесь перейти 
Кремлевское кольцо. Это воз-
можно только в три этапа — сна-
чала по наземному переходу, по-
том по сигналу светофора пере-
сечь еще Петровку, далее ныр-
нуть в подземный туннель, и вот 
вы, наконец, у гостиницы «Ме-
трополь», а до площади Револю-
ции идти еще прилично…Со-
зданный здесь один из первых 
наземных пешеходных перехо-
дов на Кремлевском кольце со-
кратит время пересечения Теа-
трального проезда до 1—3 минут 
и станет доступным для маломо-
бильных групп граждан. Регули-
ровать «зебру» будет светофор. 
Еще один  наземный переход по-
явится на повороте с Садового 
кольца на Баррикадную улицу. 
Сейчас для прохода вдоль Садо-
вого кольца пешеходам прихо-
дится делать «крюк» до «зебры» 
возле метро «Баррикадная».

К концу года  появятся пере-
ходы на Трубной площади, на 
Кремлевской набережной, на 
Арбатской площади. Город про-
должает строить и капитальные  
подземные переходы. Как сооб-
щили «РГ» в пресс-службе де-
партамента строительства, с на-
чала года их введено в строй  уже 
10. Скоро к ним должны приба-
виться еще пять на северо-запа-
де и северо-востоке столицы. В 
конце августа ожидается откры-
тие большого подземного пеше-
ходного перехода длиной 68,9 м 
и шириной 12,9 м возле здания 
МГУ на пересечении проспектов 
Ломоносовского и Вернадского. 
Его давно просили построить 
студенты университета, и вот пе-
реход, можно сказать, готов. 

ЭКСПЕРИМЕНТ 

Узнать 
о живых 
концертах 
в метро можно
по Интернету

СКРИПКА 
В ПОДЗЕМКЕ

Сергей Жуков

МОСКВИЧИ теперь могут оз-
накомиться с репертуаром жи-
вых концертов в столичной под-
земке. График выступлений раз-
мещен на сайте проекта «Музы-
ка в метро».

Как рассказали в пресс-служ-
бе метрополитена, новый раздел 
мгновенно стал самым посещае-
мым на интернет-портале. За не-
сколько дней, что он работал в 
тестовом режиме, на «музыкаль-
ную» страницу заглянули поряд-
ка восьми тысяч человек. На сай-
те music.mosmetro.ru можно уви-
деть имена музыкантов, а также 
время и место их выступления. 
Позже тут появится подробная 
информация о всех коллективах, 
дающих подземные концерты. 

Слышать музыку в метро 
многим доводилось и раньше: 
скрипачи, гитаристы и виолон-
челисты периодически играли в 
переходах между станциями. Од-
нако с конца мая свое творчест-
во часто угрюмым пассажирам 
талантливые ребята презентуют 
на легальной основе. Но прежде 
им пришлось пройти через 
«сито». Из тысячи исполните-
лей, подавших заявки на кон-
курс, профессиональные арти-
сты и певцы сначала отобрали 
сотню хороших, а затем на жи-
вых прослушиваниях — 30 луч-
ших. Аренда площадок музыкан-
там не стоит ни рубля. При этом, 
исполняя песни, они все же мо-
гут немного подработать. Ходить 
с шапкой по кругу им запреще-
но, но добровольные пожертво-
вания не возбраняются, о чем го-
ворят таблички рядом с импро-
визированной сценой. Музы-
кально-подземный эксперимент, 
как ожидается, продлится до осе-
ни. К этому сроку метрополитен 
планирует «обмозговать» мне-
ния пассажиров. Если отзывы 
окажутся положительными, ко-
личество концертных площадок 
в метро увеличат.
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ТУРИЗМ С весны в России отозваны лицензии у компаний, застраховавших около 
300 туроператоров

Чемоданное настроение
Алена Узбекова

С 
начала весны в стране, по 
разным причинам, прио-
становили работу шесть 

страховых компаний, которые 
предоставили финансовые га-
рантии около 300 туроперато-
рам, продающим путевки на от-
дых в России и за рубежом. Об 
этом «Российской газете» рас-
сказали в Ассоциации туропера-
торов России (АТОР).

Свежий случай: Центробанк 
отозвал лицензию у страховой 
компании «Внешэкономстрах», 
сотрудничающую с 75 туропера-
торами. Решение об отзыве ли-
цензии, сообщили в ЦБ, принято 
из-за нарушений страхового за-
конодательства, которые компа-
ния должна была исправить в 
срок, но этого не произошло. 

Есть и другие новости. Туро-
ператор «Brisco», застраховав-
ший ответственность во «Внешэ-
кономстрахе» на 30 миллионов 
рублей, объявил о временной 
приостановке деятельности.

Можно ли считать эти собы-
тия тревожными?

«Пока в Ростуризме не видят 
оснований для беспокойства, но 
внимательно следят за ситуа-
цией. На нашем сайте в разделе 
«Важно!» приведены десять сове-
тов туристам, как не стать жер-
твой мошенников. В этой памят-
ке изложены рекомендации, в 
том числе по выбору туркомпа-
нии», — рассказали в беседе с 
«РГ» в пресс-службе Ростуризма. 
Ранее, комментируя ситуацию о 
приостановке работы туропера-
тора «Brisco», руководитель Рос-
туризма Олег Сафонов отметил, 
что «задача заключается в мини-
мизации рисков для туристов, 

которые не должны пострадать в 
результате остановки деятель-
ности компании, сейчас опасе-
ний по этому поводу нет».

Ситуацию не драматизируют 
и в АТОР. Туроператор «Brisco» 
специализировался на продаже 
туров в Египет и Турцию, расска-
зала Майя Ломидзе. Кроме того, 
он сотрудничал с авиаперевозчи-
ком, туристы которого погибли в 
прошлом году при крушении над 
Синаем. Все эти факторы нега-
тивным образом отразились на 
бизнесе конкретной организа-

ции. А то, что происходит сейчас 
со страховыми компаниями, эк-
сперты называют чисткой стра-
хового рынка. 

«Центробанк проводит рабо-
ту в своем плановом режиме. Там 
не ориентируются на высокий 
или низкий туристический се-
зон. К тому же страховые компа-
нии, у которых отозваны лицен-
зии, ведут проекты не только в 
туризме, поэтому его фактор не 
является определяющим. Что ка-
сается туристов, то пока они не 
заметили чистки. Даже после от-

зыва лицензии страховая компа-
ния должна выполнять свои обя-
зательства. А у туроператора 
есть 30 дней, чтобы найти друго-
го страховщика, иначе он будет 
исключен из реестра туропера-
торов», — пояснила исполнитель-
ный директор АТОР Майя Ломид-
зе. В ЦБ также отметили, что по-
сле отзыва лицензии страховая 
компания обязана исполнить 
обязательства по договорам.

«Пока оснований для беспо-
койства у туристов нет. Но, что-
бы обезопасить себя, перед по-
купкой тура надо проверить ин-
формацию о туроператоре в рее-
стре, внимательно ознакомиться 
с договором. Сведения о страхо-
вых компаниях есть в ЦБ», — от-
метила Майя Ломидзе. 
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В столичном 
метро начнут 
отправлять 
письма и мини-
посылки

ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ 
ДОСТАВЯТ

Сергей Бабкин

ПАССАЖИРЫ московского ме-
тро получат возможность от-
правлять письма и даже неболь-
шие посылки, не выходя на по-
верхность. Это гораздо удобнее, 
чем стоять в очереди на почте, 
при этом тарифы на услуги эк-
спресс-доставки корреспонден-
ции не разорят отправителя.

Воспользоваться сервисом 
можно на складе забытых вещей 
в помещении станции «Котель-
ники» и на стойках «Живое об-
щение», которые установлены в 
вестибюлях кольцевых станций 
«Курская», «Белорусская», 
«Парк культуры», «Комсомоль-
ская», и на радиальных станциях 
«Павелецкая», «Киевская» и 
«Арбатская» Арбатско-Покров-
ской линии, «Китай-город» Ка-
лужско-Рижской линии, «Барри-
кадная» и «Александровский 
сад», в объединенном вестибюле 
«Тверской» и «Пушкинской». 
Как сообщил вчера начальник 
метрополитена Дмитрий Пегов, 
бандероли и крупные посылки 
под землей не примут, а вот до-
кументы и другую небольшую 
корреспонденцию — вполне. До-
ставлять письма будет специа-
лизированная транспортная 
компания. Срок пересылки, как 
и стоимость, зависит от дально-
сти пункта назначения. Но в бли-

жайшие к Москве регионы кор-
респонденцию смогут довезти 
буквально за 4 часа. «Сервис 
пока только тестируется, — отме-
тил Пегов. — Чтобы опробовать 
его работу, было выслано 17 от-
правлений в разные города. Это 
позволит оценить, насколько 
быстра и надежна услуга». 

Хотя аналогичная служба до-
ставки действует и на россий-
ских вокзалах, для метро она 
все-таки из области экзотики. А 
вот что пассажирам действи-
тельно нужно практически каж-
дый день — это возможность за-
рядить свои гаджеты. По словам 
Дмитрия Пегова, таким серви-
сом уже можно воспользоваться 
на станции «Цветной бульвар». 
Здесь установили скамейку, в ко-
торую вмонтирован USB-разъ-
ем, позволяющий зарядить лю-
бой планшет или смартфон. В 
дальнейшем такие лавки-заряд-
ки будут ставить и на других 
станциях. Появятся длинные 
скамейки и в длинных переходах 
между станциями: ими могут 
воспользоваться не только моло-
дые люди с гаджетами, но и по-
жилые москвичи — иногда во вре-
мя длительной пересадки с од-
ной линии на другую нужно нем-
ного отдохнуть.

А большинство молодых пас-
сажиров продолжат отдыхать в 
метро стоя. Не так давно в вести-
бюлях ряда станций прямо на 
полу появились наклейки «Луч-
шее место для селфи». Как сооб-
щил Пегов, он уже видел, что к 
этим знакам выстраиваются 
очереди поклонников этого по-
пулярного увлечения. Теперь ме-
тро пошло еще дальше: в вести-
бюле станции «Комсомольская»-
радиальная сегодня заработает 
автомат для экспресс-печати фо-
тографий. По словам Пегова, вы-
вести на бумагу можно будет ка-
дры, которые пользователи вы-
кладывают на своих страничках 
в Instagram. Аппарат будет печа-
тать сразу две фотографии за 50 
рублей. Если этот сервис набе-
рет популярность, такие «Инста-
маты» (так устройство называ-
ют сами сотрудники метро) уста-
новят и на других станциях. А к 
осени в переходах метро откро-
ются магазины сувениров.

Контроль Меха без специальных меток с 12 августа попадут под запрет

Мексиканского 
тушкана не предлагать
Татьяна Зыкова 

С 
12 августа 2016 года 
маркировка контр-
ольными (идентифи-
кационными) знака-
ми меховых изделий 

становится обязательной на всей 
территории Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). А прио-
бретение, хранение, использова-
ние, транспортировка и продажа 
немаркированных изделий из на-
турального меха запрещается.

«Все пять стран ЕАЭС завер-
шили ратификацию соглашения о 
пилотном проекте по маркировке 
радиочастотными метками това-
ров легкой промышленности на 
и зд ел и я х  и з  н ат у р а л ь н о го 
меха», — сообщили в Евразийской 
экономической комиссии. 

Покупатели шуб, дубленок, 
жакетов, шапок и других изделий 
из натурального меха с введени-
ем маркировки будут наконец 
избавлены от обмана и контра-
факта. Ведь часто под видом нор-
ки людям подсовывают крашено-
го кролика, а вместо заявленных 
по дорогой цене итальянских или 
греческих шуб — ширпотреб, 
сшитый в подпольных цехах. Че-
рез полгода такие шубы лезут по 
швам. Да и небезопасны. Иногда 
химические красители для меха 
просто вредны для здоровья.

С 12 августа все импортные и 
отечественные меховые изделия 
в магазинах и на рынках должны 
продаваться только с вшитыми в 
них радиочастотными метками и 
маркировкой, на которых указа-
ны страна происхождения, наи-
менование производителя или 
импортера, его юридический 
адрес. Эти данные параллельно 
хранятся в информационной си-
стеме Федеральной налоговой 
службы, в нее их обязаны были 
уже внести изготовители и по-
ставщики шуб. 

Таким образом любой покупа-
тель, купивший промаркирован-
ную шубу, становится еще и об-
щественным контролером. Мо-
жет зайти на сайт ФНС  nalog.ru, 
ввести номер метки и сверить, 
соответствует ли купленный то-
вар «родословной» и другим «па-
спортным» данным изделия. Вре-
мя отклика на запрос сведений о 
конкретных меховых вещах — не 
более 15 секунд. С помощью спе-
циального приложения на смар-
тфоне это можно сделать даже из 
магазина, приложив телефон к 
метке.  

Знак маркировки — это еще 
одновременно и бланк строгой 
отчетности, «меховая» акцизная 

марка, которой можно доверять. 
Подделать метку невозможно. И 
покупая изделия без нее, надо по-
нимать, что товар нелегальный 
или некачественный.   

В ФНС пояснили, что остатки 
нереализованных до 12 августа 
2016 года шуб также должны 
быть помечены контрольными 
(идентификационными) знака-

ми, а сведения о них внесены в 
государственную информаци-
онную систему ФНС. За оборот 
немаркированных изделий из 
натурального меха и нарушение 
порядка их маркировки предус-
мотрена административная и 
уголовная ответственность 
(вплоть до шести лет лишения 
свободы), отметили в ФНС. Эти 

санкции могут применяться 
также с 12 августа. 

По данным ФНС, в системе 
маркировки зарегистрирова-
лись более тысячи юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей мехового бизнеса. К ней 
присоединилась существенная 
часть участников рынка — от 
крупнейших производителей и 
импортеров до розничных и ко-
миссионных магазинов. Заказа-
но более 1,3 миллиона контр-
ольных меток.

Для информационной под-
держки всех участников систе-
мы на официальном сайте ФНС 
создан раздел «Система марки-
ровки изделий из натурального 
меха». Он построен на описании 
жизненных ситуаций. «Все это 
время мы аккумулировали во-
просы, поступающие от пред-

принимателей, классифициро-
вали их и выкладывали в разде-
ле «Вопросы и ответы». Здесь 
участники системы могут полу-
чить подробные инструкции по 
маркировке, скачать и запол-
нить документы», — рассказали 
«Российской газете» в ФНС.

Чтобы стать участником си-
стемы, необходимо зарегистри-
роваться  в личном кабинете юр-
лица или индивидуального 
предпринимателя. Для входа в 
кабинет требуется уже ставшая 
привычной для российских на-
логоплательщиков усиленная 
квалифицированная электрон-
ная подпись и программное 
обеспечение, обеспечивающее 
работу с ней.

Остатки нераспроданных до 
12 августа шуб также должны быть 
промаркированы спецзнаками.

Серьезно повлиять на погоду бар-
хатного, а затем и зимнего турсезо-
на могут курсы валют. 

Акцент

 От 70 до 85%, по оценкам 
экспертов, составляет доля 
«серых» товаров на рынке 
меховых изделий России

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

ЧУВСТВО ДОЛГА 
ДЛЯ ГРАЖДАН вложения в облигации федерального 
займа могут скоро стать таким же привычным инстру-
ментом хранения сбережений, как и депозиты.

Рынок внутреннего государственного долга в ближай-
шие годы будет расширяться, и власти как никогда заин-
тересованы в привлечении на него физлиц. Связано это с 
необходимостью осторожного увеличения госдолга в ка-
честве замены истощающемуся Резервному фонду. 

На середину 2016 года внутренний госдолг РФ соста-
вил 7,4 триллиона рублей, в том числе 5,8 триллиона в 
виде облигаций федерального займа. С начала года долг 
вырос на 271 миллиард рублей, а предусмотренные зако-
ном о бюджете на этот год чистые внутренние заимство-
вания должны составить 0,5 процента ВВП. 

По международным меркам наш внутренний долг 
совсем не велик, он составляет меньше 9 процентов ВВП. 
Невысока и средняя доходность гособлигаций — 8,7 про-
цента при текущей инфляции в 7,5 процента, то есть ре-

альная доходность 
лишь немногим 
выше 1 процента. 
Это говорит о дове-
рии инвесторов к 
правительству и 
сравнительно низ-
кой оценке ими ри-
сков заимствований 
у государства. 

В следующем 
году может быть ис-
черпан Резервный 
фонд, поэтому пра-
вительство планиру-

ет в ближайшие три года поддерживать расходы бюджета 
неизменными в номинале, что означает их сокращение в 
реальном выражении на величину инфляции. Постоянно 
звучат предложения расходы не сокращать, а профинан-
сировать дефицит за счет увеличения госдолга. 

Теоретически это возможно, спрос на гособлигации 
есть. Однако без больших рисков мы можем лишь немно-
го нарастить заимствования. Например, занимать в год 
не 0,5 процента ВВП, а в два раза больше, тогда как для 
покрытия дефицита за счет внутреннего долга нужно за-
нимать в шесть раз больше, до 3 процентов ВВП. Невысо-
кие ставки на рынке госдолга как раз являются следстви-
ем консервативной политики правительства. После того 
как были введены санкции, рухнули цены на нефть и упа-
ли доходы бюджета, доверие инвесторов к гособлигаци-
ям покачнулось, об этом можно было судить по сниже-
нию доли нерезидентов на рынке госдолга — с мая 2014 
года по май 2015-го она упала с 23 до 18 процентов. По-
том за 12 месяцев доля восстановилась до прежнего 
уровня, но приток внешних инвестиций очень неустой-
чив, и эти 23 процента остаются под риском. 

К тому же после «заморозки» пенсионных накопле-
ний (с 2013 года) теперь на рынке ОФЗ приходится пола-
гаться только на инвестиции российских и зарубежных 
банков. И чтобы не увеличивать стоимость заимствова-
ний при расширении их объема, нужно максимально 
расширить круг инвесторов — в частности, привлечь на 
рынок госдолга физлиц, разработав удобные инструмен-
ты вложений через облигации. Сейчас эта идея выглядит 
особенно актуальной. Для граждан же это надежный спо-
соб инвестиций своих сбережений — при том невысоком 
уровне долга, который у нас сейчас есть, государство га-
рантированно расплатится со всеми. Рисков никаких, а 
доходность будет несколько выше, чем по депозитам: ве-
роятно, в номинале она останется на нынешнем уровне, 
а в реальности будет расти вместе со снижением инфля-
ции. Конечно, если правительство будет вести себя так 
же консервативно и сокращать дефицит бюджета. 

Дефицит более чем в 3 процента ВВП могла бы позво-
лить себе только динамично развивающаяся экономика. 
Но российскую в ближайшие годы ожидает рост в диапа-
зоне 1,5—2 процента, об этом говорят все прогнозы. Со-
ответственно, большие заимствования приведут к бы-
строму росту госдолга и к переоценке рисков, а значит, 
росту стоимости обслуживания долга. 

Что еще очень важно? Чем больше правительство бу-
дет занимать на внутреннем рынке, тем больше инве-
стиционных ресурсов оно перетягивает из экономики в 
бюджет, то есть деньги дорожают не только для власти, 
но и для компаний производственного сектора. А это 
еще больше замедлит рост экономики и лишит власти 
стимула сокращать расходы, неподъемные при низкой 
цене нефти. В этом отношении могла бы возникнуть си-
туация, похожая на 1997—1998 годы, когда вместо со-
кращения дефицита правительство продавало государ-
ственные краткос-
рочные обязательст-
ва (ГКО). Такая си-
стема не может ра-
ботать долго, и мы 
все прекрасно пом-
ним, чем тогда кон-
чилось дело. 

На это можно воз-
разить: если мы не 
будем сокращать 
расходы, то эконо-
мика вырастет бы-
стрее, значит, и до-
ходов получим боль-
ше, не понадобится бюджетная консолидация. С этим со-
гласиться нельзя. Во-первых, в последнее время росли 
главным образом социальные расходы и расходы на обо-
рону, но ни те ни другие не обеспечивают долгосрочное 
ускорение экономического роста. Во-вторых, золотым 
правилом бюджетной политики считается занимать 
только под развитие, на инвестиции, но такие займы оку-
пятся, только если государство может эффективно 
управлять ими. 

Опыт последних лет показывает, что большая часть 
госинвестиций шла не на создание инфраструктуры про-
изводства, а, скорее, на демонстрационные и развлека-
тельные проекты. К тому же такие проекты имеют разду-
тые бюджеты, плохо и долго реализуются. Самый нагляд-
ный пример — строительство футбольного стадиона в Пе-
тербурге. Когда в 2007 году все начиналось, стоимость 
стадиона составляла менее 7 миллиардов рублей. Сейчас 
окончательная цена, вероятно, окажется почти в 10 раз 
выше исходной. 

В таких условиях существенное увеличение внутрен-
них заимствований подорвет доверие инвесторов, пото-
му что будет просто непонятно, когда и за счет чего вну-
тренний долг будет погашаться. Так что нам все же не 
обойтись без экономии бюджетных расходов!

Необходимо осто-
рожно увеличивать 
внутренний госдолг 
в качестве замены 
истощающемуся 
Резервному фонду 

Доходность для рос-
сиян по гособлига-
циям будет выше, 
чем по депозитам 
в банках, а рисков — 
никаких 

На станциях 
подземки установят 
лавки-зарядки

Читайте также: Названы 
бюджетные туристические 
направления в бархатный 
сезон
rg.ru/art/1287116

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 
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ГДЕ ОТДОХНУТЬ 
В БАРХАТНЫЙ СЕЗОН 

В бархатный сезон самым востребо-

ванным направлением для россиян, 

как летом, будет Россия, рассказала в 

беседе с «РГ» исполнительный дирек-

тор Ассоциации туроператоров Рос-

сии (АТОР) Майя Ломидзе. Из зару-

бежных направлений, вероятно, по-

пулярны будут Греция, Кипр, Испа-

ния, Италия, Хорватия. «Болгария по-

сле того, как начнется учебный год и 

отхлынут туристы с детьми, снизит 

стоимость. А вот Турция пока идет тя-

жело. Многое будет зависеть от того, 

решится ли вопрос с чартерными 

рейсами, которые упростят работу 

туроператоров и повлияют на 

цены», — отметила исполнительный 

директор АТОР. 

Говоря о программах раннего брони-

рования на осенне-зимний сезон, в 

АТОР не исключили, что они могут 

быть успешнее, чем в прошлом году, 

но делать выводы пока рано. «Если от-

кроется Египет, это кардинально из-

менит общую картину. Но многие ту-

ристы действительно захотят опреде-

литься с отдыхом сейчас, потому что 

непонятно, что осенью будет с курсом 

валют», — сказала Майя Ломидзе.  

КСТАТИ
На Филевской линии метро на-
чнется масштабная рекон-
струкция платформ и вестибю-
лей. Проект плана работ сейчас 
согласовывается. Но главная кон-
цепция сохранится — ветку пол-
ностью перекрывать не будут. 
Для ремонта поочередно на ка-
ждой станции будет закрывать-
ся по одной платформе. Как это 
будет выглядеть? Допустим, вам 
нужно проехать от центра до 
«Кутузовской», а одна из плат-
форм этой станции закрыта. 
Тогда нужно будет проехать до 
станции «Фили», а там сесть на 
поезд в обратном направлении. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 августа 2016 
пятница №173 (7041)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве 1 сентября 
школьников примут почти 
30 новых школ и детсадов

В ожидании звонка

Сергей Жуков

К НАЧАЛУ нового учебного 
года в столице  откроются почти 
30 современных школ и детских 
садов. Около половины из них 
уже готовы и введены в эксплуа-
тацию, остальные  ждут своего 
часа. Некоторые свежепостроен-
ные здания вчера первыми уви-
дели журналисты.

Как рассказала «РГ» началь-
ник управления столичного де-
партамента строительства Люд-
мила Забарская, в этом году Мо-
сква планирует ввести 32 новых 
образовательных учреждения на 
12 750 мест. Из них к  1 сентября 
свои двери рассчитывают от-
крыть 24 здания,  построенные  на 
бюджетные деньги в разных райо-
нах города, включая Новую Мо-
скву. По словам чиновницы, это 
15 детсадов, четыре школы и пять 
блоков для начальных классов. 
Если все сложится удачно, День 
знаний дети успеют встретить 
еще в двух школах и двух детса-
дах. Но их возводят инвесторы, 
поэтому говорить за них в депар-
таменте строительства не взя-
лись. Всего же в столице ежегодно 
сдается  до 30 учебных заведений. 
Если стройка продолжится в та-
ком же темпе, говорят в образова-
тельном ведомстве, о нехватке 
мест в  ближайшем будущем мож-
но забыть.

Строят  школы и детсады сей-
час вместительные, применяя 
разнообразные архитектурные 
решения. Именно такие иннова-
ционные здания появились в ми-
крорайоне Захарьино Южного 
Бутова. Достались они образова-
тельному комплексу № 2109, в 
составе которого уже четыре 
школы и девять дошкольных отде-
лений. Обучаются в них около 6 
тысяч детей. Один из корпусов 
был переполнен, и ребятам при-
ходилось учиться в две смены, по-

этому и решили расширяться, по-
яснила директор Любовь Егорова. 
Новое трехэтажное здание рас-
считано на 550 мест, но записа-
лись в него уже  более 600 учени-
ков. В школе говорят, ничего 
страшного в этом нет, возможно-
сти позволяют. «Микрорайон 
большой, живет в нем 40 тысяч 
человек, примерно семь тысяч из 
них — дети, — отмечает Егорова. —  
При этом почти все предпочита-
ют учиться рядом с домом, то есть 
идут к нам. В любом случае  по-
требности Захарьино мы закры-
ваем». Пожелали учиться в новой 
школе и 86 детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Бла-
го все условия созданы и для них, 
и для школьников без отклоне-
ний. Здесь классы с интерактив-
ными досками,  актовый зал, ме-
диатека с библиотекой и читаль-
ным залом, просторная столовая, 
спортивный зал с раздевалками, 
санузлами и душевыми. По сло-
вам методиста по физической 
культуре комплекса Кирилла Бе-
лобородова, спортзалу нет рав-
ных во всем Южном Бутове. Еще 
одно заметное отличие — наличие 
так называемой поточной аудито-
рии. Там смогут одновременно за-
ниматься сразу два класса. Рас-
считана она на старшеклассни-
ков, чтобы те начинали привы-
кать к университетской жизни 
уже со школьной скамьи.

Второе здание, где размести-
лось дошкольное отделение, свое-
му соседу не уступает. Двухэтаж-
ный разноцветный  корпус рас-
считан на 350 детей, 280 уже за-
числены. В детсаду 14 помещений 
для групп, каждая из которых мо-
жет принять по 25 человек. Везде 
установлены трехъярусные кро-
вати-трансформеры. То есть 
спальные места при необходимо-
сти можно задвинуть, а освобо-
дившееся пространство превра-
тить в зал для подвижных игр.

СУД Экс-руководители «Славянки» признаны виновными 
в мошенничестве

Миллиард под подушкой
Юрий Гаврилов

В
чера Тверской суд Москвы 
признал виновными пяте-
рых фигурантов громкого 

уголовного дела, известного как 
дело «Славянки». Бывшие  руко-
водители одного из подразделе-
ний «Оборонсервиса» признаны 
виновными в мошенничестве, 
коммерческом подкупе и легали-
зации денежных средств.

Напомним, что в июне гособ-
винение предложило назначить 
экс-директору «Славянки» Алек-
сандру Елькину наказание в виде 
13 лет лишения свободы и штра-
фа в 500 млн рублей. 

Его подельника бывшего на-
чальника департамента текуще-
го ремонта Константина Лапши-
на было предложено отправить 
за решетку на 11 лет и оштрафо-
вать на 250 тысяч. Другим фигу-

рантам дела — Юлии Ротановой, 
Андрею Луганскому и Николаю 
Рябых  грозили 10, 9 и 7 лет от-
сидки соответственно. Плюс со-
лидные штрафы. 

Накануне суда официальный 
представитель Следственного 
комитета России Владимир Мар-
кин рассказал корреспонденту 
«РГ», что Елькин и его соучаст-
ники действовали по четко отра-
ботанной коррупционной схеме. 
Например, после того, как в 2010 
году минобороны заключило со 
«Славянкой» госконтракт на ре-
монт и содержание казарменно-
жилищного фонда, для выполне-
ния работ подбирали коммерче-
ские организации. За заключе-
ние с ними договоров подряда об-
виняемые потребовали так назы-
ваемый откат.  В противном слу-
чае коммерсантам пообещали 
проблемы с последующими зака-

зами. Елькин и его подельники 
использовали подконтрольные 
фирмы-однодневки, на счета ко-
торых подрядчики и должны 
были перечислять требуемые 
суммы, оплачивая подложные 
счета. Таким образом руководи-
тели «Славянки» получили в ка-
честве подкупа 130 млн рублей. 

В другом случае они похитили  
более 80 миллионов, которые ми-
нобороны перечислило обвиняе-
мым  за комплексное обслужива-
ние зданий, в которых еще шел 
капремонт.  «В ходе обысков и 
выемок военными следователя-
ми обнаружены и изъяты денеж-
ные средства в российской и ино-
странной валюте в размере, пре-
вышающем 1,1 млрд рублей», — 
сообщил Маркин. 

По его словам,  наложен арест 
на 47 объектов движимого и не-
движимого имущества обвиняе-

мых общей стоимостью более 
300 млн рублей. Это 11 квартир в 
Москве, 9 земельных участков и 
3 жилых дома в Подмосковье, а 
также 6 земельных участков и 2 
жилых строения в Сочи. Боль-
шинство этих объектов оформле-
но на Елькина и членов его семьи. 

— Таким образом, военные сле-
дователи обеспечили не только 
возможность возмещения ущер-
ба, но и исполнение приговора, в 
случае если суд признает фигу-
рантов дела виновными и назна-
чит, в том числе, штраф в качест-
ве наказания, — сказал официаль-
ный представитель СКР. 

На момент подписания номе-
ра газеты в суде еще зачитывали 
приговор.

Исследование Россияне проводят свои отпуска 
в Интернете

Гаджет загорает
Юлия Воронина

И
спользование Ин-
тернета и социаль-
ных сетей во время 
отпуска лишает рос-
сиян отдыха. К тако-

му выводу пришли эксперты, 
которые провели опрос отпуск-
ников. 

В этом году наблюдается на-
стоящий бум выхода в Сеть на 
даче и во время путешествий. 
Менее трети наших соотечест-
венников отказываются от выхо-
да во Всемирную паутину в отпу-
ске, большая же часть предпочи-
тает быть всегда на связи и в кур-
се событий. Всего исследователи 
Momondo опросили порядка 2 
тысяч респондентов из крупных 
региональных городов страны.

Россияне пишут новые посты, 
делятся фотографиями, загружа-
ют видео из отпуска. В общей 
сложности 85 процентов россий-
ских туристов берут с собой в пу-
тешествие гаджеты. По данным 
Eset, только 13 процентов росси-
ян решили провести отпуск без 
ноутбуков, смартфонов или 
планшетов.

Эксперты заявляют,  что 
осознанный отдых от социаль-
ных сетей необходим. «Это важ-
но, потому что отпуск или путе-
шествие заключается не только 
в передвижении в пространст-
ве, но и в смене информацион-
ного потока. Оставаясь в при-
вычной вам информационной 
среде, вы просто рискуете све-
сти впечатления от отпуска на 
нет и не отдохнуть совсем», — 
пояснил эксперт 

поведенческого маркетинга Ар-
сен Даллакян.

Конечно, во время отпуска со-
цсети являются легкодоступным 
и удобным средством общения с 
друзьями. Психологам известно, 
что общение является одной из 
базовых психологических по-
требностей человека, удовлетво-
рение которой делает человека 
счастливым. «При этом здоро-

вую тягу к общению стоит отли-
чать от навязчивых мыслей об ис-
пользовании социальных сетей и 
бесконечной проверке своего ак-
каунта в течение дня», — отметил 
основатель психологического 
портала PosPsy Денис Зеликсон. 

Сейчас, кстати, уже началась 
вторая волна отпусков, и многие 
из тех, кто уже успел погреться 
на солнышке у моря, проведут 
вторую часть отдыха на даче. И 
здесь заядлые интернет-пользо-
ватели тоже не захотят расста-
ваться с любимыми гаджетами. 

С проблемой медленного или 
просто неработающего Интерне-
та за городом сталкиваются мно-
гие россияне: фильмы в хорошем 
качестве не посмотреть, почту 
оперативно не проверить, не го-
воря уже об онлайн-играх. А, как 
известно, медленный Интернет 
гораздо хуже влияет на нервную 
систему, чем его полное отсутст-
вие. В случае если вы не можете 

полностью отказаться от выхода 
в социальные сети за городом, 
психологи рекомендуют хотя бы 
настроить стабильный интернет-
сигнал. 

Для этого есть несколько спо-
собов. Операторы сотовой связи 
предлагают сегодня простой и от-
носительно дешевый интернет за 
городом формата 3G и 4G. Чтобы 
пользоваться сетью, вам понадо-
бится простой модем-флешка и 
сим-карта с включенным интер-
нет-трафиком. Модемы от раз-
ных производителей сегодня 
можно приобрести по цене от 
800 до 2800 рублей. Кстати, важ-
но помнить, что если вы купили 
модем от конкретного оператора 
связи, работать он будет только с 
сим-картой этого оператора. Так 
что лучше все же приобретать 
универсальное устройство, что-

бы сим-карту можно было 
вставить любую. 

А вот установка роу-
тера позволит «разда-

вать» быстрый Интер-
нет по всему дому. 

Кстати, если дом 
большой, то по-

может второй 
Wi-Fi роутер, 

к о т о р ы й 
можно на-

строить в связке с первым и тогда 
зона покрытия увеличится. 

Для тех, кто все же решит от-
казаться от выхода в Интернет 
на даче, остается традиционное 
развлечение — телевидение. Бла-
го сейчас операторы связи про-
тянули свои сети уже далеко в 
регионы, так что, где бы ни нахо-
дилась ваша дача, скорее всего 
вы сможете без проблем подклю-
чить телевидение. Минималь-
ный пакет телеканалов можно 
бесплатно смотреть при помощи 
обычной эфирной антенны. Во-
прос только в их количестве и ка-
честве ТВ-сигнала. 

Как правило, эфирная антен-
на показывает картинку с поме-
хами. Чаще всего телевизор на 
даче смотрят по вечерам или в до-
ждливую погоду. И, конечно, хо-
чется, чтобы каналы были раз-
ные, а картинка — четкая. В таком 
случае придется настраивать 
платное ТВ.

В большинстве случаев для за-
городных домов единственный 
возможный выбор — спутниковое 
телевидение. Дальше все зависит 
от предпочтений абонента. Вы 
можете приобрести оборудова-
ние стандартного формата или 
более дорогие приемники с под-
держкой формата высокой чет-
кости (HD). 

На дачу чаще всего нужно ТВ 
без изысков, и недорогое обору-
дование стандартного формата — 
самый оптимальный вариант. По 
словам представителя «Орион» 
Марии Жилиной, в первую оче-
редь для дачных абонентов важен 
пакет федеральных телеканалов 
в хорошем качестве. На втором 
месте — фильмы и сериалы. На 
третьем месте — детские телека-
налы, они нужны там, где дети 
проводят на даче летние канику-
лы. Дальше идут тематические 
спортивные телеканалы и за-
тем — развлекательно-познава-
тельный контент. За дополни-
тельную плату вы можете под-
ключить тематический пакет, на-
пример, «спортивный».

Акцент

 Оставаясь в привычной 
информационной среде, 
вы рискуете свести свои 
впечатления от отпуска на нет 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В первые классы столичных школ 1 сентября пойдут около ста тысяч 
детей, сообщили «РГ» в департаменте образования. За последние 
20 лет Москва имеет второй раз такое количество первоклашек — 
первый раз был в прошлом году.

За процессом следите 
на сайте
rg.ru/sujet/4794

В связи с изданием приказа МВД Рос-
сии от 12 мая 2016 г. № 235 «Вопросы тер-
риториальных органов МВД России на 
транспорте» внести в приказ Следственно-
го департамента МВД России от 8 ноября 
2011 г. № 58 «О процессуальных полномо-
чиях руководителей следственных орга-
нов» следующие изменения:

1. Подпункт 5.8 пункта 5 исключить.
2. В приложении № 5 к приказу слова в 

рамке «Начальник, заместитель начальника 
СУ управления на транспорте МВД России 
по ФО, начальник, заместитель начальника 
СУ линейного управления МВД России на 
железнодорожном, водном и воздушном 
транспорте (при штатной численности лич-
ного состава от 100 единиц), начальник, 
заместитель начальника СО Симферополь-
ского линейного отдела МВД России на 
транспорте (по уголовным делам, рассле-

дуемым подчиненными следователями)» 
заменить словами «Начальник, замести-
тель начальника СУ управления на тран-
спорте МВД России по ФО, начальник, 
заместитель начальника СУ линейного 
управления МВД России на железнодорож-
ном, водном и воздушном транспорте (при 
штатной численности личного состава от 
100 единиц) (по уголовным делам, рассле-
дуемым подчиненными следователями)».

3. Признать утратившим силу приказ 
Следственного департамента МВД России 
от 13 августа 2014 г. № 35 «О внесении 
изменений в приказ Следственного депар-
тамента МВД России от 8 ноября 2011 г. 
№ 58».

Заместитель Министра — 
начальник Следственного 

департамента МВД России 
А. Савенков

Приказ Следственного департамента 
Министерства внутренних дел Российской Федерации

от 8 июля 2016 г. № 23 г. Москва
О внесении изменений в приказ 

Следственного департамента МВД России 
от 8 ноября 2011 г. №58

В связи с внесением изменений в штат-
ное расписание Следственного департа-
мента Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации, утвержденное прика-
зом МВД России от 30 декабря 2011 г. 
№ 1337, внести в приказ Следственного 
департамента МВД России от 8 ноября 2011 
г. № 58 «О процессуальных полномочиях 
руководителей следственных органов» сле-
дующие изменения:

1. Подпункт 1.1 дополнить абзацем вто-
рым следующего содержания:

«Начальнику управления по расследо-
ванию организованной преступной дея-
тельности в сфере незаконного оборота 
наркотических средств, заместителю 
начальника управления (по уголовным 
делам, расследуемым в данном управле-
нии), заместителю начальника управле-
ния — начальнику 1 отдела (по расследова-
нию особо важных дел о преступлениях в 
сфере незаконного оборота наркотических 
средств, психотропных веществ, связанно-
го с их контрабандой) (по уголовным делам, 
расследуемым в данном отделе);».

2. Абзацы второй — пятый подпункта 
1.1 считать абзацами третьим — шестым 
соответственно.

3. Подпункт 1.2 после слов «управления 
по расследованию организованной пре-
ступной деятельности» дополнить словами 
«, управления по расследованию организо-
ванной преступной деятельности в сфере 
незаконного оборота наркотических 
средств».

4. В приложении № 1 к приказу слова 
«Управление по расследованию организо-
ванной преступной деятельности» заме-
нить словами «Управление по расследова-
нию организованной преступной деятель-
ности, Управление по расследованию орга-
низованной преступной деятельности в 
сфере незаконного оборота наркотических 
средств».

Заместитель Министра — 
начальник Следственного 

департамента МВД России 
А. Савенков

Приказ Следственного департамента 
Министерства внутренних дел Российской Федерации

от 29 июля 2016 г. № 24 г. Москва
О внесении изменений в приказ 

Следственного департамента МВД России 
от 8 ноября 2011 г. № 58

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту «Обустройство 
Вынгапуровского месторождения. Расширение кустов скважин №№188, 
528», ш.384.16;В составе проектной документации предусмотрено строи-
тельство шламовых амбаров для временного накопления отходов бурения на 
кустах скважин №188 и №528.

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский район ЯНАО 

и Нижневартовский район ХМАО — Югры, Вынгапуровское месторожде-
ние.

Представитель (проектировщик): ООО «ЮНГП»
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-

ду: Пуровский район ЯНАО — с 06 августа 2016 года по 05 сентября 2016 года. 
Нижневартовский район ХМАО — Югры — с 09 августа 2016 года по 08 сен-
тября 2016 года.

Органы, ответственные за организацию общественных обсуждений: 
Управление природно-ресурсного регулирования администрации Пу-

ровского района, Управление экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами на проведение оценки воздействия на ок-

ружающую среду, а также прием замечаний и предложений осуществляются 
по адресам:

1. ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, ДК «Строитель», 
общественная приемная, тел.: 8(34997) 41-152. 2. ХМАО — Югра, Нижневар-
товский район, с. Варьеган, ул. Центральная, д. 21, МКУ «СДК с. Варьеган» (с 
9.00 до 17.00), общественная приемная, тел.: 8 (34668) 5-00-10. 3. ХМАО — 
Югра, г. Мегион, ул. Южная, д. 28, ООО «ЮНГП», тел./факс: 8(34643) 42-
656, e-mail: ugrangp@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся:
1. 06 сентября 2016 года в 15 час. 00 мин. по адресу: ЯНАО, Пуровский 

район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, помещение ДК «Строитель». 
2. 09 сентября 2016 года в 11 час. 00 мин. по адресу: ХМАО — Югра, Ниж-

невартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, д. 21, МКУ «СДК с. Варь-
еган».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения. 

Ответственные организаторы:
От заявителя Ведущий инженер Отдела проектных работ и 

экспертизы проектов Управление капитальных 
вложений АО «Газпромнефть-ННГ» Дашкина 
Анжела Ренадовна 
тел.: 8(3496) 376-601

От проектировщика Главный инженер проекта ООО «ЮНГП» 
Катин Андрей Николаевич 
тел.: 8(34643) 42-7-45

От администрации 
Нижневартовского 
района

Начальник Управления экологии и 
природопользования администрации 
Нижневартовского района 
Воробьев Андрей Владимирович
тел./факс: 8 (3466) 49-47-65, 49-48-27 

От администрации 
Пуровского района

Начальник Управления природно-ресурсного 
регулирования администрации Пуровского 
района Галуза Владимир Леонидович 
тел.: 8(34997) 2-41-30

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «РЖД» информирует о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объектам: «Реконструкция моста 1 и 2 пути 
на 5889 км ПК9 Забайкальской железной дороги», «Реконструкция моста 
1 и 2 пути на 5874 км ПК6 Забайкальской железной дороги», «Реконструк-
ция моста 1 и 2 пути на 5897 км ПК1 Забайкальской железной дороги», 
«Реконструкция моста 1 и 2 пути на 5902 км ПК10 Забайкальской желез-
ной дороги», «Реконструкция моста 1 и 2 пути на 5886 км ПК7 Забайкаль-
ской железной дороги», «Реконструкция моста 1 и 2 пути на 5891 км ПК6 
Забайкальской железной дороги», «Реконструкция моста 1 и 2 пути 
на 5891 км ПК3 Забайкальской железной дороги» согласно Постановле-
нию №687 от 28.07.2016. Участки планируемой реконструкции мостов 
расположены в Хилокском районе на линии Петровский Завод — Чита. 
Ответственный орган — администрация МР «Хилокский район». Форма 
обсуждения — слушания, форма представления замечаний и предложе-
ний — записи в журнал.

Проектная документация доступна по адресу: г. Хилок, ул. Ленина, д. 9, 
к.14, с 05.08.16 г. Слушания состоятся 05.09.2016 в 18.00 в актовом зале 
по адресу: г. Хилок, ул. Ленина, д. 9. Тел: (3022) 32 11 36, (30237) 21-2-72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ»

В городе мы привыкли к безлимитному Интернету. 

Операторы сейчас предоставляют безлимитные 

пакеты и для USB-модемов, которые предназначе-

ны как раз для использования на даче. Скорость 

передачи данных без ограничений составляет до 3 

Гбайт трафика в месяц, а абонентская плата — 350 

рублей.  Важно учесть, что для полноценного ре-

жима работы и подключения нескольких 

устройств к Wi-Fi за сутки можно израсходовать 

около 1,5 ГБайт трафика. 

Важным критерием выбора телевизионного опе-

ратора является возможность помесячной опла-

ты. 

Многие операторы предлагают оплатить сразу го-

довое подключение, и для тех, кто проводит на даче 

от одного до шести месяцев, это пустая трата денег. 

Как правило, годовое подключение стоит до 1200 

рублей, в то время как можно найти тарифы с поме-

сячной оплатой всего за 149 рублей в месяц. 

Средний комплект спутникового ТВ будет вам сто-

ить от 4000 рублей. За эти деньги вы получите воз-

можность смотреть 50 разных телеканалов. Темати-

ческие каналы могут стоить от 100 до 500 рублей в 

месяц.

«Если сразу заплатить за комплект трудновато, а те-

левидение необходимо на даче уже сегодня, суще-

ствует программа полугодовой рассрочки плате-

жа, — рассказала «РГ» представитель «Орион» Ма-

рия Жилина. — То есть абонент получает качествен-

ное телевидение с момента переезда на дачу и за-

канчивает платить за него как раз к окончанию дач-

ного сезона. Оплаты не растягиваются на год-два, 

когда уже забываешь, за что платишь». 

КАК ПЛАТИТЬ ЗА ИНТЕРНЕТ И ТВ НА ДАЧЕ

Читайте также: Фотозагадка 
с дровами свела Интернет 
с ума 
rg.ru/art/1290531

Россияне-отпускники пачками выкладывают в Интернет фотографии 
с пляжей, чтобы собрать побольше «лайков», но совсем забывают про отдых. 

DEPOSITPHOTOS

Илья Клюев 

МАЛО кто из владельцев юве-
лирных домов считает целесо-
образным рассказывать все 
свои тайны, лишая себя главно-
го оружия — неосведомленнос-
ти клиентов. Однако счастли-
вым можно стать только вместе 
с другими людьми, а не в одино-
честве. Я счастлив от того, что 
посвятил свою жизнь развитию 
русского ювелирного искусства 
и хочу, чтобы и ваши встречи с 
ювелирными украшениями 
были такими же счастливыми, 
как у меня и у моих клиентов. 
Именно поэтому я хочу рас-
крыть перед вами секреты изго-
товления современных украше-
ний, что поможет вам избежать 
неприятностей и разочарова-
ний. Теперь я выключаю пафос 
и говорю по делу.

Боюсь, что те из вас, кто уже 
приобретал ювелирные укра-
шения, были обмануты, но даже 
об этом не подозревают. Пого-
ворим об этом поподробнее, 
вам это должно быть интересно.

В ювелирном искусстве 
личные качества человека про-
являются сразу. Отсутствие у 
абсолютного большинства 
клиентов элементарных зна-
ний о драгоценных камнях поз-
воляет ювелирам с не до конца 
сформировавшейся совестью 
получать баснословные при-
были. Все дело в том, что нату-
ральных и качественных кам-
ней в мире добывается очень 
мало, стоят они дорого, и не-
многие могут себе их позво-
лить. Для того чтобы было что 
предложить остальным, приду-
мали разные способы улучше-
ния внешнего вида камней не-
высокого качества. Это назы-
вается «облагораживанием». 
Здесь нет ничего страшного, 
если клиент осознает, какие 
камни использованы в приоб-
ретаемом им украшении, и 
цена соответствует качеству. К 
сожалению, в большинстве 
случаев о действительном ка-
честве камней никто не расска-
зывает, а неосведомленность 
покупателя не позволяет ему 
самостоятельно во всем разо-
браться. 

Могу с уверенностью ска-
зать, что 95% камней, исполь-
зуемых сейчас при изготовле-
нии украшений, являются обла-
гороженными или искусствен-
ными, и клиенты об этом даже 
не подозревают. 

Если в ювелирном украше-
нии используются сильно обла-

гороженные, некачественные 
или синтетические камни, то 
оно перестает быть драгоцен-
ностью. Какой смысл дарить ук-
рашение, которое насквозь про-
питано ложью? Приобретать 
такую вещь разбирающийся че-
ловек вряд ли станет. 

Написав книгу «Исповедь 
Ювелира», где я рассказываю о 
том, как ювелиры пользуются 
безграмотностью клиентов, я 
получил много положительных 
отзывов и благодарностей. Я 
хочу, чтобы действительно ка-
чественные и природные кам-
ни, которые мы используем в 
наших украшениях, ценились 
должным образом, а покупате-
ли отдавали себе отчет, что 
сравнивать нужно не цены, а 
ценность. 

На страницах «РГ» я буду 
делиться с вами теми тонкос-
тями ювелирного мира, кото-
рые сокрыты не только от по-
купателей, но порой и от созда-
телей украшений. Встречаться 
мы с вами будем в первый чет-
верг каждого месяца. В следу-
ющий раз я расскажу вам о 
сапфирах, критериях оценки 
их качества, способах облаго-
раживания и о том, где ни в 
коем случае их нельзя приоб-
ретать. Постарайтесь повреме-
нить с покупкой украшений с 
сапфирами до нашей следую-
щей встречи, это может сохра-
нить ваши нервы.

Исповедь Ювелира

РЕКЛАМА. 16+
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СПРАВКА
Илья Клюев, создатель и идейный 
вдохновитель ювелирного Дома 
CLUEV, член международной ассо-
циации экспертов по цветным 
камням.

Новая школа в микрорайоне Захарьино оборудована пандусами и готова 
принять детей с ограниченными возможностями здоровья.
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Восстание машин
Борис Петрович, мно-
гие уже говорят: сегод-
ня пилот — это  скорее 

оператор ПК, задача которого — 
лишь присматривать за работой 
умной электроники. Вы согла-
сны?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Нет, конечно. Это, 
извините, глупые разговоры. Ста-
тистика авиакатастроф свиде-
тельствует: какие бы передовые 
технологии не использовались 
при разработке новой, более со-
вершенной и безопасной лета-
тельной техники, именно хорошо 
подготовленный летный и техни-
ческий персонал — основной га-
рант безопасности на борту. 

Но современный самолет это 
д е й ст в и тел ь н о  « л ета ю щ и й 
компьютер». Его вычислитель-
ная система включает не меньше 
80 бортовых мини-эвм, которые 
обеспечивают полет по трассе, с 
изменениями курса, эшелона, 
высоты, скорости и т.д. То есть 
штурвал самолета на самом деле 
уже не «руль» — джойстик борто-
вого компьютера воздушного 
судна. И вычислительная систе-
ма самолета, контролируя пило-
тов, принимает решение на окон-
чательное управление рулевыми 
поверхностями самолета.

Летчики ведут самолет в ручном 
режиме всего две-три минуты 
после взлета и столько же — пе-
ред посадкой. Остальное — авто-
пилот. Верно?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Верно. Но если гово-
рить об интерфейсе «человек-ма-
шина» и безопасности полетов, 
то проблема кроется совершенно 
в другом. Вы знаете, что значи-
тельная часть пассажирских ави-
аперевозок в России выполняет-
ся на магистральных самолетах 
зарубежного производства. В 
основном  они взяты в лизинг за 
границей, зарегистрированы в 
офшорах, у многих значительные 
сроки эксплуатации. При этом 
бортовые компьютеры «инома-
рок» имеют закрытое програм-
мное обеспечение. 

При расследовании авиацион-
ных катастроф, увы, не всегда из-
вестно главное — где ошибки лет-
чика, а где «ошибки» бортового 
компьютера. То есть система без-
опасности полетов полностью не 
наблюдаема: отсутствуют описа-
ния алгоритмов и программ при-
нятия бортовым компьютером 
решений по управлению самоле-
том. По неполной информации, 
следуя гипотезе абсолютно кор-
ректного программного обеспе-
чения бортовых компьютеров, эк-
сперты делают заключение о раз-
витии ситуации на борту воздуш-
ного судна. И, конечно, при неиз-
вестном алгоритме контроля си-
стем самолета техническая псев-
доисправность оборудования вы-
нуждает экспертов сделать вывод 
об ошибках экипажа. Вместе с тем 
опыт эксплуатации воздушных 
судов показал: в программном 
обеспечении бортовых компью-

теров воздушных судов находили 
и исправляли ошибки. 

Но, судя по некоторым данным, 
оказывается, нельзя исключать 
и возможность несанкциониро-
ванного вмешательства в работу 
бортовой системы?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Нельзя. И это очень 
серьезно. Еще три года назад на 
профильной конференции в Амс-
тердаме бывший пилот, а ныне 
консультант по вопросам безопа-
сности Хьюго Тесо  наглядно про-
демонстрировал возможность 
взлома бортовой системы воз-
душного судна с помощью смар-
тфона.  В сети есть информация о 
том, что американский хакер 
Крис Робертс взламывал борто-

вые компьютеры Boing и Airbus. 
Именно поэтому основатель од-
ной из компьютерных компаний, 
называющий себя экспертом в 
вопросах кибербезопасности, 
попал в поле зрения ФБР.

В свое время НАСА не случай-
но инвестировала огромные 
средства и ресурсы в верифика-
цию и сопровождение програм-
много обеспечения для космиче-
ских кораблей Shuttle. Несмотря 
на это, на этапе эксплуатации 
программного обеспечения было 
выявлено 16 ошибок «первой сте-
пени серьезности», способных, 
как следовало из отчетов, приве-
сти к «потере корабля и экипа-
жа». Восемь из этих ошибок при-
сутствовали в коде во время поле-

тов. К счастью, без последствий. 
При этом НАСА имеет самую со-
вершенную и дорогостоящую 
комплексную систему процессов 
разработки и верификации про-
граммного обеспечения.

Кстати, коварство програм-
мных ошибок еще и в том, что они 
могут проявиться далеко не сра-
зу, иногда после сотен тысяч ча-
сов нормальной эксплуатации — 
как реакция на вдруг возникшую 
специфическую комбинацию 
многочисленных факторов. 

И где выход?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Надежность аппара-
туры может быть увеличена за 
счет ее дублирования. Это резко 
уменьшает опасности от случай-
ных сбоев. Эквивалентного спо-
соба защиты от программных 
ошибок пока не найдено. Если бы 
методы производства идеального 
программного обеспечения суще-
ствовали, то можно было бы пред-
положить, что следование им по-
требовало бы большого количест-
ва ресурсов и времени. Наблюдае-
мая же тенденция свидетельству-
ет о движении в обратном направ-
лении — в сторону снижения стои-
мостных и временных издержек.

Вычислительная система «летающего компьютера» включает не меньше 80 бортовых мини-ЭВМ.  

Акцент

 Штурвал современного 
самолета —уже не «руль»,
а джойстик бортового 
компьютера
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КОМПЕТЕНТНО

Виктор Петров,
декан факультета авиационных систем и комплексов МГТУ ГА, 
профессор:

— Можно предположить, что фактически любая сложная программная систе-

ма при определенных обстоятельствах способна вести себя неожиданно, 

даже для ее разработчиков.

 Вероятность такого поведения, особенно если оно может привести к тяже-

лым последствиям, следует реалистически оценивать и предусматривать 

специальные средства защиты. В том числе — уже не на уровне самого про-

граммного обеспечения, а на уровне всей системы. Однако основным требо-

ванием безопасной эксплуатации авиатехники должна стать открытость про-

граммного обеспечения бортовых компьютеров воздушных судов и постав-

ки его в комплекте с технической документацией к воздушному судну. Тогда 

будет понятно, каким образом бортовой компьютер реагирует на развитие 

особой ситуации на воздушном судне, что он делает по ее устранению и не 

противоречит ли это действиям летчика.

Кроме этого, должны быть известны алгоритмы тестирования бортовых 

компьютеров, их глубина и полнота при нахождении самолета на земле и в 

воздухе. 

Также должны быть известны все изменения в программном обеспечении 

бортовых компьютеров, которые вводит разработчик и объяснена необходи-

мость их введения. 

Информацию о программном обеспечении необходимо потребовать от ее 

разработчиков на уровне руководящих документов ИКАО. Наверняка потре-

буется внести существенные изменения и дополнения в национальное зако-

нодательство. 

В авиации все значительно серьезней, чем в любом другом виде транспорта. 

Ошибки в программном обеспечении или уязвимости бортовых компьюте-

ров воздушных судов могут привести к авиационным происшествиям и ката-

строфам с сотнями жертв.

КИНО Фестиваль 
«Окно в Европу»
откроется в Выборге
в 24-й раз

Под знаком 
Гурченко

Жанна Васильева

В СУББОТУ в Выборге открывается XXIV фестиваль рос-
сийского кино «Окно в Европу».  На его постере — силуэт 
Людмилы Гурченко.  Это не только знак уважения леген-
дарной актрисе (как и выставка музея-мастерской Люд-
милы Гурченко в центральной городской библиотеке Ал-
вара Аалто), но и напоминание о планке «гамбургского 
счета» для конкурсантов. В прошлом году, например, 
жюри фестиваля решило не присуждать главный приз. 
Будут ли удачливее фильмы, участвующие в конкурсе 
этого года, станет известно 12 августа. 

В основном конкурсе ставка сделана на дебюты (7 из 
10 картин конкурса) и на разнообразие жанров. Если от-
крывается фестиваль фильмом Анны Чернаковой «Жили-
были мы», вариантом всегда востребованного семейного 
кино, то завершится 
альманахом «День 
До», в котором Алек-
сандр Котт и Влади-
мир Котт, Александр 
Карпиловский и Бо-
рис Хлебников пред-
ставят свои версии 
предпоследнего дня 
Помпеи… Меж ними 
— «Дизлайк», рос-
сийский интернет-
хоррор от Павла Ру-
минова, дебют Ксе-
нии Баскаковой 
«Птица», в котором 
сыграли Гарик Сука-
чев и Иван Охлобы-
стин, полудокумен-
тальный фильм «Прикосновение ветра» — о путешествии 
в Бурятию, во время которого героиня Юлии Ауг попада-
ет в Иволгинский дацан. Вряд ли режиссерский тандем 
Ольги Веремеевой и документалиста Елены Демидовой 
ставил задачу сделать фильм в духе «Клуба кинопутеше-
ствий» или пойти по стопам Алексея Федорченко, от-
крывшего для отечественного кино потенциал мифоло-
гии фэнтези в этнографических штудиях. Тем более инте-
ресно посмотреть, что у авторов получилось. 

Жюри конкурса возглавит Сергей Урсуляк, в него так-
же вошли Дмитрий Долинин, Агния Кузнецова, Евгений 
Ткачук, Арсений Гончуков и Леонид Павлючик. 

 22 документальных фильма включены в отдельную 
конкурсную программу. Среди них — премьеры Ивана 
Твердовского («Прогноз погоды») и Алины Рудницкой 
(«Катастрофа»)… Павел Мирзоев, известный работой 
над сериалами,  представит фильм о Науме Коржавине, а 
Валерий Довбня — «Личную фотохронику А. Лебедя».  

Выборгский фестиваль не подводит итоги года, но вы-
ставляет свой «Выборгский счет». «Золотая ладья» — это 
приз зрительских симпатий. На него претендуют не толь-
ко премьеры Выборга, но и российские картины, завое-
вавшие призы на фестивалях за минувший год. В том чи-
сле призеры «Кинотавра» «Хороший мальчик» (реж. Ок-
сана Карас) и «Зоология» (реж. Иван И.Твердовский)… 

Наряду с будущими премьерами представят незавер-
шенные проекты. В частности, фильм о создании «Гофма-
ниады» —  большой анимационной картины Станислава 
Соколова, для которой эскизы для кукол создал Михаил 
Шемякин. Декорации и куклы к фильму можно будет 
увидеть в библиотеке Алвара Аалто. Но самой «Гофмани-
ады» пока нет. Но, может быть, фестиваль «Окно в Евро-
пу» окажется счастливым для продолжателей дела не-
мецкого романтика. 

«Окно в Европу» откроется фильмом «Жили-были мы», 
где помимо Алены Бабенко снималось немало кинозвезд.

В конкурсной 
программе покажут 
дебют Ксении 
Баскаковой «Птица», 
где сыграли 
уже звездные 
Гарик Сукачев 
и Иван Охлобыстин

1

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Волгоградского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Северо-
Западного округа;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в  пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 7 сентября  2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ В Москве за год построят больше 3 млн квадратных метров жилья

Дом, в котором жить хорошо
Александр Мелешенко

В 
Москве в этом году будет 
построено больше 3 млн кв. 
м жилья, причем половина 

его уже введена. Об этом вчера 
сообщил  мэр столицы Сергей 
Собянин во время осмотра ново-
го жилого квартала, возведенно-
го в районе Северный на окраине 
мегаполиса.

— Президент назвал жилищное 
строительство одним из приори-
тетных проектов развития стра-
ны, для Москвы это тоже приори-
тет, — отметил градоначальник.—- 
К сожалению, обеспеченность 
жильем в Москве не самая высо-
кая. Но помимо самого  строи-
тельства, очень важно учитывать  
качество жилых домов. На приме-
ре Северного можно  сравнить 
«панельки», которые были по-
строены 15—20 лет назад, и новые 
современные качественные дома, 
которые строятся сейчас. А рядом 
с ними —  комфортная городская 
среда,  благоустроенные  дворы, 
хорошая  планировка территории 
и самих домов.

Мэр подчеркнул, что в райо-
нах-новостройках столица стре-
мится  обеспечить и  всю необхо-
димую инфраструктуру. Причем  
не только школы, детские сады и 
поликлиники, но и места отдыха, 

торговли, дороги, рабочие места. 
В  Северном так и делается.  По-
мимо жилых высоток,  тут возво-
дят и социальные объекты,  в пе-
шей доступности находится толь-
ко что построенный технопарк 
МФТИ, вокруг которого планиру-
ется сформировать научно-обра-
зовательный кластер, где будут 
жить 24 тысячи человек и созда-
ны  29 тысяч рабочих мест.

Новые дома в Северном дейст-
вительно разительно отличаются 
от высоток, построенных в 1990-е. 
С яркими фасадами, удобными 
планировками квартир, входами в 
подъезды, расположенными пра-
ктически на уровне земли. Все 
первые этажи — нежилые,  пред-
назначены для магазинов, кафе, 
аптек, детских развивающих цен-

тров, салонов красоты и прочих 
объектов, которых так обычно  не 
хватает в старых спальных райо-
нах. А еще новые дома образуют 
закрытые со всех сторон кварта-
лы, наполненные общественными 
пространствами — современными 
детскими и спортивными площад-
ками, зонами отдыха и беседками, 
зелеными территориями. В проек-
те реализовали концепцию «двор 
без машин» — внутрь образован-
ных домами кварталов проезд ав-
тотранспорта запрещен. Это дела-
ет большие дворы и более привле-
кательными для отдыха, и  более 
безопасными. Машины же можно 
оставить на паркингах за предела-
ми квартала — совсем рядом. 

Как отметил Собянин, демон-
стрируя новые принципы жилой 

застройки на макете, детский сад 
и школа здесь тоже выведены из 
двора, в отличие от многих совет-
ских проектов, когда соцобъекты 
подменяли собой общественные 
пространства и создавали слиш-
ком плотную застройку. В Север-
ном школу и садик построили ря-
дом с домами, но вне квартала. 
Школа способна вместить 825 
учеников, а детсад рассчитан на 
350 мест — оба здания уже практи-
чески готовы и будут введены до 
конца года. Это же касается и до-
роги-выезда на Дмитровское шос-
се — ее сдадут со дня на день. Дру-
гая транспортная инфраструкту-
ра вблизи нового микрорайона 
тоже развивается. «Мы в свое вре-
мя реконструировали в этом на-
правлении Дмитровское шоссе, 
активно работаем по улучшению 
движения по Савеловскому на-
правлению железной дороги, со-
здаем ТПУ, а также  постепенно 
двигаемся с ветками метрополи-
тена в северном направлении», — 
объяснил Собянин. По схожим 
принципам строится большинст-
во всего нового жилья в столице, 
отметил мэр. Заммэра по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснуллин 
подчеркнул, что с начала года  в го-
роде уже сданы 1,5 млн «квадра-
тов» жилой недвижимости. Мэру столицы рассказали о преимуществах нового типа жилых домов.
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Акцент

 Первые этажи предназначены 
для кафе, аптек, детских 
развивающих центров, 
чего раньше не хватало 
в спальных районах
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ЭКСПЕРТИЗА Суд по делу о сносе
дач в подмосковном Хотькове 
приостановлен

Люди или трубы? 

Ирина Рыбникова 

СУД по делу о сносе домов садо-
вого товарищества «Окба» в под-
московном Хотькове приоста-
новлен для проведения дополни-
тельной экспертизы. Однако до-
черняя компания «Газпрома», 
выступающая истцом, настаива-
ет на продолжении судебных слу-
шаний, сообщил вчера журнали-
стам адвокат Анатолий Кучере-
на, который по поручению губер-
натора области Андрея Воробье-
ва разбирается в конфликте меж-
ду дачниками и газовиками. 

Напомним, компания «Газ-
пром трансгаз Москва» обрати-
лась в суд с иском о сносе более 20 
дачных домов, стоящих в охран-
ной зоне газораспределительной 
станции. По новым нормам в ра-
диусе 150 метров от ГРС не долж-
но находиться никаких посторон-
них строений. К тому же газовики 
планируют работы по увеличе-
нию мощности объекта, а значит, 
зона охраны может стать еще 
шире. Это с одной стороны. С дру-
гой — спорные участки были выда-
ны гражданам еще в 70-е годы 
прошлого века, когда допустимой 
считалась охранная зона в 40—50 
метров. И к настоящему времени в 
эти дачи вложено столько денег и 
сил, что люди готовы живым щи-
том отстаивать свою собствен-
ность. Тем более, что равноценной 
компенсации за снос им и не пред-
лагают. Кучерена считает, что в 
этой ситуации проще отодвинуть 
станцию, чем сносить жилые по-
стройки. «Люди законным обра-

зом получали право собственно-
сти на свои дома. А теперь им 
предъявляют претензии. Я счи-
таю, что это цинично и неправиль-
но. Если рядом с домами есть опа-
сные объекты, нужно искать воз-
можность сдвигать эти объекты, а 
не сносить дома. А уж ставить во-
прос о том, чтобы люди были вы-
селены без компенсации, абсо-
лютно, на мой взгляд, нечестно и 
неоправданно», — заявил Кучере-
на. Он пообещал оказать дачни-
кам юридическую помощь и обра-
титься в правительство РФ с пред-
ложением пересмотреть поста-
новление, регулирующее вопросы 
технической безопасности разме-
щения газовых объектов.  

За развязкой конфликта следят 
не только в Хотькове. Планы «Газ-
прома» по модернизации объек-
тов и 150-метровая охранная зона 
поставили в аналогичную ситуа-
цию еще несколько тысяч семей в 
разных муниципалитетах Подмо-
сковья. Кучерена, который явля-
ется членом Общественной пала-
ты РФ и председателем Совета по 
развитию гражданского общества 
и правам человека при губернато-
ре Московской области, утвер-
ждает, что получал подобные жа-
лобы на угрозы о сносе частных 
построек от жителей Раменского и 
Можайского районов. «В опасном 
приближении к газопроводу нахо-
дятся 6 тыс. строений, среди кото-
рых есть и дома, где граждане про-
живают постоянно, и дачи, куда 
приезжают лишь на сезон», — под-
тверждает министр энергетики 
Подмосковья Леонид Неганов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция
раскрыла денежную
пирамиду террористов

Финразведка 
доложила точно

Михаил Фалалеев

СВЫШЕ 65 миллионов рублей изъяли бойцы спецназа 
Национальной гвардии в результате 60 обысков в 
столичном регионе у так называемых «черных банки-
ров». Причем в данной ситуации речь идет не просто 
о наживе, а о подготовке к террористическим актам.

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что сотрудниками Главного управле-
ния экономической безопасности и противодействия 
коррупции МВД России при содействии специали-
стов Росфинмониторинга (финансовая разведка) пре-
сечена деятельность организованного межрегио-
нального сообщества, участники которого подозре-
ваются в незаконной банковской деятельности, со-
пряженной с извлечением дохода в особо крупном 

размере. О масшта-
бах преступления 
можно судить по 
количеству задей-
ствованных бойцов 
спецназа — свыше 
двух сотен. 

По ее словам, 
преступники с 
2014 года проводи-
ли финансовые 
операции на терри-
тории Московского 
региона, Южного и 
Северо-Кавказско-

го федеральных округов без соответствующих лицен-
зионно-разрешительных документов. В их распоря-
жении находились реквизиты более сотни юридиче-
ских лиц с признаками фиктивных организаций, на 
расчетные счета которых переводились денежные 
средства «клиентов» для последующего обналичива-
ния и вывода за рубеж. 

Кроме того, участники сообщества занимались 
кассовым обслуживанием, конвертацией и инкасса-
цией денег. За свои услуги взимали от 6,5 до 8,5 про-
цента от каждой транзакции.

Возбуждено уголовное дело по статьям «Незакон-
ная банковская деятельность» и «Организация пре-
ступного сообщества и участие в нем» Уголовного ко-
декса Российской Федерации.

По информации, поступившей из спецслужб, эти 
«отмытые» деньги предназначались не просто для 
личного обогащения частных лиц, а для подготовки 
террористических актов.  

Спецслужбы выяснили, что эти деньги должны 
были пойти на подрывы мирных объектов — жилых 
домов, железных дорог и поездов, мостов и автобу-
сов. То есть пострадали и погибли бы обычные мир-
ные граждане — до военных объектов террористам до-
браться бы удалось гораздо сложнее.  

Есть оперативная информация, что часть денег 
могла направляться на финансирование ИГИЛ — за-
прещенной в России организации.

ПРАЗДНИК В Москве пройдет 
женский велопарад

Дамы 
приглашают 
прокатиться

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЙ парк «Сокольники» 7 августа уйдет под 
контроль женщин. Там в четвертый раз пройдет самый 
красивый из велопарадов — «Леди на велосипеде». Пред-
ставительницы прекрасного пола весь день будут кру-
тить педали и «выгуливать» свои лучшие платья.

Главный женский велопраздник Москвы организаторы 
в этом году решили провести  в цветочном стиле. Фонтан-
ную площадь парка, откуда в 14.00 красавицы начнут пу-
тешествовать по зеленым аллеям «Сокольников», укра-
сят тематические фотозоны. Дополнят яркую картину му-
зыкальные высту-
пления, конкурсы и 
мастер-классы. Поу-
частвовать во всем 
этом может любая 
москвичка с 12 лет. 
Леди помладше мо-
гут тоже прийти, но 
только с родителями. 
Включить фантазию 
и поломать голову 
над неповторимым 
образом в любом 
случае придется 
всем. Главное усло-
вие — платье, туфли 
на каблуках и вело-
сипед должны соответствовать выбранному стилю. Про-
фессиональные визажисты, которые будут «дежурить» на 
месте, помогут довести образы до совершенства, а флори-
сты — смастерить своими руками украшения из живых 
цветов. Самых заметных красавиц обещают отметить 
призами. К «цветущему» велопараду, по оценкам органи-
заторов, могут присоединиться более 300 женщин. Если 
их не спугнет погода, как это было в прошлом году. Тогда 
в платьях на велосипеды решились сесть всего 104 участ-
ницы. Статистику, по словам организатора Екатерины 
Федоровой, подпортили дождь и тематика мероприятия.

— Тема оказалась непростой, — пояснила она «РГ». — 
Нужно было перевоплотиться в кинодиву ХХ века, а это 
заметно сложнее, чем просто создать какой-то образ.

ПРОЕКТ МВД предлагает приравнять популярные
допинг-препараты к наркотикам

Подсудные анаболики

Иван Петров

Н
а фоне громкого допинг-
скандала министерство 
внутренних дел предложи-

ло приравнять наиболее распро-
страненные в спорте допинг-пре-
параты к сильнодействующим и 
ядовитым веществам. Проект со-
ответствующего постановления 

правительства полицейские выне-
сли на общественное обсуждение. 

МВД предлагает внести до-
пинг-препараты в статью 234 Уго-
ловного кодекса РФ о незаконном 
обороте «дури и ядов», предусма-
тривающую наказание от штрафа 
до 5 лет лишения свободы.

В пояснительной записке гово-
рится, что инициатива прорабо-
тана совместно с минспортом и 
минздравом. Ее целью же называ-
ется «предотвращение допинга в 
спорте».

Полицейские предлагают 
включить в список сильнодейст-
вующих веществ препараты оста-
рин и GW1516 вместе с их произ-
водными.

Отметим, что недавно МВД 
перешли функции госнаркокон-
троля по ведению списка ядови-
тых и сильнодействующих пре-
паратов. Этот список утвержда-
ется постановлением правитель-
ства, который и предложено рас-
ширить за счет анаболиков, ис-
пользуемых спортсменами в ка-
честве допинга. 

По словам медиков, остарин 
используют спортсмены и лю-
бители быстрого набора мы-
шечной массы. При этом препа-
рат относится к анаболикам с 
необратимым эффектом дейст-
вия и имеет ряд побочных эф-
фектов. К примеру, женщины, 
употребляющие остарин, прио-
бретают мужеподобные черты. 

В свою очередь препарат 
GW1516 улучшает качество 
белков в организме, но при его 
приеме возникает серьезный 
риск развития раковых заболе-
ваний.

Стоит отметить, что в Интер-
нете с легкостью можно найти 
множество сайтов, через кото-

рые можно приобрести указан-
ные препараты. 

Кроме того, на многих сайтах 
размещены статьи явно реклам-
ного характера, в которых ут-
верждается, что остарин вовсе 
не имеет побочных эффектов, и 
благодаря ему можно за пару 
месяцев набрать 4—6 кг чистой 
мышечной массы.

«Инициатива предполагает 
введение уголовной ответствен-
ности за незаконные изготовле-
ние, переработку, приобрете-
ние, хранение, перевозку или 
пересылку в целях сбыта, а рав-
но незаконный сбыт указанных 
веществ и другие субстанции со 
схожей химической структурой 
или схожими биологическими 
эффектами», — пояснил «РГ» 
член Экспертного совета при 
правительстве РФ Роман Тере-
хин.

«За прием таких препаратов 
дисквалифицируют на между-
народных соревнованиях. Их за-
прет в РФ поможет не только 
очистить спорт, но и улучшит 
состояние здоровья спортсме-
нов», — добавил он.

«Цель расширения перечня 
запрещенных препаратов ви-
дится в первую очередь не в том, 
чтобы наказать тех, кто употре-
блял такие препараты ранее, а 
предупредить, профилактиро-
вать их употребление в буду-
щем, сломать сложившуюся 
околодопинговую индустрию», 
— добавляет профессор Акаде-
мии МВД России, доктор юриди-
ческих наук Иван Соловьев.

ПРАВО

Арест генерала
Никандрова
признан
законным

ЗАКРЫЛИ 
ОТ ПУБЛИКИ

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным арест первого замести-
теля руководителя столичного 
главка СКР Дениса Никандрова, 
обвиняемого в коррупции.

Таким образом, апелляцион-
ная инстанция столичного суда 
отказала Никандрову и его адво-
катам в ходатайствах об избра-
нии более мягкой меры пресече-
ния. В своих жалобах заявители 
просили отменить постановле-
ние суда об аресте и избрать фи-
гуранту меру пресечения, не 
связанную с лишением свободы.

— Постановление Лефортов-
ского суда Москвы об избрании 
в отношении Никандрова меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу до 15 сентября оста-
вить без изменения, апелляци-
онную жалобу защиты — без 
удовлетворения, — огласил реше-
ние судья Дмитрий Пронякин.

Само судебное разбиратель-
ство, которое прошло в закры-
том режиме, заняло чуть более 
часа. Его закрыли по просьбе 
прокурора, который обосновал 
это тем, что на нем могут быть 
оглашены данные предваритель-
ного расследования.

В суде сам Никандров присут-
ствовал виртуально — по конфе-
ренц-связи из СИЗО «Лефорто-
во», одновременно в зале заседа-
ний его интересы представляли 
сразу три защитника. Они, как и 
сам генерал, высказались за от-
крытое рассмотрение.

«Считаю, что нет смысла 
скрывать от общественности со-
держание данного уголовного 
процесса», — заявил генерал Ни-
кандров, выглядевший на экране 
несколько подавленным. Вместе 
с тем прокурор настоял, что об-
суждение обстоятельств рассле-
дования, которое находится на 
ранней стадии, не стоит делать 

публичным. По словам предста-
вителя Генпрокуратуры Алексея 
Никитина, эти сведения состав-
ляют тайну следствия. Суд согла-
сился с аргументами прокурора 
и следователя ФСБ, который так-
же поддержал ходатайство о за-
крытом судебном заседании, по-
сле чего журналистов и публику 
попросили удалиться из зала. 

Лефортовский суд Москвы 19 
июля арестовал до 15 сентября 
трех высокопоставленных офи-
церов Следственного комитета 
РФ — главу управления собствен-
ной безопасности ведомства Ми-
хаила Максименко, его замести-
теля Александра Ламонова и за-
мначальника столичного главка 
Дениса Никандрова, которые об-
виняются в получении взятки в 
особо крупном размере. Следст-
вие обвиняет Никандрова в по-
лучении взятки в размере 1 мил-
лиона долларов за покровитель-
ство подручному криминально-
го авторитета Захария Калашо-
ва, известного как Шакро Моло-
дой.

В частности, по некоторым 
данным, следователь по уголов-
ному делу о перестрелке у ресто-
рана «Элемент» на Рочдельской 
улице переквалифицировал об-
винение одному из фигурантов 
этого преступления авторитету 
Андрею Кочуйкову, известному 
как Итальянец. В итоге Итальян-
ца удалось задержать и вернуть 
под арест только благодаря опе-
ративным действиям сотрудни-
ков ФСБ, задержавших его на 
выходе из СИЗО.

По данным источника РИА 
Новости, Следственное управле-
ние ФСБ 16 июля выделило дело 
о взятке в отношении Максимен-
ко и Ламонова из уголовного 
дела в отношении Захария Кала-
шова, возбужденного по статье 
«организация преступного сооб-
щества». В тот же день оно было 
направлено в Генпрокуратуру 
для определения подследствен-
ности, откуда материалы для 
расследования были возвраще-
ны в СУ ФСБ. В отношении Ни-
кандрова материалы из дела 
были выделены 18 июля и на-
правлены председателю СКР. В 
тот же день глава СК возбудил 
уголовное дело, и через Генпро-
куратуру оно снова поступило в 
следственное управление ФСБ, 
где в итоге было объединено с де-
лом Максименко.

Поступок На черноморском курорте преподаватель из Нижнего Тагила 
спас тонущую семью

Плыву в одну сторону...

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

Г
ЕРОЕМ соцсетей стал 
33-летний преподаватель 
детско-юношеской шко-
лы Олимпийского резер-
ва «Юпитер» из Нижнего 

Тагила Владислав Смирнов, спас-
ший женщину с ребенком, кото-
рых под Анапой унесло в откры-
тое море на надувном матрасе.

Блогеры пересказывают его 
историю и пересылают друг дру-
гу фотографии, скопированные с 
личной странички Владислава 
«ВКонтакте». На них он вместе с 
шестилетним сыном Даниилом 
на фоне Бугазской косы — той са-
мой, где едва не произошла траге-
дия. Песчаная коса тянется на 12 
километров, и местные жители 
знают о коварстве здешнего ве-
тра: чем дальше от берега, тем он 
сильнее и может легко сбросить с 
надувного матраса даже опытно-
го пловца. Особенно рискуют те, 
кто купается на «диких пляжах», 
как это произошло в истории, 
свидетелем которой стал учитель 
плавания из Нижнего Тагила. На 
своей страничке «Вконтакте» он 
все подробно описал. Сделал это, 
как потом признался в разговоре 
с корреспондентом «РГ», в нази-
дание другим.

«…История такова: сидим на 
пляже, вдруг по берегу начинают 
метаться два мужика, после чего 
с диким криком бросаются в 
море. Смотрю, а вдалеке кто-то 
на матрасе как-то странно пыта-
ется плыть. Отплыв метров две-
сти, мужики потеряли силы и 

сами стали жертвами моря, а ма-
трас превратился в точку на го-
ризонте. Ну я тогда схватил очки 
и рванул к ним... Минут через 40 
я доплыл. На матрасике лежали 
мама и семилетний мальчик. 
Столько страха в глазах я не ви-
дел никогда. Попросив их мне не 
мешать, подцепил матрас и по-
плыл к берегу. По дороге подо-
брал уже обессилившего отца се-
мейства, который, слава Богу, 
был в жилете. А у самого сил уже 
не остался. В километре от берега 
появились спасатели (благо у ко-

го-то хватило ума позвонить 
112). Я передал им маму с ребен-
ком, а отца дальше повез на ма-
трасе. Потом спасатели и за нами 
приплыли. Мужик крепко взялся 
за веревку, и нас потащили к бе-
регу. Но я по дороге отпустил 
трос и спокойно уплыл к своим...

 Мораль проста: не всегда ря-
дом окажется тот, кто рискнет 
своей жизнью... Поэтому совет 
один: берегите близких и не де-
лайте глупых поступков…» 

Очевидно, в этом посте сказа-
но все: ни добавить, ни убавить. 
Он вызвал шквал эмоций. Та-
гильчане гордятся подвигом 
земляка, пишут в Интернете: 
«Спасибо, богатырь!», «Слезы 
на глазах от счастья, что такие 
люди живут в нашем городе», 
«Молодец, Галя, достойного 
сына воспитала»... Блогеры при-

зывают мэра Анапы наградить 
Владислава. Но, как выяснилось, 
он вместе с семьей уже покинул 
Черноморское побережье и сей-
час едет домой. 

Разыскала его в Ставрополе, 
где Смирновы остановились на 
привал. 

— В дороге уже третью неделю, 
— рассказал Владислав. — Конечно, 
устали, но впечатлений — масса. 
По пути к Черному морю побыва-
ли на Эльбрусе, в Анапе пять дней 
загорали, теперь едем в Волго-
град, а уже оттуда — в Нижний Та-

гил. Мы так каждый год путешест-
вуем, и сын Данилка, можно ска-
зать, вырос на колесах. У нас в се-
мье все любят активный отдых, в 
этом году даже теща с нами поеха-
ла. 

Интересуюсь, как зовут спа-
сенных курортников. 

— Не знаю. У них имен не спра-
шивал, — отвечает Владислав. — 
Знаю только, что они не местные, 
если судить по номерам машины, 
которую видел на берегу. Над-
еюсь, случившееся станет для них 
уроком. Не стоит забывать, что 
вода — это стихия, и от нее можно 
ждать любых сюрпризов. Даже в 
плавательном бассейне, когда я с 
ребятишками занимаюсь, прихо-
дится быть начеку, следить, чтобы 
никто воды не наглотался и, не дай 
Бог, не утонул. 

Влад торопится домой, чтобы 
посмотреть по ТВ Олимпиаду в 
Рио-де-Жанейро. 

— Мои ученики еще пока ма-
ленькие, но на следующие Игры, 
надеюсь, кто–то из них поедет, — 
признался преподаватель школы 
Олимпийского резерва. — Помимо 
чисто спортивных навыков учу их 
смелости, упорству и чести. В нау-
ке побеждать эти качества я счи-
таю главными.

Спасатели появились в километре 
от берега — благо кто-то 
позвонил 112.

Акцент

 Была мысль: плыву в одну 
сторону, но, наверное, Господь 
помог и самому не погибнуть, 
и других спасти

Спецслужбы выя-
снили, что эти день-
ги должны были 
пойти на подрывы 
мирных объектов — 
транспорт и жилье

На заседании 
в Мосгорсуде гене-
рал Никандров при-
сутствовал вирту-
ально — по конфе-
ренц-связи из СИЗО
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Акцент

 Препараты, которые предла-
гает запретить МВД, имеют 
побочные эффекты, в том 
числе опасные для жизни

Платье, туфли 
и велосипед 
участниц должны 
соответствовать 
выбранному стилю. 
Это главное 
условие

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Москве в этом году уже прошло три велопарада. Послед-
ний, ночной, состоялся в июле и собрал 10 тысяч человек. 
Велосипедисты проехали по центральным улицам города — 
от Суворовской до Болотной площади. Всего они преодолели 
больше 18 километров. Завершился праздник фестивалем 
короткометражных фильмов и квестом.

КСТАТИ

Пройти бесплатную регистрацию и заполнить небольшую анкету 

можно на сайте velo-lady.com.

Владислав Смирнов: Берегите 
близких и не делайте глупых 
поступков… 
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ЮБИЛЕЙ Владимир Путин
поздравил Барака Обаму 
с днем рождения

Обаме — 55

Анна Федякина 

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин поздравил с юби-
леем американского коллегу Барака Обаму — в четверг 
ему исполнилось 55 лет. Об этом журналистам рассказал 
пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков.

«Президент направил поздравительную телеграмму, 
— сообщил Песков. — Телефонного разговора пока в гра-
фике нет». Обама в последний раз отмечал день рожде-
ния в качестве президента США. В предыдущие годы в 
праздничный день глава Белого дома устраивал роман-
тический вечер с супругой Мишель, играл в баскетбол со 
звездами НБА и даже собирал средства для избиратель-
ной компании 2012 года. Однако, как выяснили амери-
канские журналисты, на этот раз никаких особых тор-
жеств в связи с юбилеем в Белом доме не запланировано.

Символическое празднование дня рождения Обамы 
состоялось в минувшие выходные в Кэмп-Дэвиде. Прези-
дент пригласил сыграть в гольф нескольких давних това-
рищей из средней школы и университета, а также хоро-
шего друга из Чикаго бизнесмена Марти Нейсбита, кото-
рый был рядом, когда политическая карьера Обамы 
только начиналась.

В остальном 55-й день рождения президента США 
стал обычным рабочим днем. В соответствии с графи-
ком, в четверг он провел закрытое совещание Совета по 
национальной безопасности, после чего пообщался с 
журналистами на пресс-конференции. А уже сегодня у 
Барака Обамы начнется двухнедельный отпуск. По уже 
сложившейся традиции президент вместе с семьей от-
правится на живописный остров Мартас-Винъярд в шта-
те Массачусетс, где семейство бывает практически ка-
ждое лето.

КРИЗИС Прием беженцев 
в странах ЕС
стал вопросом
нацбезопасности

Не лекарство, 
а яд 

Анна Федякина

НИ единого беженца не намерена принимать Чехия во-
преки утвержденной в Евросоюзе системе обязательных 
квот для урегулирования миграционного кризиса. Как 
заявил вице-премьер Чехии Андрей Бабиш, Прага готова 
даже подать в суд на Европейскую комиссию, чтобы за-
щитить права и безопасность страны.

«После всего, что происходило в Европе, я скажу четко, 
что не хочу ни единого беженца в Чешской Республике, 
даже на время, — заявил Бабиш в статье для чешской газеты 
Express. — И если они все же придут, Чешская Республика 
должна бороться с решением Европейской комиссии и су-
диться из-за возможности санкций». 

Система квот с са-
мого начала вызыва-
ла недовольство во 
многих странах ЕС. 
Вместе с Чехией об 
отказе размещать бе-
женцев из стран 
Ближнего Востока и 
Северной Африки 
еще год назад заявили Венгрия, Словакия и Румыния. Се-
рия терактов во Франции и Германии дала дополнитель-
ный предлог для сопротивления системе квот. Теперь лиде-
ры стран Центральной и Восточной Европы с возрастаю-
щей силой доказывают, что беженцы представляют пря-
мую террористическую угрозу. Об этом, в частности, зая-
вил пресс-секретарь президента Чехии Милоша Земана 
Иржи Овчачек. «Президент выступает против любых ва-
риантов принятия беженцев на чешской территории, — 
сказал он журналистам. — Наша страна не может позво-
лить себе риски, грозящие терактами, которые произошли 
во Франции и Германии».

Чехия — далеко не первая страна, которая заявляет о на-
мерении предпринять правовые меры для противодейст-
вия миграционной политике Брюсселя. Иски против ЕС 
из-за обязательных квот по беженцам уже подали Слова-
кия и Венгрия, которые считают эту систему бессмыслен-
ной и невыполнимой. К слову, венгерский премьер Виктор 
Орбан стал одним из наиболее жестких критиков Брюссе-
ля в миграционном вопросе. «Венгрия не нуждается ни в 
одном мигранте для своей экономики, населения или свое-
го будущего, — заявил Орбан несколько дней назад. — Каж-
дый мигрант представляет угрозу общественной безопа-
сности и несет риск террористической атаки… Это не ле-
карство, а яд. И мы не хотим глотать его». При этом глава 
венгерского правительства отметил, что европейские 
страны, которые нуждаются в мигрантах, могут принять 
их. Однако этот процесс должен быть добровольным, а не 
принудительным. Чтобы подтвердить серьезность своих 
намерений по отношению к беженцам, такие страны, как 
Венгрия, не только отгораживаются стеной, но и ужесточа-
ют контроль на границах. Причем это вызывает недоволь-
ство не только в Брюсселе, где подобные меры рассматри-
вают как угрозу существования Шенгенской зоны. Право-
защитники уже не раз обращали внимания международ-
ного сообщества, что страны ЕС систематически наруша-
ют международные нормы, пытаясь защититься от бежен-
цев. Так, по данным Human Rights Watch, мигрантов силой 
вынуждают вернуться из Венгрии в Сербию. «Людей, кото-
рые незаконно попали в Венгрию, в том числе женщин и 
детей, жестоко били, вынуждая вернуться», — отмечается в 
одном из последних докладов организации. 

Низкие отношения
В Кремле исходят из 
того, что кандидатура 
Михаила Бабича на пост 

посла РФ в Киеве по-прежнему на-
ходится на рассмотрении украин-
ской стороны. «Некорректной яв-
ляется постановка вопроса о том, 
что Михаилу Бабичу отказано в 
агремане. Идут различные дипло-
матические процедуры предвари-
тельного согласования, которые 
выполняются в режиме тишины», 
— заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. По его 
словам, «мы по-прежнему предла-
гаем назначить нового посла, это 
наш подход к двусторонним отно-
шениям».  В то же время, как под-
черкнул Песков, «если украин-
ская сторона принимает решение 
о понижении уровня наших ди-
потношений и считает целесоо-
бразным такой пониженный ре-
жим дипломатического общения, 
это выбор украинской стороны».  

В дипломатической практике 
есть немало примеров понижения 
уровня дипотношений, причем в 
различных форматах и по разным 
причинам. Так, в январе 2016 года 
Объединенные Арабские Эмира-
ты понизили дипотношения с 
Ираном до уровня временных по-
веренных в делах. Посол ОАЭ был 
отозван из Тегерана после серии 
нападений на дипмиссию араб-
ской монархии, спровоцирован-
ных решением Эр-Рияда казнить 
известного шиитского проповед-
ника. В декабре 2011 года Россия 
приняла решение понизить уро-
вень отношений с Катаром после 
нападения на главу российской 
дипмиссии Владимира Титоренко 

в аэропорту Дохи. Посол был ото-
зван в Москву, и только в ноябре 
2013 года указом президента РФ в 
Катар был назначен новый чрез-
вычайный и полномочный посол 
Нурмахмад Холов. В 2011 году 
Турция понизила дипотношения с 
Израилем до уровня второго се-
кретаря. А радикальный сценарий 
предполагает полный разрыв ди-
пломатических отношений, как 
это произошло в 1961 году между 
США и Кубой.

«Допускаю, что Порошенко 
решил повременить с приемом 
российского посла и не использо-
вать пока шанс на улучшение. 
Возможным сигналом к возоб-
новлению полноценного дипло-
матического общения могут стать 
только подвижки в исполнении 
Минских соглашений», — объя-
снил «РГ» руководитель фонда 
«Украинская политика» Констан-
тин Бондаренко. В том, что Поро-
шенко решил заморозить сущест-
вующую конфигурацию «ни 
мира, ни войны», согласен с Бон-
даренко и директор Киевского 
центра политических исследова-
ний и конфликтологии Михаил 
Погребинский.  По его мнению, 
решив не принимать Бабича,  гла-
ва Украины избежал возмущения 
со стороны «партии войны», но 
при этом утратил возможность 
непосредственного дипломатиче-
ского контакта с Россией, необхо-
димого Украине.  И теперь у Киева 
остается единственная возмож-
ность контакта с Россией, и то не 
по всем вопросам — через предста-
вителя Украины в минской Трех-
сторонней контактной группе 

Виктора Медведчука.  В этой ситу-
ации весьма спорным выглядит 
заявление одного из депутатов 
Госдумы о том, что Москве не сто-
ит строить дипотношения с Кие-
вом, поскольку Украина не явля-
ется самостоятельным государст-
вом. Как заявил Дмитрий Песков, 

«мы по-прежнему предлагаем на-
значить нового посла на Украину, 
это наш подход к двусторонним 
отношениям».
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Тенденция С устрашающей регулярностью во Франции, Германии и Британии 
террористы убивают людей на улицах

Нож из Сомали
Евгений Шестаков

О
чередной теракт в 
Лондоне, расследова-
нием которого в чет-
верг занимался Скот-
ленд-Ярд, вновь выя-

вил опасную закономерность — 
власти утверждают, что его со-
вершил психически больной 
19-летний юноша . Националь-
ность преступника установлена - 
это поданный Норвегии сома-
лийского происхождения. 

Напомню, что в ночь со среды 
на четверг в правоохранитель-
ные органы Лондона поступила 
информация о злоумышленнике, 
нападавшем с ножом на прохо-
жих. Полиция отреагировала бы-
стро — в течение 10 минут пре-
ступник был задержан с помо-
щью электрошокера. Однако к 
тому моменту он успел ранить 
шестерых человек. Одна из по-
страдавших, 60-летняя женщина, 
гражданка США, скончалась в 
больнице. Среди раненых — жите-
ли Австралии и Израиля. В сооб-
щении полиции говорится, что 
«подозреваемый, получив меди-
цинскую помощь, находится под 
стражей в полицейском участке 
Лондона». 

В мае шок, аналогичный бри-
танскому, пережила Германия, 
когда 27-летний житель земли Гес-
сен напал с ножом на пассажиров 
электрички в Мюнхене. Погиб 
один человек, трое были ранены. 
Тогда следствие также утвержда-
ло, что преступник якобы страда-
ет психическим расстройством. 
Две недели назад уроженец Афга-
нистана опять же в Германии на-
пал с топором и ножом на пасса-
жиров пригородной электрички 

около города Вюрцбург. Семнад-
цатилетний злоумышленник ра-
нил пятерых, после чего был за-
стрелен. И вновь, несмотря на рас-
пространенное в Интернете ви-
део, на котором юноша клянется в 
верности ДАИШ (организация за-
прещена в РФ. — Прим. ред.), ми-
нистр внутренних дел Германии 
назвал произошедшее «погранич-
ным случаем между безумством и 
терроризмом», объяснив мотивы 
преступника психическим нездо-
ровьем.

Дальше — больше. Стрельба в 
торговом центре Мюнхена 22 
июля. Погибли 10 человек, 16 по-
лучили ранения. Объяснение вла-
стей Германии прежнее: нападав-
ший страдал тяжелым психиче-
ским заболеванием из ряда де-
прессивных. Убийство беженцем 
из Сирии беременной женщины с 

помощью мачете в немецком го-
роде Ройтлингене. И опять очевид-
цы говорят в СМИ, что «преступ-
ник вел себя как сумасшедший, 
бежал за патрульной машиной, 
размахивая ножом». Долгое вре-
мя якобы страдал от психической 
болезни и террорист, подорвав-
ший себя в ресторане немецкого 
города Ансбаха. Следствие утвер-
ждает, что тот наблюдался в пси-
хиатрической клинике в связи с 
расстройством мышления.

Из Германии перенесемся во 
Францию, где 15 июля злоумыш-
ленник на грузовике протаранил 
в Ницце толпу, любовавшуюся 
фейерверком. После гибели пре-
ступника мгновенно выясни-
лось, что он несколько лет посе-
щал психиатра, который диагно-
стировал у мужчины тяжелое за-
болевание. Для полноты картины 
добавлю еще один случай трехго-
дичной давности. Тогда 19-летне-
го юношу, вооруженного автома-
том Калашникова, который рас-
стрелял в небольшом городке на 
юге Франции трех случайных 
встречных, также объявили су-
масшедшим.

Конечно, можно предположить 
невероятное: сразу в трех странах 
— Франции, Германии и Британии 
— врачи ошиблись и не распознали 
в своих пациентах потенциальных 
убийц. Однако у этой версии есть 
существенный изъян: в прежние 
годы такого всплеска насилия со 
стороны душевно нездоровых лю-
дей с таким количеством жертв 
никогда не случалось. А значит, 
попытки Берлина, Парижа, а те-
перь и Лондона все объяснить 
просчетами медиков выглядят не-
состоятельными. Причем , что 
удивительно, психические откло-

нения, якобы ставшие главной 
причиной терактов, обнаружи-
лись не у коренных немцев, фран-
цузов или американцев. Подвер-
жены заболеваниям в подавляю-
щем большинстве оказались вы-
ходцы из стран Ближнего Востока 
и Африки. Но лидеры Старого Све-
та продолжают публично списы-
вать массовые убийства на пси-
хов-одиночек, поспешно стремясь 
успокоить общество, не дать ему 
повод для «охоты на ведьм», когда 
жертвами народной борьбы с тер-
роризмом могут стать люди с 
иным цветом кожи или вероиспо-
веданием. А заодно обелить себя, 
чтобы впоследствии не отвечать 
за провал проводимой долгие 
годы политики мультикультура-
лизма, которую усугубил охватив-
ший Европу миграционный кри-
зис. 

В недавнем интервью «Рейтер» 
представители контртеррористи-
ческих структур США, Британии 
и Франции на условиях анонимно-
сти заранее расписались в своем 
бессилии противостоять террори-
стам–одиночкам и предотвращать 
массовые убийства. Причем все 
собеседники агентства в один го-
лос утверждали: произошедшие в 
последнее время атаки якобы со-
вершали люди с психическими за-
болеваниями, почти не имевшие 
связи с экстремистскими группи-
ровками. Такой безопасной для 
политиков Евросоюза версии, 
судя по всему, намерены и в даль-
нейшем согласованно придержи-
ваться спецслужбы и власти Евро-
пы, заранее записав в сумасшед-
шие будущих убийц. Но многие ли 
поверят в такого рода «эпиде-
мию»?

В среду «Нью-Йорк таймс» 
опубликовала статью, ставящую 
под сомнение версию о психиче-
ском нездоровье террористов. Из-
дание взяло интервью у граждани-
на Германии, который пытался 
присоединиться к ДАИШ, но бое-
вики вынудили его вернуться в Ев-
ропу, поскольку, как объяснили, 
«целенаправленно ищут тех, кто 
мог бы организовывать теракты в 
Старом Свете». Так вот, собесед-
ник издания сообщил, что разго-
варивавшие с ним люди искали 
бойцов в Германии и особенно в 
Британии, чтобы проводить од-
новременные акции в разных 
странах. По словам мужчины, «у 
ДАИШ множество оперативников 
в Европе, которые находят одино-
чек для совершения терактов». 
Прежде всего, ищут среди обездо-
ленных, кто недоволен политикой 

«мамы Меркель», не нашел себя в 
европейском обществе, попав под 
влияние проповедников ради-
кального ислама. Но даже осознав 
грозящую опасность, признать 
публично тот факт, что теракты с 
множеством жертв стали обыч-
ным для Старого Света явлением, 
вызванным вопиющими просче-
тами в миграционной политике, в 
Европе не могут, не вызвав мас-

штабной паники в обществе. От-
сюда стереотипные объяснения о 
не связанных с экстремистами ду-
шевнобольных людей, выходцах с 
Ближнего востока и Африки , ко-
торые по непонятным причинам 
регулярно выходят на улицу уби-
вать.

Полицейский охраняет подходы к месту теракта — следствие стремится установить все детали нападения.  

Станция лондонского метро «Рассел-сквер» после теракта была на время закрыта.  

Несмотря на заявление МИД 
Украины, Михаил Бабич официаль-
но все еще кандидат на должность 
посла в этой стране.  

Акцент

 Попытки Берлина, Парижа, 
а теперь и Лондона все объя-
снить просчетами медиков 
выглядят несостоятельными

МЕЖДУ ТЕМ
В четверг в парижском пригороде Сен-Дени, где живет много мигран-
тов, молодые люди перегородили мусорными баками путь проезжавше-
му автобусу. Когда тот остановился, в него полетели камни и бутылки 
с зажигательной смесью. Как утверждает RT, нападавшие вынудили 
водителя и пассажиров покинуть машину перед тем, как забросать ее 
бутылками. Во время происходящего молодые люди якобы выкрикива-
ли «Аллах акбар».

Квоты на мигрантов 
вызывают протесты 
в странах ЕС

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1291448
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На этот раз юбилейная дата стала для Барака Обамы обыч-
ным рабочим днем.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Владимир Дегоев, 
доктор исторических наук, профессор кафедры международных 
отношений и внешней политики России МГИМО:

— В истории дипломатии было немало прецедентов отказа в агремане. Такая воз-

можность закреплена в Венской конвенции 1961 года, которая в принципе не 

обязывает правительство объяснять, почему оно не хочет принимать послом то 

или иное лицо. Но нужно понимать, что этот вопрос весьма деликатный и может 

спровоцировать осложнение отношений между странами. Хотя до войн, на-

сколько я помню, не доходило. Поскольку в нормальной дипломатической пра-

ктике об отказах официально не объявляют, об их причинах можно только дога-

дываться. Но, как правило, они должны быть достаточно вескими. Например, 

если кандидат отличился негативными высказываниями в адрес страны, в кото-

рую он направляется, или вел против нее подрывную деятельность, а также по-

сещал вражеское ей государство.

Классический пример описан историком Евгением Тарле. В 1832 году россий-

ский император Николай I отказался принять в Петербурге сэра Стрэтфорда-

Каннинга — искушенного британского дипломата и, между прочим, племянника 

английского премьера. До этого тот был посланником Британии в Константино-

поле и, как стало известно в Петербурге, активно плел там антирусские интриги. 

Неудивительно, что русский царь обещал наградить англичанина орденом, если 

ноги его не будет в столице Российской империи. Наш министр иностранных 

дел Нессельроде пытался неофициально донести до Лондона мысль о том, что 

Стрэтфорд-Каннинг — нежелательная здесь персона. Но британские власти по-

спешили объявить о его назначении, а уже потом послали в Петербург запрос об 

агремане. Это была явная провокация, которая не привела ни к чему хорошему. 

Историки полагают, что Стрэтфорд-Каннинг впоследствии сыграл роль в развя-

зывании Крымской войны в 1853 году. «Это он мне мстит», — говорил Николай I. 

Бывали случаи отказа в агремане по религиозным соображениям. В литературе 

описана история, когда супруга одного дипломата оказалась дочерью цареу-

бийцы, поэтому карьера ее мужа не сложилась.

В советскую эпоху тоже встречались случаи отказа в агремане послам, причем 

не всегда мотивированные. Например, кандидатура безупречного советского 

дипломата была отвергнута другим государством по непонятной причине. По 

неофициальным каналам удалось выяснить, что там были недовольны предыду-

щим главой дипмиссии и решили таким образом провести «воспитательную ра-

боту». На моей практике я помню, как Берлин затягивал с утверждением канди-

датуры авторитетного белорусского ученого-международника, который впер-

вые должен был отправиться послом в ФРГ. Случалось и такое, что элементарно 

документы в заявке были составлены неверно. Но все-таки, как правило, на ди-

пломатическом языке это сигнал весьма недружественный, поэтому правитель-

ства используют его в редких случаях.
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В Рио раздули огонь

Но только на  несколь-
ко часов. Потому что 
все еще только начина-

ется. 
Ведь до этого единственно 

возможное в данный момент — 
для МОК — решение передать во-
прос о допуске международным 
федерациям было принято не 
совсем единогласно. Президента 
ВАДА, он же вице-президент 
МОК, британца Крейга Риди по-
просили не голосовать: его учас-
тие представляло бы собой ти-
пичный «конфликт интересов», 
да и мнение было абсолютно 
предсказуемо. Воздержалась 
Клаудия Бокель — весьма своео-
бразная соотечественница пре-
зидента Томаса Баха и, понятно, 
тоже фехтовальщица. Та самая, 
включенная вместе с Самаран-
чем-младшим и турком Угуром 
Эрденером в «тройку», которая 
в очередной — третий — раз пере-
проверяла «чистоту россиян».

Представьте себе, что с 5 авгу-
ста вы должны отправиться от-
дыхать на далекий южный ку-
рорт, а ваш шеф объявляет, что 
ехать в принципе можно, только 
вот приказ об отпуске он почему-

то имеет право подписать — или 
не подписать — до этого самого 
5-го числа. Учителя с Запада на-
звали бы такое нарушением прав 
человека. А может, и глумлением 
над этими правами.

Точно в таком положении 
пребывала вся без исключения 
наша олимпийская сборная в 
постоянно меняющемся числен-
ном составе. Только направля-
лась она совсем не в отпуск. Ей 
предстояло сложнейшее спор-
тивное испытание, которое воз-
родил в 1896-м барон Пьер де Ку-
бертен, — Олимпийские игры. С 
той поры опытов, подобных это-
му, сегодняшнему, не проводи-
лось ни над одной национальной 
командой. А ради этой поездки 
молодые россияне, прорвавшие-
ся в сборную одной из наиболее 
спортивных держав мира, жер-
твовали всем, чем только можно 
пожертвовать. И пусть не талды-
чат, что они за это получают ог-
ромные деньги. Не надо путать 
Олимпиады с профессиональ-
ным футболом—хоккеем, где по 
полям и льду бегают юные мил-
лионеры. В олимпийском спорте 
ставки и больше, и меньше. Боль-

ше, потому что право побороть-
ся, не выиграть, а именно посо-
ревноваться за олимпийское 
«золото», конечно же, само по 
себе уже огромная честь, кото-
рой две трети от всех олимпий-
цев мира удостаиваются лишь 
раз в жизни. 

А меньшие ставки — это выра-
жение стоимости выигрыша в 
цифрах. Мой знакомый олим-
пийский чемпион на вопрос, как 
потратил премию за «золото», 
признался: купил неплохую од-
нокомнатную на московской 
окраине. И ради этого до тридца-
ти лет гробить себя, здоровье и, в 
конце концов, не вечную же мо-

лодость. Меня поправили: не 
«гробить», а сознательно отда-
вать и не только ради эго. Ради 
страны, престижа, уважения, а 
потом уже, да, и денег.

Не собираюсь выступать про-
видцем. Однако черт его знает, 
что еще вытащат из нешироких 

своих штанин упорные наши оп-
поненты. Им-то верят на слово, 
без всяких перепроверок. Сотня 
страниц доклада комиссии Ма-
кларена полны обвинениями в 
адрес россиян. Доказательств — 
практически никаких. Разве что 
слова экс-главы московской ан-
тидопинговой лаборатории Род-
ченкова. Почему такая вера ти-

пажу, который, к примеру, сам 
признавался в изготовлении ал-
когольных допинговых коктей-
лей и в обеспечении спортсме-
нов запрещенными веществами? 
Попавший в цейтнот Макларен 
не утруждал себя даже элемен-
тарным редактированием откро-
вений Родченкова. Так, в тексте 
вдруг проскакивает обвинение в 
адрес тренера Чегина в том, что 
он живет с одной из своих воспи-
танниц. Это к чему? Какой задур-
манивший мозг допинг исполь-
зовали расследователи?

Но все равно некоторые рос-
сийские спортсмены из «списка 
Макларена» не допущены к Иг-
рам. Почему? Что сделали? Дока-
зательств — 0 (ноль). Этого рас-
стрельного списка на трех стра-
ницах пока не видел ни один рос-
сиянин. На мое возмущенное 
«Как так можно?» президент 
ОКР Александр Жуков дал раз-
вернутый ответ. Из озабоченной 
Москвы список официально за-
прашивался несколько раз. К 
кому только не обращались. Ни-
какого результата. По тому, как 
развиваются события, можно 
предположить, что Макларен — 
единственный хозяин, владелец, 
распорядитель компромата. 
А что если он и в дни Игр будет 
оглашать имена «этих провинив-
шихся русских»? Не исключаю и 
такого поворота событий, похо-
жего на издевательство и над 
здравым смыслом, и, что особен-
но больно, над нами.

И, не теряя времени, ВАДА 
предприняло новую атаку. Тоже 
на нас. Только на этот раз на фут-
бол. Вдруг или не вдруг выясни-
лось, что, судя по докладу Ма-
кларена, наши футболисты по-
дозреваются в применении за-
претных препаратов. Можно 
снова лишь усмехнуться, пропу-
стить этот новый «подарок» 
мимо ушей. А надо восприни-
мать его очень и очень серьезно. 
ВАДА предпринимает стратеги-
ческий ход. Пока предъявлены 
лишь относительно мягкие об-
винения в адрес сравнительно 
малоизвестных футболистов. Но 
за всем этим серьезнейшая ми-
шень — чемпионат мира по фут-
болу 2018 года, который у нас 
так хотят отобрать. Ведь несом-
ненно утечка заставит ФИФА на-
чать тотальную проверку рос-
сийского футбола на допинг. За 
этим могут последовать уже зна-
комые по «легкоатлетическому 
сценарию» сюжеты. Постарают-
ся доказать, будто и в этом виде 
спорта у нас непорядок, возмож-
но, найдут какого-нибудь ин-
форматора... 

Откуда сейчас взяться так не-
обходимому при прочих спор-
тивных равных вдохновению? 
Как сохранить силы и нервы? На 
чем строить мотивацию, если 
охота пока не закончена? С эти-
ми вопросами и вступаем в 
олимпийскую борьбу. Как сосре-
доточиться и забыть обо всем, 
словно о приснившемся под утро 
дурном сне?

Здесь помимо всего прочего 
должно помочь национальное, 
веками копившееся российское 
долготерпение. Народ наш не зло-
бен, быстро отходчив. На удивле-
ние чужакам, привык стоически, 
без плача и жалоб, переносить 
выпадающее на его долю. Вот и те-
перь, кто слышал стенания наших 
олимпийцев? Живут себе в Рио, 
тренируются, не обращают вни-
мания не только на некоторую 
бытовую неустроенность, но и 
искусственно созданную неопре-
деленность. И, не колотя себя в 
грудь, упорно даже не клянутся, а 
искренне обещают показать в 
этой далекой и жаркой Бразилии 
все, на что только способны. Сей-
час в борьбу вступать в основном 
родившимся уже в 1990-е. Они не 
жили в СССР, не подпитывались с 
пионерского возраста ушедшей в 
былое идеологией. Но во многих 
сохранился тот генетический, по-
бедный код, заложенный еще 
олимпийцами — участниками и 
Великой Отечественной, на пер-
вых для нас удачных Олимпий-
ских играх 1952 года в Хельсин-
ки. Нечего верить в благосклон-
ность судьбы. Единственная над-
ежда — на собственное мужество.

Из всех событий, промель-
кнувших перед глазами на три-
надцати Олимпиадах, почему-то 
вспоминаются два. Вот пятибо-
рец Дмитрий Сватковский выг-
рызает «золото» на Олимпиа-
де-2000 в Сиднее. Точно выгры-
зает, потому что только наш мо-
жет пробежать кросс со сломан-
ной ногой, а потом месяцами 
прыгать на костылях. Вторая 
картинка-антипод: Солдатская 
долина на зимних Играх-2002 в 
Солт-Лейк-Сити. Мы ждем на 
100 процентов победной жен-
ской лыжной эстафеты и вдруг 
понимаем: наши на старт не 
вышли. А как выйти, если двоих 
из четверки за несколько минут 
до гонки дисквалифицировали. 
Эту пару, пусть и нарушивших, 
можно было бы заменить, все 
равно «золото» было бы нашим. 
Однако ждали до последнего, 
молчали и отобрали надежду.

Не исключаю, что подобные 
несхожие картинки нам всем 
предстоит увидеть и в Рио.

Акцент

 Нашим нечего верить 
в благосклонность судьбы. 
Единственная надежда — 
на собственное мужество

Некоторые западные спортивные функционеры до последнего надеялись, что российские олимпийцы умоют руки и откажутся от участия в Олимпиаде. Но наши спортсмены сохранили мужество и, надеемся, спортивную злость, 
чтобы порадовать страну своими победами.

Анна Козина, Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ОЛИМПИАДА в Рио-де-Жаней-
ро уже давно заслужила репута-
цию «проблемной» в плане орга-
низации. Корреспонденты «РГ», 
добравшись до Рио, готовы под-
твердить: трудностей действи-
тельно хватает.

Главная претензия, которую 
слышат в эти дни бразильские 
организаторы, — срыв сроков. 
Все доделывают в последний мо-
мент. В том же Олимпийском 
парке, которому завтра прини-
мать первых болельщиков, что-
то до сих пор сверлят, пилят и 
красят сотни рабочих. Впрочем, 
трудно вспомнить Игры, где все 
было бы готово уж очень зара-
нее, да еще и идеально.

 А вот с транспортом все дей-
ствительно плохо. Крупные ма-
гистрали в Рио можно по паль-
цам сосчитать, при этом город 
огромный по протяженности. 
Уже в шесть утра по направле-
нию к центру выстраивается 
громадная пробка, провести в 
которой можно, кажется, пол-
жизни. Местные граждане пыта-
лись нас убедить, что вся причи-
на в «олимпийской линии» — 
одну из полос на ряде дорог вы-
делили для официального тран-
спорта Игр. Честно говоря, мы 
им не очень верим. Рио, кажется, 
создан специально для того, что-
бы быть вечной автомобильной 
пробкой. Тем более что метро в 
городе развито довольно сквер-
но, и в некоторых районах оно 
отсутствует напрочь.

Бразильцы очень любят зара-
батывать на приезжих. Это могут 
подтвердить все, кто был здесь на 
чемпионате мира по футболу. За 
два года ничего не изменилось. 
Вот только интерес у болельщи-
ков, особенно иностранных, к 
Олимпиаде оказался не таким 
высоким. А космические, никем 
не регулируемые цены на гости-
ницы его едва ли подстегнули. 
Поэтому не стоит удивляться, 
что даже за считанные часы до 
открытия Игр в Рио на торжест-
венную церемонию на стадионе 
«Маракана» все еще можно ку-
пить билеты, пусть и самые доро-
гие по цене — до 4,5 тысячи реа-
лов, то есть до 1,5 тысячи долла-
ров. Для сравнения, на Иг-
рах-2012 в Лондоне болельщики 
все места на церемонии откры-
тия и закрытия, а также на самые 
популярные соревнования рас-
купили за несколько месяцев до 
начала. Сейчас же билеты есть 
даже на финалы спринтерских 
забегов на дистанциях 100 и 200 
метров, в которых будет участво-
вать великий Усейн Болт. 

Оргкомитет Рио этот факт ни-
сколько не смущает — здесь бо-
дро рапортуют об успехах и вы-
соких доходах от продаж.

— За два дня до старта Олим-
пиады было продано 65 тысяч 
билетов, один из лучших для нас 
дней. На тот момент было прода-
но 4,9 млн билетов, что состав-
ляет 80 процентов от общего ко-
личества, — доложил об успехах 
директор Оргкомитета по ком-
муникациям Марио Андрада. — 
Нам еще предстоит продать по-
рядка 800 тысяч билетов, но мы 

уже добились 100 процентов 
планируемого дохода и теперь 
можем позволить себе раздать 
часть билетов бесплатно. Так что 
порядка 240 тысяч детей смогут 
посетить соревнования по на-
шей программе.

Остается только гадать, поче-
му столь щедрые организаторы 
так невзлюбили журналистов. 
Президент Международной ас-
социации спортивной прессы 
(АИПС) Джанни Мерло, погуляв 
по главному пресс-центру, при-
шел в ужас, выразив свое недо-
вольство в очень жестком, даже 
гневном обращении к Оргкоми-
тету. Репортерам не предостави-
ли даже воды. Единственный в 
здании медиацентра, где работа-
ет 5 тысяч человек, охладитель 
вечно стоял пустым. Ни одного 
кафе сделать тоже не потруди-
лись, ограничившись неболь-
шим шатром на улице, очередь в 
который, разумеется, гигант-
ская. С ходу трудно вспомнить, 
когда с питанием на Олимпиаде 
все обстояло так ужасно. Осо-
бенно если учесть совершенно 
неприличные цены, примерно 
вчетверо превышающие средние 
по Рио. Килограмм еды в медиа-
кафе — продают ее почему-то 
именно на вес — стоит 98 реалов, 
то есть 2000 рублей. А средний 
счет за обед, с учетом напитков, 
у нас получается на 50—70 реа-
лов. Возмущения АИПС эти 
цены едва ли снизит, но хотя бы 
«водоснабжение» журналистов 
наладить, кажется, удалось.

Ну, а болельщикам, которые 
пойдут на соревнования, надо го-
товиться. Скоро они столкнутся с 
другим честным способом отъе-
ма денег у населения — в городе 
мечты Остапа Бендера в субботу 
открывается огромный магазин с 
символикой Рио-2016. Он распо-
ложен в Олимпийском парке, до-
ступ в который широкой публике 
откроют вместе со спортивными 
объектами. Пока же в магазине 
проходят инструктаж десятки во-
лонтеров, которые помогут поку-
пателям сделать выбор. А, может, 
и приводить их в чувство, ведь 
воспоминания об Играх тоже сто-
ят дорого. К примеру, плюшевый 
символ Олимпиады — желтый 
улыбающийся зверь по имени Ви-
нисиус, внешне напоминающий 
кота и символизирующий бра-
зильскую фауну — станет навсегда 
вашим «всего» за 99,90 реалов. 
Так что самым экономным лучше 
сразу занять места у телевизора.
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ОЧЕВИДЕЦ Организаторы Игр 
раздают бесплатные билеты 
и спешно исправляют ошибки

Бразилия считает 
деньги и секунды

Заместитель редактора отдела 
спорта «РГ» Илья Зубко.

Специальный корреспондент отдела 
спорта «РГ» Анна Козина.
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В Олимпийской деревне прошла церемония поднятия российского флага. При этом присутствовала большая часть российских спортсменов, уже посе-
лившихся в деревне, а также официальные лица делегации во главе с руководителем ОКР Александром Жуковым и почетным членом МОК Виталием 
Смирновым.

КОРПУНКТ «РГ» В РИО
Во время XXXI Олимпиады вы сможете прочитать эксклюзивные репор-
тажи из сердца Олимпиады — города Рио-де-Жанейро и его окрестностей, 
узнать последние подробности со спортивных арен и из Русского дома.
Героями наших материалов станут чемпионы и призеры ХХХI Олим-
пийский игр, тренеры, звезды прошлого и зарубежные знаменитости.
Специальная бригада «Российской газеты» в этом году, как никогда, очень 
мощная: за океан отправились сразу три журналиста нашего издания.
Заместитель редактора отдела спорта «РГ» Илья Зубко, который ра-
ботал на ОИ-2010, 2012 и 2014, специальный корреспондент Анна Кози-
на (ОИ-2012, ОИ-2014) и корреспондент Илья Соболев (ОИ-2014). 
Для прямой связи с нашими специальными корреспондентами в Рио вы 
можете использовать электронную почту: sport@rg.ru

Корреспондент отдела спорта «РГ» 
Илья Соболев.
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ПРЫЖКИ В ВОДУ Илья Захаров 
и Евгений Кузнецов 
рассказали о ритуалах, 
которые соблюдают 
во время соревнований

Трамплин 
бывает жестким

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Москва — Рио-де-Жанейро

НА ИГРАХ-2012 в Лондоне 
Илья Захаров завоевал истори-
ческое «золото», став первым в 
истории российским олимпий-
ским чемпионом в индивидуаль-
ных прыжках с трехметрового 
трамплина.

Перед заключительной по-
пыткой Захаров уступал фавори-
ту соревнований китайцу Цинь 
Каю, но выполнил самый слож-
ный прыжок своей программы и 
поднялся на высшую ступеньку 
пьедестала. Весь мир тогда обле-
тели кадры плачущего Цинь Кая, 
который остался без титула.

В синхронных прыжках с трех-
метрового трамплина китайцы 
были уже вне конкуренции. Од-
нако Илья Захаров и Евгений Куз-
нецов снова не дрогнули в по-
следней  и подвинули со второй 
строчки американцев.

В Рио Захаров и Кузнецов го-
товы бороться и с китайцами, и с 
британцами, которые здорово 
прибавили за прошедший олим-
пийский цикл, и со всеми осталь-
ными соперниками. Ребята хотят 
вместе стоять на пьедестале. В 
этом они солидарны. И даже аб-
солютно полярные мнения отно-
сительно выступлений в откры-
тых бассейнах не помешают им 
синхронизироваться в Рио.

Для олимпийского чемпиона 
Захарова это не самые комфор-
тные условия:

— Открытые бассейны я не пе-
реношу. Солнце и ветер всегда 
мне мешают. Не могу рассказать 
какой-то конкретный случай, 
когда, например, из-за порыва 
ветра я запорол прыжок и ли-
шился медали. Но предпочитаю 
выступать в закрытых помеще-
ниях. Возможно, условия в Рио 
создадут для меня дополнитель-
ные сложности.

Кузнецов считает, что адапта-
ция пройдет нормально:

— Для многих было шоком вы-
ступать в открытом бассейне, 
так как тяжело ориентироваться 
— мешают палящее солнце или 
сильные ветер. А я позитивно к 
этому отношусь. Без крыши ве-
роятность ошибки больше. Но 
все спортсмены находятся в рав-
ных условиях. Дождь, ветер — это 
все неважно. Спортсмен высоко-
го уровня всегда должен показы-
вать хороший результат. К тому 
же у нас были сборы на Кубе — в 
июне и непосредственно перед 
Играми. Времени, чтобы прино-
ровиться, у нас было достаточно.

Насколько качественно спор-
тсмены выполнят все обороты, 
винты, вращения, оценят судьи. 
Но за прыгунами в воду интере-
сно наблюдать не только во вре-
мя попыток, но и между ними. 
Ребята провели ликбез специ-
ально для читателей «РГ». Илья и 
Женя были в хорошем настрое-
нии, так что и без шуток не обо-
шлось.

Ликбез от чемпионов
Зачем спортсмены перед прыж-
ком обтирают полотенцем руки 
и тело?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Мы так мух отгоня-
ем (смеется). Это специальные 
спортивные полотенца, которые 
быстро впитывают влагу. Нам 

нельзя, чтобы пальцы и руки 
были скользкими. Мы делаем 
очень мощные вращения, и груп-
пировка может «слететь». Чтобы 
группировка была крепче, мы 
моем руки специальными сред-
ствами и постоянно протираем 
их полотенцем.

Как при таких мощных вращени-
ях с вас плавки не спадают?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: А мы их на клей 
момент «сажаем» (смеется).
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Никаких секретных 
уловок, плавки держатся на ве-
ревочках, которые надо покреп-
че затянуть.

Для чего нужны фонтанчики 
воды под трамплином и выш-
кой?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Вода — гладкая, из-за 
чего ориентиры при входе в воду 
теряются. А благодаря фонтан-
чикам воды на поверхности по-
является рябь.

Зачем вы крутите колесо, кото-
рое находится сбоку от трампли-
на?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: Колесо регули-
рует жесткость трамплина. Чем 
дальше колесико откручено от 
края трамплина, тем он мягче. 
Вы можете поэкспериментиро-
вать так дома с обычной линей-
кой.
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Подбор жесткости — 
очень индивидуальный момент. 
Все зависит от самого трампли-
на, от массы и возраста спор-
тсмена.

«Отмокать» в джакузи — это не-
обходимый ритуал?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: Ну, хочется же 
шикануть. А если серьезно, то мы 
постоянно мокрые. В закрытом 
помещении и тем более на от-
крытом воздухе могут быть 
сквозняки. После каждого прыж-
ка надо согреть тело, ведь вода в 
бассейне холодная.

Какие у прыгунов в воду профес-
сиональные травмы?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Смело называйте 
все части тела: голеностоп, коле-
ни, локти, пальцы, шея, спина.

О чем успеваете подумать, пока 
поднимаетесь по лестнице, пусть 
она и не такая высокая как у 
прыгунов с вышки?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: Ты находишься в 
состояние легкого транса. В го-
лове в основном мелькают мыс-
ли, связанные с соревнователь-
ным процессом.
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Все делаешь на авто-
мате. Так что иногда даже музы-
ка в голове играет.

ЭКСКЛЮЗИВ Генеральный менеджер сборной России по дзюдо рассказал о том, 
как команда готовилась к Играм-2016

Гамба-де-Жанейро
Данила Жиляев

С
реди тех отечественных 
спортсменов, которые бу-
дут бороться за олимпий-

ские медали особое место зани-
мают дзюдоисты. 

О планах команды на Игры 
рассказал генеральный менед-
жер сборной России по дзюдо 
итальянец Эцио Гамба.

Наша беседа с синьором Гам-
бой состоялась во время презен-
тации состава сборной, когда еще 
не было пресловутого доклада 
Макларена, и олимпийское буду-
щее российских спортсменов ка-
залось более-менее конкретным. 
Однако в связи с нападками 
ВАДА и неопределенностью с до-
пуском россиян на Игры ситуа-
ция, что называется, «подвисла». 
Тем не менее дзюдоисты в пол-
ном составе были допущены до 
Олимпиады, и рассуждения Гам-
бы не потеряли актуальности.

Эцио Гамба, чемпион москов-
ских Олимпийских игр-1980, ра-
ботает с нашей командой уже во-
семь лет, при этом ранее он был 
ее главным тренером. Несмотря 

на это, он предпочитает общать-
ся по-английски, хотя, по собст-
венному признанию, может гово-
рить по-русски, и проблем в ком-
муникации со спортсменами у 
него не возникает.

— Я могу общаться по-русски, 
но все же на официальных и пу-
бличных мероприятиях предпо-
читаю говорить по-английски, 
чтобы избежать недоразумений, 
— пояснил Гамба. — А вообще, мне 
больше всего нравится разгова-
ривать на французском языке.

— Как так? — удивился я подоб-
ному повороту. — А как же ита-
льянский?

— Он — на втором месте, — 
улыбнулся итальянец и весело 
подмигнул.

В нашей беседе, что, увы, неу-
дивительно, особое внимание 
было уделено проблеме допинга. 
И, в частности, препарата мель-
дония, который был включен в 
список запрещенных ВАДА с на-
чала этого года и попортил нема-
ло крови российским спортсме-
нам. Эцио Гамба, говоря об этом, 
подчеркнул, что у наших дзюдои-
стов не возникло никаких слож-

ностей с этим препаратом, одна-
ко морально ситуация все же мо-
жет повлиять на атлетов.
ЭЦИО ГАМБА: Раньше в течение каж-
дого года наши спортсмены про-
ходили по два физических теста, 
после которых принимали опре-
деленные витамины, в том числе, 
и мельдоний. Но это было раньше. 
В последний раз это было в сентя-
бре 2015 года. Разумеется, ситуа-
ция с мельдонием повлияла на 
нашу подготовку, так как мы были 
вынуждены менять программу 
тренировок. Мы интенсивно тре-
нировались, и никто не принимал 
мельдоний после его запрета.

Как эта ситуация отразилась на 
настроении спортсменов?
ЭЦИО ГАМБА: Конечно, она оказала 
свое влияние. Для всех это очень 
тяжелая ситуация. В таких усло-
виях крайне тяжело сохранять 
спокойствие.

Мельдониевый скандал особен-
но сильно затронул российскую 
легкую атлетику. Но ведь подоб-
ное может происходить и в лю-
бом другом виде спорта...

ЭЦИО ГАМБА: Вопрос в том, что такое 
мельдоний. А я убежден, что мель-
доний — это ничто. Это попросту 
чушь, раздутая проблема. Никто 
из моих ребят никогда не жало-
вался на необычные ощущения, 
когда принимал этот препарат. 
Если бы наши легкоатлеты сдали 
положительные тесты на какой-то 
другой препарат — да, они должны 
были бы быть дисквалифициро-
ваны на год, два, три, в соответст-
вии с правилами. Но эта ситуация 
— просто мыльный пузырь, уж не 
знаю, кто за этим стоит.

Вернемся непосредственно 
к спорту. Какова цель нашей 
команды по дзюдо на Играх в 
Рио?
Э Ц И О  ГА М БА :  Наши спортсмены 
очень хорошо готовы к Играм. 
Мы уверены, что у нас есть шан-
сы на «золото» в категориях до 
60, до 66, до 90 и до 100 килог-
раммов. В остальных категориях 
россияне могут и должны бо-
роться за медали.

Как бы вы оценили в целом шан-
сы наших дзюдоистов в Брази-
лии? Получится ли повторить 
успехи Лондона-2012 или даже 
превзойти их?
ЭЦИО ГАМБА: Я бы не стал сравни-
вать одну Олимпиаду с другой. 
Наша команда сейчас гораздо 
сильнее, чем раньше. В течение 
последних четырех лет в коман-
ду пришли молодые спортсмены, 
а более опытные атлеты набрали 
необходимые кондиции для 
успеха. Мы очень хорошо готовы 
к соревнованиям, намного луч-
ше, чем прежде. Поэтому мы мо-
жем побороться за самые высо-
кие места.

Что вы делаете, чтобы настроить 
спортсменов на нужный лад и 
морально подготовить их к пред-
стоящим соревнованиям?
ЭЦИО ГАМБА: Я всегда стараюсь со-
здать в команде правильную ат-
мосферу, чтобы спортсмены не 
делились на маленькие кучки, а 
были одним целым. Я считаю, что 
сейчас у нас именно такая атмос-
фера. Увы, некоторых спортсме-
нов я не смог включить в сбор-
ную, и это было тяжелое решение 
как для них, так и для меня — но 
они его приняли.

По каким критериям отбира-
лись атлеты, которые будут 
представлять нашу страну в 
Бразилии?
ЭЦИО ГАМБА: Главный критерий — 
попадание в топ-22 рейтинга Ме-
ждународной федерации дзюдо. 
Потому что если спортсмен не 
оказывается в числе 22 сильней-
ших, у него нет шанса попасть в 
сборную. А уже следующий шаг — 
попадание в первую восьмерку 
рейтинга. Кроме того, в этом слу-
чае атлет оказывается в числе се-
яных и в первых двух раундах со-
ревнований не будет сражаться с 
другими спортсменами из топ-8. 
Таким образом, место в первой 
восьмерке — большая привиле-
гия. Для меня это основной кри-
терий в выборе членов сборной.

Кого вы бы назвали главными со-
перниками наших дзюдоистов?
ЭЦИО ГАМБА: Наши главные сопер-
ники — как раз атлеты из топ-8 
рейтинга. Я не назову какую-то 
конкретную команду, в каждой 
весовой категории у наших спор-
тсменов есть свои конкуренты. 
Если же попытаться обобщить, 

то, пожалуй, тяжелее всего нам 
придется против атлетов из Ко-
реи и Японии.

Насколько вы лично и федера-
ция в целом чувствуете поддер-
жку президента России Влади-
мира Путина?
ЭЦИО ГАМБА: Безусловно, мы ощу-
щаем ее постоянно, и атлеты, и 
федерация, на все 100 процентов. 
И мы гордимся тем, что нас под-
держивает глава государства. Я 
тоже это чувствую, для меня важ-
но, что он готов всегда помочь ко-
манде и федерации.

Можете поделиться воспомина-
ниями о своем выступлении в 
Москве на Олимпиаде-1980?
ЭЦИО ГАМБА: Я мог бы, но не хочу. 
Я предпочитаю думать не о прош-
лом, а о будущем. Я хочу сказать, 
что у нашей сборной большое бу-
дущее, это действительно очень 
сильная команда, очень стабиль-
ная. Говоря о своих воспомина-
ниях — здорово выиграть Олим-
пиаду, но после этого приходится 
думать о следующем шаге и ин-
тенсивно готовиться к новым со-
ревнованиям. 

Звезда Шестикратный олимпийский чемпион в спринте с Ямайки 
мечтает стать девятикратным

Болт не заржавеет
Николай Долгополов 

Т
ридцать лет Усейну ис-
полнится в день закры-
тия Игр. 

Еще никогда до эры 
Болта, начавшейся в 

2008-м в Пекине, ни один бе-
гун на короткие дистанции не 
выигрывал три Олимпиады 
подряд. Это в принципе невоз-
можно для нормального, пусть и 
одаренного человека. Но в том-то 
и дело, что парня с Ямайки нель-
зя назвать обычным человече-
ским индивидом. Какой там нор-
мальный — он полностью крейзи. 
Сколько раз люди, с ним погово-
рившие, вертели пальцами у ви-
ска. Но те, кто входит в наше по-
нимание нормального, пробега-
ют стометровку за 10,1 секунды, 
а он легко выбегает-вылетает из 
привычных десяти, и если бы не 
кривлянья, не игра с публикой, 
бегал бы наипрестижнейшую в 
мире дистанцию и за 9 совсем с 
небольшим. Только вот таким, 
богом отмеченным, дано удив-
лять мир.

О городе Трилони на Ямайке 
никто из нас и не услышал бы, не 
родись Болт в этой глуши. Чудил 
с детства. Спорил с тренерами. 
Пропускал тренировки. Бросил 
бег и занялся казавшимся ему 
более прибыльным баскетом, 
где Усейна с его 195 см бы-
стренько прижали ребятки еще 
повыше. Наконец стал бегать 
свои 100 и 200. 

Первое воспоминание о Бол-
те: он чуть не ревел на пресс-кон-
ференции в японской Осаке, где 
на чемпионате мира 2007 года 
занял почетнейшее второе место. 
Вот амбиции, спортивная на-
глость, вера в себя. Тогда юнец 
пообещал всем, что на Олимпиа-
де обязательно выиграет. И эти 
все дружелюбно посмеялись.

Однако в 2008-м в Пекине 
действительно сбылось. Когда он 
натягивал лук, дразня публику и 
приковывая внимание, прези-
дент МОК Рогге пожурил его за 
этот жест. На мой вопрос, как  от-
носятся к критике главы мирово-
го спорта, Болт невинно пере-
спросил: «А Рогге — это кто?». И 
вскоре последовали извинения. 

Но не Болта, а Рогге. Обижать 
спортсмена, бьющего с легко-
стью мировые рекорды, высоко-
мерный Рогге не решился. 

Да и одно появление Болта в 
заявочном списке любых состя-
заний собирало аншлаг. На него 
приходит, это точно подсчитано, 
на 25 тысяч зрителей больше, 
чем просто на легкую атлетику. И 
он за это не стесняется хорошо 
получать, считая приплаты за 
выступление данью своему та-
ланту, который публично назы-
вает «величайшим». 

В молодости Болт не берег 
себя. Между ста и двумястами 
метрами на Олимпиадах мог за-
сидеться в ночном баре и до утра, 
теша себя не только безалкоголь-
ными напитками. Открыто при-
знавался прессе, что любит тан-
цевать и часто заканчивает свои 
танцы только под утро. А вернув-
шись домой, парень попал в ава-
рию, подробности которой де-
тально до сих пор неизвестны. Но 
вот нога, тогда здорово повре-
жденная, тревожит Усейна и до 
сих пор. 

Сегодня он уже несколько 
иной — более собранный, точнее 
менее разгильдяистый, чем 
раньше. Карьера подходит к 
концу. Надо побеждать и за-
рабатывать. На чемпио-
нате мира в Москве 
Болт сначала строго 
осведомился у 

журналистов, все ли они по-
прежнему считают его величай-
шим. И, получив утвердительный 
ответ, миролюбиво пообещал вы-
играть все три золотые медали в 
олимпийском Рио. Не знаю, идет 
ли к этому, но очень хотелось бы. 
Усейн Болт пробежал длинню-
щий путь в три олимпийских ци-
кла. Ни одному спринтеру такого 
пока не удавалось.

Несколько обидно: при своих 
феноменальных данных Усейн 
мог бы бегать и 400 метров. Я два-
жды и на разных Олимпийских 
играх спрашивал его об этом. 
И оба раза гений недовольно хму-
рился, отвечал односложно: «Му-

читься целый круг? Зачем, когда 
можно пробежать 100, ну 200 ме-
тров и получить то же самое без 
особого напряжения». Уверен, он 
не реализовал весь немыслимый 
запас собственных неистощимых 
сил. В лени ли дело? Или Болт ти-
пичный человек с острова Ямай-
ки, где утруждать себя уж так, 
сверх меры, не принято? Скорее 
второе. Но и Фосбери, изобрета-
тель прыжка в высоту, названно-
го его славным именем, и другой 
великий американец — прыгун в 
длину Пауэлл, говорили мне, что 
и в их коронных видах спорта 
Болт мог бы (правда, с большим 
риском получить травму, ибо 
скорость его разбега оказалась 
бы неимоверной) бить мировые 
рекорды. Нет, пусть лучше оста-
ется в спринте.

Шотландский профессор Мор-
рисон уверял всех, что разгадал 

секрет Болта: за 18 месяцев иссле-
дований группы спринтеров с 
Ямайки он пришел к выводу, что в 
мускулах спортсменов содержит-
ся некий ген «Актинен А». Он и 
придает бегу необычнейшую эла-
стичность, позволяющую кру-
шить рекорды. Подозреваю, что 
сам Болт об этом и не подозревает.

А врач сборной Ямайки утвер-
ждает: так его подопечные бега-
ют благодаря необычному кли-
мату острова и питанию. Болт, к 
примеру, предпочитает и утром, 
и на ночь съесть по парочке яиц. 
А стоит парню с Ямайки уехать 
на учебу в США, как вся прелесть 
его бега исчезает, говорит тол-
стяк-доктор.

Мой старый знакомец, зна-
менитый легкоатлет, предпочи-

тающий сохранить аноним-
ность, уверяет, что Болт бежит 
без допинга. Ну а его секрет в 
необычнейших местных препа-
ратах, помогающих восстанов-
лению. Если, не дай господь, 
Болта поймают на чем-то запре-
щенном, мировая легкая атле-
тика с ее и так подмоченной ре-
путацией может вообще разва-
литься.

Болт уже бегал в Рио. Пару 
лет назад на пляже в Копакабане 
специально для него уложили 
150-метровую дорожку, и он 
остановил стрелку секундомера 
на 14,42 секунды, недотянув до 
своего же неофициального ми-
рового рекорда 14,35. Хочется 
верить: сейчас в Рио на большом 
переполненном стадионе он до-
бьется того, что не удалось на 
пляже. И уйдет из спорта, где его 
рекордам стоять вечно. 

СБОРНАЯ РОССИИ ПО ДЗЮДО НА ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ-2016

Женщины: Ирина Долгова (до 48 кг), Наталья Кузютина 

(до 52 кг), Екатерина Валькова (до 63 кг), Ксения Чибисова 

(свыше 78 кг);

Мужчины: Беслан Мудранов (до 60 кг), Михаил Пуляев (до 

66 кг), Денис Ярцев (до 73 кг), Хасан Халмурзаев (до 81 кг), 

Кирилл Денисов (до 90 кг), Тагир Хайбулаев (до 100 кг), Ре-

нат Саидов (свыше 100 кг)

Медали в дзюдо на Олимпийских 
играх-2016
6 августа
Мужчины до 60 кг, женщины до 48 кг

7 августа
Мужчины до 66 кг, женщины до 52 кг

8 августа
Мужчины до 73 кг, женщины до 57 кг

9 августа
Мужчины до 81 кг, женщины до 83 кг

10 августа
Мужчины до 90 кг, женщины до 70 кг

11 августа
Мужчины до 100 кг, женщины до 78 кг

12 августа
Мужчины свыше 100 кг, женщины свыше 78 кг

В Рио-де-Жанейро наши прыгуны Илья Захаров и Евгений Кузнецов 
намерены дать бой представителям Китая и Великобритании.
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14
КОМПЛЕКТОВ
медалей разыграют в олимпийском 
Рио дзюдоисты

Эцио Гамба уверен, что чемпион Лондона-2012 Тагир Хайбулаев (в белом кимоно) сможет завоевать высшую 
награду и в Рио.

ЦИФРА

9
ЧЕМПИОНОВ
Олимпийских игр было в истории 
советских и российских прыжков 
в воду. Самый титулованный из 
них — Дмитрий Саутин, на счету 
которого две победы — в Атлан-
те-1996 (вышка, 10 м) и Сид-
нее-2000 (вышка, синхрон)
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Останется ли Болт самым 
быстрым человеком на 
планете, узнаем скоро.

Акцент

 В мускулах Усейна Болта 
содержится некий ген 
«Актинен А». Он придает 
эластичность, позволяющую 
крушить рекорды 
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ВОЛЕЙБОЛ. ЖЕНЩИНЫ
СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Связующие — Вера Ветрова, Екате-

рина Косьяненко (Панкова) (капитан 

команды). 

Диагональные нападающие — На-

талия Гончарова, Дарья Малыгина. 

Центральные блокирующие — 

Ирина Заряжко, Анастасия Самой-

ленко (Шляховая), Ирина Фетисова. 

Доигровщики — Ирина Воронкова, 

Татьяна Кошелева, Яна Щербань. Ли-

беро — Елена Ежова, Анна Малова. 

Главный тренер — Юрий Маричев. 

Старший тренер — Игорь Курносов. 

Менеджер команды — Андрей Ер-

хов.

Группа «А»: Бразилия, Россия, Япо-

ния, Южная Корея, Аргентина, Каме-

рун.

Группа «В»: США, Китай, Сербия, 

Италия, Голландия, Пуэрто-Рико.

В плей-офф выйдут по 4 лучшие ко-

манды из группы.

Расписание сборной России 
на предварительном этапе

6 августа. 20.30 (02.30 мск 7 авгу-

ста). Россия — Аргентина. 

8 августа. 20.30 (02.30 мск 9 авгу-

ста). Россия — Южная Корея. 

 10 августа. 17.05 (23.05 мск). 

Россия — Камерун. 

12 августа. 20.30 (02.30 мск 13 авгу-

ста). Россия — Япония. 

14 августа. 22.35 (04.35 мск 15 авгу-

ста). Бразилия — Россия.

ВОДНОЕ ПОЛО. ЖЕНЩИНЫ
СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Вратари — Анна Карнаух, Анна Устю-

хина. 

Полевые игроки — Мария Борисо-

ва, Надежда Глызина, Ольга Горбуно-

ва (Белова), Анна Гринева, Евгения 

Иванова, Эльвина Каримова, Екате-

рина Лисунова, Екатерина Прокофь-

ева (капитан команды), Анастасия 

Симанович, Евгения Соболева, Анна 

Тимофеева. 

Главный тренер — Александр Гайду-

ков. 

Старший тренер — Андрей Бело-

фастов.

Группа «А»: Италия, Россия, Австра-

лия, Бразилия.

Группа «В»: Испания, Китай, Венг-

рия, США.

В группах предварительного этапа 

команды распределяют места в сет-

ке плей-офф, куда попадают все 

участники. Четвертьфиналы: А1 — В4, 

В2 — А3, А2 — В3, В1 — 4А.

Расписание сборной России 
на предварительном этапе

9 августа. 13.00 (19.00 мск). 

Россия — Австралия. 

11 августа. 09.00 (15.00 мск). 

Бразилия — Россия. 

13 августа. 10.20 (16.20 мск). 

Россия — Италия.

ВОДНОЕ ПОЛО. МУЖЧИНЫ
Группа «А»: Сербия, Греция, Брази-

лия, Австралия, Япония, Венгрия.

Группа «В»: США, Испания, Фран-

ция, Черногория, Италия, Хорватия.

В плей-офф выйдут по 4 лучшие ко-

манды из группы.

ГАНДБОЛ. ЖЕНЩИНЫ
СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Вратари — Анна Седойкина, Татьяна 

Ерохина, Виктория Калинина. Пра-

вые крайние — Анна Вяхирева, Мари-

на Судакова. 

Правые полусредние — Ирина 

Близнова, Анна Сень. Разыгрываю-

щие — Екатерина Ильина, Дарья 

Дмитриева. Левые полусредние — 

Ольга Акопян, Владлена Бобровни-

кова, Виктория Жилинскайте. 

Левые крайние — Полина Кузнецо-

ва, Екатерина Маренникова. Линей-

ная — Майя Петрова. 

Главный тренер — Евгений Трефи-

лов.

Группа «А»: Норвегия, Румыния, 

Черногория, Бразилия, Испания, Ан-

гола.

Группа «В»: Голландия, Россия, Шве-

ция, Франция, Аргентина, Южная Ко-

рея.

В плей-офф выйдут по 4 лучшие ко-

манды из группы.

Расписание сборной России 
на предварительном этапе

6 августа. 14.40 (20.40 мск). 

Россия — Южная Корея. 

8 августа. 11.30 (17.30 мск). 

Россия — Франция. 

10 августа. 14.40 (20.40 мск). 

Россия — Швеция. 

12 августа. 19.50 (01.50 мск 13 авгу-

ста). Россия — Аргентина. 

14 августа. 14.40 (20.40 мск). 

Россия — Голландия. 

ГАНДБОЛ. МУЖЧИНЫ
Группа «А»: Франция, Дания, Хорва-

тия, Тунис, Катар, Аргентина.

Группа «В»: Польша, Словения, Шве-

ция, Бразилия, Германия, Египет.

В плей-офф выйдут по 4 лучшие ко-

манды из группы.

БАСКЕТБОЛ. ЖЕНЩИНЫ
Группа «А»: Франция, Япония, Бра-

зилия, Австралия, Белоруссия, Тур-

ция.

Группа «В»: Канада, Испания, США, 

Сенегал, Сербия, Китай.

В плей-офф выйдут по 4 лучшие ко-

манды из группы.

БАСКЕТБОЛ. МУЖЧИНЫ
Группа «А»: Франция, США, Венесу-

эла, Сербия, Китай, Австралия.

Группа «В»: Аргентина, Испания, 

Бразилия, Литва, Хорватия, Нигерия.

В плей-офф выйдут по 4 лучшие ко-

манды из группы.

Подготовил 
Илья Трисвятский

Персона Триумфатор Лондона Владимир Алекно в третий раз принял 
сборную России по волейболу, чтобы снова подняться на олимпийский пьедестал

Победил, ушел, вернулся

Илья Трисвятский

Ч
етыре года назад на 
лондонской Олимпи-
аде-2012 одним из са-
мых ярких событий 
стала победа руково-

димой Владимиром Алекно муж-
ской волейбольной сборной Рос-
сии в драматичном финале над 
бразильцами. Тогда, уступая 0:2 
по сетам и почти безнадежно 
проигрывая в третьей партии, 
наша команда все же сумела 
праздновать успех (3:2) и завое-
вала золотые медали.

После Олимпиады, находясь в 
зените славы, Алекно взял паузу 
в работе со сборной России. Но  в 
2015-м Владимир Романович 
снова, уже в третий раз за карье-
ру, занял пост рулевого нацио-
нальной дружины, сменив Анд-
рея Воронкова. В беседе с корре-
спондентом «РГ» Владимир 
Алекно рассказал, каково было 
готовиться сборной к Олимпиа-
де в условиях полной неопреде-
ленности с допуском на турнир, 
что изменилось в мировом во-
лейболе за прошедший четырех-
летний цикл и какие турнирные 
трудности нас ждут в Рио.

Что изменилось в раскладе сил 
мирового мужского волейбола 
за прошедшее четырехлетие?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Общий уровень 
волейбола, что касается нацио-
нальных сборных, значительно 
вырос. Прежде всего в разы уве-
личилось количество команд, 
способных претендовать на ме-
дали и на победу в Олимпийских 
играх. Если раньше таковых было 
три-четыре, то сегодня их число 
выросло как минимум до семи. За 
прошедшие годы абсолютно кон-
курентоспособной стала сборная 
Ирана, резкого прогресса доби-
лись вернувшиеся на свой преж-
ний высокий уровень французы, 
выигравшие Мировую лигу-2015 
и последний чемпионат Европы. 
А ведь в Лондоне этих команд не 
было. Сейчас проходных матчей 
точно ждать не приходится. На 
кого не попадаешь в первом раун-
де плей-офф — будет сложнейший 
соперник. 

Если не брать в расчет то 
неопределенное состояние, 
в котором находилась вся 
сборная России, то подго-
товка к Олимпиаде прин-
ципиально чем-то от-
личилась от того, 
что было 
четыре года 
назад?

ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Мировой лиге 
придавалось немного большее 
значение. Это ведь был основной 
этап соревновательной подго-
товки к Рио. Хотелось попасть в 
«Финал Шести» турнира, чтобы 
до Олимпиады провести еще не-
сколько матчей с сильными со-
перниками. Понятно, что они в 
Мировой лиге выступали, прибе-
регая какие-то козыри, не рас-
крывая полностью свои возмож-
ности, но такие игры нам были 
нужны. Выйти в финальный тур-
нир не получилось, но на то были 
объективные причины. У меня 
было много вопросов по составу, 
по игровым связям, чтобы полу-
чить на них ответ, требовалось 
экспериментировать, варьиро-
вать сочетаниями волейболи-
стов в различных матчах..

До последнего было неясно, до-
пустят ли всю сборную России, и 
в частности волейболистов, к 
выступлению в Рио. Это сильно 
влияло на подготовку команды?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Было много раз-
ной информации, я советовал ре-
бятам абстрагироваться от нее и 
спокойно заниматься своим де-
лом. Лично я верил, что Между-
народный олимпийский комитет 
допустит Россию. Да и Междуна-
родная федерация волейбола 
была только за участие наших 
мужской и женской команд. Ког-
да был решающий исполком 
МОК 24 июля, ребята вниматель-
но следили за тем, какое в итоге 
решение примут. Безусловно, 
как мы ни старались не обращать 

внимания на внешние факторы, 
вся эта неопределенность не мо-
гла не сказаться на подготовке. В 
этом плане ситуация у нас была 
гораздо хуже, чем у соперников, 
которые могли спокойно гото-
виться. Но и своих, внутренних, 
проблем хватало. Прежде всего 
кадровых. Из-за травмы мы ли-
шились Дмитрия Мусэрского. 
Это серьезнейшая потеря! 

Сборная России неоднократно 
играла в Рио-де-Жанейро. Какие 
могут здесь ожидать сложности?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Разница по вре-
мени в шесть часов — объектив-
ная реальность. Здесь я не вижу 
каких-то сложностей. Что касает-
ся климата, то в августе в Брази-
лии зима. Но почти как наше 
лето. Погода, в принципе, ком-
фортная. Мы специально сплани-
ровали так, чтобы для адаптации 
и акклиматизации прибыть на 
место за неделю с небольшим до 
первого матча. Очень здорово, 
что руководство Всероссийской 
федерации волейбола провело 
огромную оргработу, в Рио на са-
мом последнем этапе подготовки 
мы имели свой зал.

После победной Олимпиа-
ды-2012 вы ушли с поста главно-
го тренера. Устали больше физи-
чески или психологически?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Накопилась об-
щая усталость, в основном, ко-
нечно, психологическая. Перед 
моей клубной командой казан-
ским «Зенитом» каждый сезон 
тоже стоят самые высокие зада-

чи, так что относительно сбор-
ной нужна была некоторая пауза. 
Две должности совмещать не-
сколько лет подряд без перерыва 
было просто сложно. Сейчас, 
оглядываясь назад, я понимаю, 
что взятый мной перерыв пошел 
на пользу. То решение помогло 
мне уже без сомнений в третий 
раз взяться за сборную .

Празднуя победу в Лондоне, мо-
гли ли вы предполагать, что Сер-
гей Тетюхин в качестве игрока 
сборной дотянет до Игр 2016?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Мне порой ка-
жется, что Сергей сможет высту-
пать и на Олимпиаде-2020 в То-
кио (улыбается). По отношению к 
этому игроку можно сказать мас-
су самых восторженных эпите-
тов. Уникальный? . Железней-
ший? Да! А скорее, его надо назы-
вать феноменальным, фантасти-
ческим волейболистом..

Олимпийский чемпион Саша 
Волков едва не завершил карье-
ру из-за травмы... 
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Саня — молодец, 
за счет характера и желания, спо-
собностей организма он, что на-
зывается, выкарабкался. Хотя 
сейчас много времени работал по 
индивидуальной программе. Увы, 
но объективно, все же те травмы 
вряд ли позволят ему выйти на тот 
уровень, времен четырехлетней 
давности. Правда, наши спор-
тсмены в волейболе и в других ви-
дах уже не раз доказывали, что 
ничего невозможного не бывает.

Ваш помощник в тренерском 
штабе — итальянец Сержио Буза-
то. Он был рядом с вами и на 
прошлой Олимпиаде. Чем для 
вас так ценен этот специалист?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Сержио начал ра-
ботать в нашей сборной еще в 
1999 году, так что он уже совсем 
русский. Главное его качество, 
которое меня особенно привле-
кает — абсолютно фанатичное от-
ношение ко всему тому, что он 
делает в волейболе. Бузато живет 

исключительно волейболом, ни 
на что другое принципиально от-
влекаться не хочет. Он готов ра-
ботать все 24 часа в сутки, если 
надо для дела — может вообще не 
спать. В профессиональном пла-
не Сержио старается идти в ногу 
со временем, со своей главной 
ролью — ролью аналитика — он 
справляется успешно. Это над-
ежнейший человек, и в общении 
с ним комфортно. 

Каждый год в национальной дру-
жине появляются игроки, воспи-
танные в системе сборных ре-
зерва. Вы довольны отдачей от 
молодежных команд?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Не могу сказать, 
что абсолютно доволен, но и се-
товать не стоит. В состав на 
Олимпиаду попали молодые  
Егор Клюка и Дмитрий Волков. 
Ребята с потенциалом, за ними 
будущее, но у них пока нет опыта 
выступлений на самых серьез-
ных турнирах. Рио станет для них 
первым большим экзаменом.

Кстати, как дела у вашего сына 
Лорана? Он ведь профессио-
нальный волейболист, идет по 
стопам отца.
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Вы знаете, я ис-
кренне горжусь своим сыном. 
Ему в волейболе непросто. Как 
это громко ни звучит, но он ведь 
носит фамилию тренера олим-

пийских чемпионов. Лоран справ-
ляется с этой неизбежной ответ-
ственностью. Сын бесконечно 
предан волейболу, его интересует 
только Игра. Он мог бы пойти по 
другому пути, сосредоточиться 
на учебе, но хочет оставаться в 
профессиональном спорте. С удо-
вольствием тренируется, готов 
дневать и ночевать на площадке. 
На мой взгляд, Лоран как игрок 
прогрессирует, есть уже опреде-
ленные спортивные успехи. Этим 
летом он в составе команды По-
волжской академии спорта стал 
победителем пятой летней Все-
российской универсиады в Белго-
роде. Я думаю, при серьезной ра-
боте над собой Лоран через год-
два сможет на постоянной основе 
выступать за команду мастеров.

А вы направили сына в волейбол 
или это его личный выбор?
ВЛАДИМИР АЛЕКНО: Нет, я особенно 
на сына не влиял. Он в раннем 
детстве занимался многими ви-
дами спорта, от фигурного ката-
ния до регби. А потом настал мо-
мент, когда он увлекся волейбо-
лом, сначала — пляжным. Я не 
форсировал это увлечение сына. 
И получилось — всерьез и надо-
лго. Это было еще во Франции, 
когда я работал в «Туре».

Акцент

 Владимир Алекно: На кого 
не попадешь в первом раунде 
плей-офф, то будет очень 
серьезный соперник

Гандбольные специалисты считают, что женской сборной России 
по силам сражаться за медали олимпийского Рио-де-Жанейро.

Владимир Алекно всегда эмоцио-
нально ведет игру, у него есть 
необходимое тренерское чутье.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Связующие — Сергей Гранкин, Игорь Кобзарь.

Диагональные нападающие — Константин Ба-

кун, Максим Михайлов. 

Центральные блокирующие — Андрей Ащев, 

Александр Волков, Артем Вольвич. 

Доигровщики — Дмитрий Волков, Егор Клюка, 

Сергей Тетюхин (капитан команды). 

Либеро — Алексей Вербов, Артем Ермаков. 

Главный тренер — Владимир Алекно. 

Старший тренер — Сержио Бузато. 

Генеральный менеджер — Роман Станиславов.

Группа «А»: Бразилия, Италия, США, Канада, Фран-

ция, Мексика.

Группа «В»: Польша, Россия, Аргентина, Иран, Куба, 

Египет.

В плей-офф выходят по четыре лучшие команды из 

группы.

Расписание сборной России 
на предварительном этапе

7 августа. 20.30 (02.30 мск 8 августа). Россия — 

Куба. 

9 августа. 09.30 (15.30 мск). Россия — Аргентина. 

11 августа. 11.35 (17.35 мск). Россия — Египет. 

13 августа. 15.00 (21.00 мск). Россия — Польша. 

15 августа. 15.00 (21.00 мск). Россия — Иран.

Уже в Рио-де-Жанейро до старта Олимпиады 
россияне успели провести два контрольных 
матча. С Италией сыграли четыре партии (2:2), 
Францию победили со счетом 3:1.Р
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ДОСЬЕ «РГ»
Владимир АЛЕКНО родился в 1966 году в Полоцке. В качестве игрока 
выступал на позиции блокирующего в СКА (Минск), ЦСКА, «Левски» 
(Болгария), «Асти», «Сполето» (оба — Италия). «Канне», «Туре» (оба — 
Франция). Тренерскую карьеру начал в 1999 году в «Туре», выигрывал с 
командой чемпионат и Кубок Франции, вывел ее в Финал четырех» 
Лиги чемпионов.
С 2004 года работает в России — «Луч» (Москва), «Динамо» (Москва), 
«Динамо-ТТГ» / «Зенит» (Казань). С казанским клубом трижды вы-
играл Лигу чемпионов и семь раз чемпионат страны (еще один титул 
Суперлиги взял с московским «Динамо»).
Главный тренер сборной России в 2007—2008 гг., 2010—2012 гг., с июля 
2015 г. по настоящее время. Главные титулы: победы на Олимпиаде 
(2012), в Мировой лиге (2011), в Кубке мира (2011).

КОМАНДНЫЕ ИГРОВЫЕ ВИДЫ НА ОЛИМПИАДЕ-2016

РЕЗУЛЬТАТЫ ВЫСТУПЛЕНИЙ СБОРНЫХ РОССИИ
ПО КОМАНДНЫМ ИГРОВЫМ ВИДАМ НА ЛЕТНИХ ОЛИМПИАДАХ

1996 2000 2004 2008 2012 2016
Волейбол (м) 4 2 3 3 1 +

Волейбол (ж) 4 2 2 5 5 +

Водное поло (м) 5 2 3 Х Х Х

Водное поло (ж) – 3 5 7 6 +

Баскетбол (м) Х 8 Х 9 3 Х

Баскетбол (ж) 5 6 3 3 4 Х

Гандбол (м) 5 1 3 6 Х Х

Гандбол (ж) Х Х Х 2 8 +

Футбол (м) Х Х Х Х Х Х

Футбол (ж) Х Х Х Х Х Х

Хоккей на траве (м) Х Х Х Х Х Х

Хоккей на траве (ж) Х Х Х Х Х Х

Регби-7 (м) – – – – – Х

Регби-7 (ж) – – – – – Х

Бейсбол (м) Х Х Х Х – –

Софтбол (ж) Х Х Х Х – –

Команды России 6/13 7/14 6/14 7/14 6/12 4/14

Примечание: (1, 2, 3, 4... ) — занятое место на ОИ. 
(Х) — не отобрались, (+) — отобрались. (–) — соревнования 
не входили в программу ОИ.
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ФУТБОЛ Бразильянка стала лучшим бомбардиром Олимпиад

Рекордная Кристиана
Илья Трисвятский

П
ервыми олимпийские со-
ревнования начали жен-
ские сборные по футболу, 

вступившие в борьбу еще до це-
ремонии торжествен-
ного открытия Игр. И 
уже в стартовом туре 

был установлен новый ре-
корд результативности на олим-
пийских турнирах. 

На последней минуте матча 
предварительного этапа Брази-
лия — Китай нападающая сбор-
ной хозяек Кристиана в присут-
ствии 28 тысяч зрителей на три-
бунах стадиона в Рио-де-Жаней-
ро установила окончательный 
счет — 3:0. 

Забитый китаянкам мяч стал 
для Кристианы 13-м на Олимпи-
адах. Это новый бомбардирский 
рекорд в истории соревнований, 
проводимых раз в четыре года.

Уроженка города Озаску из 
штата Сан-Паулу выступает на 
своей уже четвертой Олимпиаде. 
В Афинах-2004 и Пекине-2008 
она со сборной Бразилии завое-
вывала серебряные награды. На 
домашних полях команда хозяек 
нынешних летних Игр настроена 
взять исключительно золотые 
медали.

Кристиана за свою карьеру 
успела поиграть во многих клу-
бах с разных континентов — в Гер-
мании, Швеции, США, Южной 
Корее. Эта футболистка хороша 
знакома и нашим болельщикам. 
В 2011 и 2012 годах она выступа-
ла за «Россиянку» из подмосков-
ного Красноармейска. Сейчас 
Кристиана — нападающая фран-
цузского столичного «Пари Сен-
Жермен».

В сборной новоиспеченная 
рекордсменка показывает фено-
менальную результативность. 
В 118 играх она забила 84 мяча. 
Причем были и хет-трики, и «по-
керы», а в прошлом году на Пана-
мериканских играх Кристиана 
пять раз (!) огорчала голкипера 
сборной Эквадора. Тот матч за-
вершился со счетом 7:1 в пользу 
Бразилии.

Вот результаты всех матчей 
стартового тура. Группа «Е». 
Швеция — ЮАР — 1:0, Бразилия — 
Китай — 3:0. Группа «F». Канада 
— Австралия — 2:0, Германия — 
Зимбабве — 6:1. Группа «G». 
США — Новая Зеландия — 2:0, 
Франция — Колумбия — 4:0. В 
плей-офф выйдут по две лучшие 
команды из группы и еще две 
сборные, занявшие в квартетах 
третьи места.

Календарь В Рио разыграют 306 комплектов наград

Медали день 
за днем

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ ОБ ОЛИМПИАДЕ

В Играх-2016 примут участие спортсмены из 206 стран мира — это абсолютный 

рекорд. Отметим, что на соревнованиях выступит сборная беженцев!

Идею создания команды беженцев для участия в Олимпийских играх-2016 ис-

полнительный комитет МОК утвердил в марте этого года. Сборная беженцев 

будет выступать под олимпийским флагом, а на награждении спортсменов бу-

дет звучать олимпийский гимн. Команда из 10 спортсменов была отобрана из 

45 атлетов. В состав сборной вошли Рами Анис (плавание, Сирия, представляет 

Национальный олимпийский комитет (НОК) Бельгии), Йеш Пур Биэль (бег на 

800 м, Южный Судан, НОК Кении), Джеймс Ньянг Чинджик (бег на 400 м, Юж-

ный Судан, НОК Кении), Йонас Кинде (марафон, Эфиопия, НОК Люксембурга), 

Анжелина Нада Лохалит (бег на 1500 м, Южный Судан, НОК Кении), Полоп Ми-

сенга (дзюдо, Демократическая Республика Конго, НОК Бразилии), Юсра Мар-

дини (плавание, Сирия, НОК Германии), Йоланде Букаса Мабика (дзюдо, Демо-

кратическая Республика Конго, НОК Бразилии), Поуло Амотун Локоро (бег на 

1500 м, Южный Судан, НОК Кении), Роуз Нафик Локоньен (бег на 800 м, Южный 

Судан, НОК Кении).

Минимальная стоимость билетов на олимпийские соревнования начинается 

от 18 долларов. Самые дорогие — почти три тысячи за места на церемонию от-

крытия Игр. 

В олимпийской столовой спортсмены смогут  получить 60 000 обедов. Главны-

ми продуктами бразильской кухни являются рис, мясо-гриль и черные бобы. 

Всего к Олимпиаде организаторы изготовили 2488 медалей, из которых 812 зо-

лотых, 812  серебряных и 864 — бронзовых. Каждая медаль весит по 500 грам-

мов. Золотые медали произведены без примесей ртути, а серебряные и брон-

зовые состоят на 30 процентов из переработанных материалов. Любопытно, 

что в золотых медалях 99 процентов серебра и лишь 1,2 процента золота, кото-

рое используется для позолоты.

Подготовил Павел Петровский

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

5 августа, пятница, 
«Матч ТВ»
15.00 — 17.00, 19.00 — 21.00. Стрельба 

из лука. Мужчины. Женщины. Личные 

турниры. Квалификационный раунд. 

Прямая трансляция.

«Россия 1»
01.15 — 05.00 (в ночь на 6 августа). Це-

ремония торжественного открытия 

Олимпийских игр. Прямая трансля-

ция.

6 августа, суббота, 
«Первый канал»
10.15. Церемония открытия. Трансля-

ция в записи.

13.30 — 14.35. Премьера. «Рио-2016. 

Больше, чем спорт». Документальный 

фильм. 

18.10 — 19.10, 23.00 — 00.30. «На XXXI 

летних Олимпийских играх». Пере-

кличка прямых трансляций.

02.30 (в ночь на 7 августа). Волейбол. 

Женщины. Группа «А». Россия — Ар-

гентина. Прямая трансляция.

«Россия 1»
08.10 — 11.00. Церемония открытия. 

Повтор. 

00.25 — 05.20 (в ночь на 7 августа). «На 

XXXI летних Олимпийских играх». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
15.00 — 19.10. Перекличка прямых 

трансляций. Стрельба из лука. Мужчи-

ны. Командный турнир. 1/8 финала. 

Настольный теннис. Предваритель-

ный раунд. Велошоссе. Мужчины. 

Групповая гонка. Плавание Предвари-

тельные заплывы. 

21.15. Велошоссе. Мужчины. Группо-

вая гонка. Финиш. Заключительная 

часть дистанции. Прямая трансляция. 

22.15 — 23.30. Стрельба из лука. Ко-

мандный турнир. Мужчины. Полуфи-

налы. За третье место. Финал. Прямая 

трансляция.

01.00 — 02.45 (в ночь на 7 августа). Ба-

скетбол. Мужчины. Группа «А». США — 

Китай. Прямая трансляция. 

03.00 — 04.00 (в ночь на 7 августа). 

Академическая гребля. Предвари-

тельные заезды. Трансляция в записи.

04.35. Волейбол. Женщины. Группа 

«В». Сербия — Италия. Прямая тран-

сляция.

7 августа, воскресенье, 
«Первый канал»
10.15 – 12.00. «На XXXI летних Олим-

пийских играх». Самое интересное из 

ночных трансляций.

16.50 — 21.00, 23.00 — 00.00, 03.30 — 

05.00 (в ночь на 8 августа). «На XXXI 

летних Олимпийских играх». Пере-

кличка прямых трансляций.

«Россия 1»
00.20 — 05.00. «На XXXI летних Олим-

пийских играх». Перекличка прямых  

трансляций.

«Матч ТВ»
06.30. Гандбол. Женщины. Группа «В». 

Россия — Южная Корея. Трансляция в 

записи.

15.30. Волейбол. Мужчины. Группа 

«А». Италия — Франция. Прямая тран-

сляция.

20.15. Баскетбол. Мужчины. Группа 

«В». Бразилия — Литва. Прямая тран-

сляция.

00.25 (в ночь на 8 августа). Регби-7. 

Женщины. Четвертьфинал. Прямая 

трансляция.

00.55 (в ночь на 8 августа). Баскетбол. 

Мужчины. Группа «В». Хорватия — Ис-

пания. Прямая трансляция.

Время начала трансляций везде 
указано московское. В программе 
возможны изменения и дополне-
ния.

Подготовил 
Илья Трисвятский

ПЕРСОНА Волейболист 
Тетюхин выбран знаменосцем 
сборной России

Сергеевский флаг

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

СЕГОДНЯ волейболист Сергей 
Тетюхин понесет российский 
триколор по легендарному ста-
диону «Маракана» на церемо-
нии открытия Олимпийских игр. 
Его кандидатура была утвержде-
на на собрании капитанов на-
шей олимпийской сборной.

«Тетюхин один из самых авто-
ритетных российских спортсме-
нов, это отличный выбор», — про-
комментировал назначение пре-
зидент Олимпийского комитета 
России Александр Жуков.

Для 40-летнего волейболиста 
Олимпиада в Рио станет уже ше-
стой. Если брать спортсменов из 
игровых видов спорта, раньше 
подобное достижение покоря-
лось только двоим — российской 
волейболистке Евгении Эстес 
(Артамоновой) и испанскому ва-
терполисту Мануэлю Эстиарте.

С четырех из пяти предыду-
щих Игр Тетюхин возвращался с 
наградами. Дважды с бронзовы-
ми, один раз с серебряной и, на-
конец, четыре года назад с «зо-
лотом». И здесь Сергей снова в 
почетной тройке: лишь трем во-
лейболистам удавалось собрать 
комплект из четырех олимпий-
ских медалей. Помимо Тетюхина 
это Инна Рыскаль (СССР) и Са-
муэле Папи (Италия).

Дебют волейболиста в нацио-
нальной сборной состоялся в 
1996 году — 20 лет назад. За все 
эти годы Тетюхин был лидером. 
Подтверждение тому титул луч-
шего спортсмена 2012 года, ко-
торого он был удостоен СМИ по-
сле лондонской Олимпиады.

В эпическом финале против 
бразильцев, когда наши «горели» 
и проигрывали 0:2, именно Тетю-
хин стал одним из творцов пере-
лома, который привел в итоге к 
победе сборной России. Настав-
ник сборной Владимир Алекно 
тогда не жалел хвалебных слов. 
«Говорят, что он совершил чудо. 
Да он тысячи раз так спасал пар-
тии и матчи! Это Игрочище»…

Едва ли найдется волейбо-
лист среди действующих, да и 
закончивших с более вну-
шительным списком наград. 
Бесчисленное количество 
медалей на кубках и чемпи-
онатах мира, Европы, в ми-
ровых лигах. Десять раз он 
становился чемпионом 
страны, его команды  
одерживали четыре побе-
ды в Лиге чемпионов. 

После Игр-2012 Тю-
тик, как ласково на-

зывают его партнеры по коман-
де, объявил о завершении карье-
ры в сборной. Однако когда в 
прошлом году Алекно попросил 
ветерана помочь команде в от-
борочном турнире на Олимпиа-
ду, Сергей не отказал. Возвраще-
ние Тетюхина получилось три-
умфальным. Даже в отсутствие 
своей главной звезды Дмитрия 
Мусэрского Россия выиграла 
квалификацию, а Тетюхин был 
признан самым ценным игро-
ком турнира.

Перед Рио Сергей по понят-
ным причинам снова думал оста-
вить сборную: все-таки силы не 
беспредельны. Но он так нужен 
команде. Причем, как выясни-
лось, не только волейбольной, но 
и всей олимпийской сборной.

Перед вылетом волейболи-
стов в Бразилию я коротко пого-
ворил в аэропорту с легендар-
ным волейболистом, который 
тогда являлся лишь кандидатом 
на должность знаменосца. Тетю-
хин скромно пожал плечами: 
«Скажут, понесу. Видео, как но-
сят флаг, не просматривал, не 
тренировался, но, конечно, дело 
волнительное, почетное. Встать 
в один ряд с великими спортсме-
нами очень почетно».

К слову, вы удивитесь, но до 
сих пор миссию знаменосца оте-
чественной сборной ни разу не 
доверяли волейболистам, несмо-
тря на богатую историю этого 
вида спорта в нашей стране. Ка-
жется, сейчас самый подходящий 
момент восполнить этот пробел.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Как столица 
Игр-2016 встретила 
корреспондентов «РГ» 

По ту сторону 
планеты

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ПОЧТИ сутки бригада спецко-
ров «РГ» добиралась до столицы 
летней Олимпиады-2016. И спе-
шит поделиться первыми впе-
чатлениями от Рио.

Впервые с Сиднея-2000 на 
Игры прямым авиарейсом не по-
пасть — слишком уж далеко от 
нас они забрались. Даже специ-
альный чартер Олимпийского 
комитета России, улетевший в 
Южную Америку несколькими 
днями ранее, делал дозаправку в 
Мадриде. Ну, а мы отправились в 
Бразилию через Рим. И когда в 
Шереметьево при регистрации 
нам объявили, что на нашем рей-
се от итальянской столицы до 
Рио уже нет ни одного свободно-
го места у прохода, поначалу 
просто не поверили своим ушам. 
Ларчик открывался просто: на-
шими компаньонами по этому 
11-часовому полету стали члены 
олимпийской команды Италии. 
И самые удобные кресла заранее 
закрепили за спортсменами. Так 
корреспонденты «РГ» оказались 
в окружении женской сборной 
по водному поло. Реально пре-
тендующую в Рио на медали — 
год назад на чемпионате мира в 
Казани итальянки завоевали 
«бронзу».

Именно матчем с этой коман-
дой российским девушкам за-
вершать групповой этап. В том, 
что будет трудно, сомнений ни-
каких: достаточно было просто 
взглянуть на наших соседок по 
полету. Крепкие фигуры, мощ-
нейшие руки, мускулатуре на 
которых позавидуют многие 
мужчины, и действительно 
олимпийское спокойствие. Поу-
лыбавшись в камеры смартфо-
нов ради обязательных в таких 
случаях «селфи», девушки и не 
думали продолжать веселье — 
все-таки команда очень опыт-
ная, у многих счет матчам за 
сборную идет на сотни, а 37-лет-
няя Таня ди Марио становилась 
олимпийской чемпионкой еще в 
2004-м в Афинах. Поэтому энер-
гию никто понапрасну не тратит. 
Одни берутся за книги, другие 
включают кино, а моя соседка 
справа Роберта Бьянкони и вовсе 
берет ручку и начинает что-то 
строчить в подаренном подругой 
по команде блокнотике. «Хочу 
сразу записывать все мысли и 
впечатления. Все-таки Олимпиа-
да — особенное событие. У меня 
она всего лишь вторая», — объя-
сняет она на хорошем англий-
ском.

У нас Олимпиад побольше, 
чем у Роберты, но выстраивать-
ся в очередь на паспортный 
контроль уже в коридоре аэро-
порта на предыдущих Играх, 
честно говоря, еще не приходи-
лось. Даже в пять утра в главной 
воздушной гавани Рио заторы, 
хотя все кабинки работают и по-

граничники штампуют паспорта 
приезжающих с отменной ско-
ростью. Причина пробки — ог-
ромное количество гостей Игр. 
Их, кстати, от остальных пасса-
жиров отделяют сразу. Людей с 
аккредитациями оправляют в 
отдельную очередь. Поначалу 
она даже длиннее обычной, но 
движется резвее, поскольку око-
шек для «олимпийцев» больше, а 
отношение к таким гостям под-
черкнуто вежливое. Никаких во-
просов о цели визита задавать 
уже не нужно. Улыбка погранич-
ницы, два щелчка печатями, и в 
паспорте уже красуется помимо 
обычного штампа о въезде кляк-
са с символикой Рио-2016. 

А дальше — неблизкая поездка 
мимо колоритных и опасных фа-
вел в район Барра-да-Тижука. Он 
совершенно не похож на те кар-
тинки, которые у большинства 
людей ассоциируются с Рио-де-
Жанейро. Но именно здесь, а не 
на легендарном стадионе «Мара-
кана» или на пляжах Копакабаны 
бьется сердце этой Олимпиады.

В Барре нет океана и шикар-
ных отелей. И хотя публика в 
этом районе достаточно обеспе-
ченная, архитектура местных 
кондоминиумов не производит 
впечатления из-за своей одно-
типности. Каждое 15—20-этаж-
ное здание огорожено сплош-

ным высоким забором, а у ворот 
в будке круглосуточно дежурит 
охрана. Еще больше ее за пери-
метром жилого «спального» 
района, поближе к олимпийско-
му парку. Учитывая аховую ситу-
ацию с уличной преступностью 
в Рио, обилие людей в форме и с 
оружием в руках только успока-
ивает, а не напрягает.

Сам же Олимпийский парк 
хорош хотя бы тем, что полно-
стью оправдывает название. Ко-
личество объектов на нем разме-
стили колоссальное. А своим 
принципом он очень похож на 
сочинский — Игры в Рио явно ор-
ганизовали с учетом потрясаю-
щей компактности российской 
Олимпиады. И на этот раз в од-
ном месте разместили единобор-
ства, водные виды, теннис, фех-
тование, гандбол, баскетбол, 
гимнастику, велоспорт и еще 
много чего. Жалко лишь, что дол-
го наблюдать за красивыми ста-
дионами при солнечном свете 
никак не получится. В южном по-
лушарии сейчас, как известно, 
зима. И пусть на температуру 
воздуха в том же Рио это почти 
не повлияло — жара стоит почти 
30-градусная — закат наступает 
непривычно для нас быстро. Уже 
к шести вечера город скрывает 
темень, которая полностью рас-
сеивается лишь к восьми утра. И 
короткий световой день, пожа-
луй, главное, к чему пока так 
трудно привыкать.

Для бразильцев Олимпиада — это 
продолжение знаменитого на весь 
мир карнавала в Рио.

Кристиана в сборной показывает феноменальную результативность.

Сергей Тетюхин 
приехал на свою 

шестую 
Олимпиаду.
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